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ДОРОГА На трассе М-11 «Москва — 
Санкт-Петербург» открыли
новый участок в 200 километров

В обход Валдая

Татьяна Шадрина

Н А трассе  М-11 «Москва — 
Санкт-Петербург» запустили 
движение автомобилей по но-
вому, шестому участку дороги. 
Его протяженность превышает 
200 километров. Он проходит 
по районам Тверской и Новго-
родской областей, известных 
своими непроходимыми боло-
тами. И до сих пор там не реша-
лись прокладывать скоростные 
трассы, где расчетная скорость 
может достигать 150 киломе-
тров в час. Дорога огибает Вал-
дайский национальный парк и 
позволяет обойти Бологое и 
Окуловку.

Чтобы сделать скоростную 
магистраль, которая способна в 
любое время года выдержать 
большую нагрузку, дорожникам 
приходилось полностью заме-
нять грунт под трассой, возво-
дить многокилометровые насы-
пи, а на особо трудных заболо-

ченных участках делать целые 
свайные поля.

На участке возведено 107 мо-
стовых сооружений, из них — 42 
моста общей протяженностью 
более четырех километров (на 
этом участке находится один из 
самых крупных мостов дороги — 
через реку Волхов), а также 63 
путепровода общей протяжен-
ностью семь километров. Это 
дает возможность проехать весь 
участок без светофоров и оста-
новок.

Он уже оборудован площад-
ками для отдыха с туалетами, 
водители могут сделать оста-
новку и зайти в кафе, заправить 
автомобиль, в том числе на ав-
томатизированной АЗС. Таких 
заправок самообслуживания на 
трассе семь. Там нет операто-
ров, а оплатить заправку можно 
банковской картой, рассказал 
руководитель госком-
пании «Автодор» Сер-
гей Кельбах.
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можно будет 
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часовые видео
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Мария 
Шарапова усту-
пила Гарбинье 
Мугурусе на 
«Ролан Гаррос»

КОСМОС

Держатели банковских карт «Мир» — в основном бюджетники и пенсионеры — по активности
их использования догоняют Visa и MasterCard.

Дипломаты получат
преимущество парковаться 
под табличкой 
«Только для машин 
дипкорпуса»
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Прямая речь Владимир Путин ответил на вопросы 
председателя Медиакорпорации Китая Шэнь Хайсюна

Перевод 
на китайский

В 
преддверии визита в 
КНР Владимир Путин 
ответил на вопросы 
председателя Медиа-
к о р п о р а ц и и  Ки та я 

Шэнь Хайсюна. Глава Российско-
го государства в ходе беседы рас-
сказал о том, что общего у рос-
сийской и китайской мечты, о бу-
дущем отношений с Западом, об 
ожиданиях от чемпионата мира 
по футболу и многом другом. 
«Российская газета» публикует 
наиболее интересные фрагменты 
этой беседы. 

У нас много того, 
что объединяет

ШЭНЬ ХАЙСЮН: Чем отличается ны-
нешний президентский срок от 
предыдущих? 
ВЛАДИМИР ПУТИН: Хотел бы восполь-
зоваться этим случаем, пожелать 

всего самого доброго китайско-
му народу. Мы знаем, что у нас в 
Китае очень много друзей...  Я 
хочу пожелать всего самого до-
брого китайскому народу, сча-
стья и процветания каждой ки-
тайской семье. Что касается ново-
го срока в должности президента 
Российской Федерации, то вы, на-

верное, если смотрели это в пря-
мом эфире, видели, о чем я гово-
рил. Самыми приоритетными на-
правлениями нашей работы, когда 
я говорю «нашей», имею в виду и 
свою, и работу моей команды, бу-
дет дальнейшее поступательное 
развитие России, обеспечение 
темпов экономического роста, 

придание нашей экономике инно-
вационного характера, развитие 
инфраструктуры, здравоохране-
ния, образования и обеспечение, 
безусловно, безопасности. Мы бу-
дем уделять серьезное внимание 
нашему позиционированию на 
международной арене как страна, 
которая придерживается принци-
пов международного права, ува-
жает интересы наших партнеров 
и, безусловно, будет добиваться 
соблюдения наших собственных 
интересов. В этой связи мог бы 
сказать, что мы большое значение 
придаем нашему сотрудничеству 
с нашими традиционными и над-
ежными партнерами, союзника-
ми и друзьями, к кото-
рым, безусловно, отно-
сим и КНР.

ПРАВО Верховный суд РФ согласен 
на следствие против судьи в отставке

Судим будешь
Владимир Полетаев

В
ерховный суд РФ рассмотрел жалобу 
судьи в отставке Татьяны Рыжих, 
которую следствие считает виновной в 

ДТП, в котором погибли два человека.
Она пыталась оспорить решение регио-

нальной Квалификационной коллегии судей, 
выдавшей разрешение на запрос главы Следст-
венного комитета РФ возбудить против нее 
уголовное дело по факту «смертельной» ава-
рии.

Дорожно-транспортное происшествие с 
участием судьи Городищенского районного 
суда Волгоградской области Татьяны Рыжих 
произошло 28 апреля 2015 года рядом с посел-
ком Селезневка Волгоградской области позд-
но вечером. 

По данным следствия, участниками ДТП 
стали четыре автомобиля. Под колеса автома-
шин попали два брата. Пройдя половину пути, 
они увидели приближающиеся к ним автомо-
били. 

Чтобы не перебегать дорогу перед машина-
ми, братья остановились на разделительной 
полосе. В этот момент на двойную сплошную 
выехал автомобиль KIA Sportage, которым 
управляла Рыжих, и сбил обоих пешеходов ле-
вой частью кузова. От удара братьев отброси-
ло под колеса ехавших во встречном направле-
нии ВАЗа и КамАЗа. От полученных травм оба 
скончались на месте аварии.  

Они переходили улицу в неположенном ме-
сте, но это не значит, что водитель имеет право 

скрыться с места ДТП. А судья уехала, бросив 
беспомощных умирающих людей. Ее кроссо-
вер был обнаружен в пригороде. Причем без 
номерных знаков. 

Судья уверяла, что к аварии она непричаст-
на, поскольку машина якобы была в угоне. По 
словам Татьяны Рыжих, о сбитых насмерть 
двух пешеходах она узнала только через не-
сколько часов, когда полицейские вышли на ее 
супруга и попросили ключи от машины для 
проведения следственных действий.

Однако записи видеорегистраторов показа-
ли, что четко виден и номерной знак автомоби-
ля, и то, что за рулем находилась сама Рыжих. 

И тогда она заявила дознавателям: «На 
трассе было неосвещенное место, где я внезап-
но почувствовала удар по машине. Я не поняла, 
что произошло, а так как работаю судьей, то не 
исключала, что в мою машину могли что-то 
бросить из мести». И призналась, что действи-
тельно после этого не остановилась. 

Только спустя год после происшествия уда-
лось возбудить уголовное дело. 29 января 2016 
года региональная Квалификационная колле-
гия судей дала СКР согласие на возбуждение 
дела, а Высшая квалификационная коллегия 
судей в мае подтвердила законность этого ре-
шения. 

К этому моменту Татьяна Рыжих уже ушла с 
должности судьи по собственному желанию, 
объяснив свое решение тем, что ее ребенку 
требуется длительное лечение и при-
смотр. И получила статус федераль-
ного судьи в отставке.

Президент РФ в ходе беседы рас-
сказал, что общего у российской и 
китайской мечты.
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Австралийский доллар  47,429
Азербайджанский манат  36,442
Армянский драм**  12,838
Белорусский рубль  30,988
Болгарский лев  37,266
Бразильский реал  16,291

Венгерский форинт**  22,862
Вон Республики Корея***  58,115
Гонконгский доллар*  79,017
Датская крона*  97,933
Доллар США  62,006
Евро  72,864

Индийская рупия**  92,471
Казахстанский тенге**  18,688
Канадский доллар  47,893
Киргизский сом**  90,653
Китайский юань*  96,949
Молдавский лей*  36,832

Новый туркменский манат  17,742
Норвежская крона*  76,438
Польский злотый  17,024
Румынский лей  15,669
СДР  87,822
Сингапурский доллар  46,530

Таджикский сомони*  68,655
Турецкая лира  13,437
Узбекский сум****  78,054
Украинская гривна*  23,708
Фунт стерлингов  83,194
Чешская крона*  28,446

Шведская крона*  71,001
Швейцарский франк  62,938
Южноафриканский рэнд*  48,414
Японская иена**  56,352

*За 10   
**За 100   
***За 1000
****За 10000

Официальные 
курсы валют ЦБ России 
с 07.06.18 

ТЕХНОЛОГИИ С какими проблемами
столкнулись владельцы банковских карт
«Мир». И почему?

Борьба за «Мир»
Игорь Зубков  

П
еревод бюджетников на карты «Мир» 
практически завершен: выдано свыше 
35 миллионов карт. С 1 июля выплаты 

из бюджета иначе как на «Мир» станут невоз-
можны. Массовая эмиссия выявила много 
проблем, последние трудности будут устра-
нены до начала 2019 года, сообщил генераль-
ный директор Национальной системы пла-
тежных карт (оператор платежной системы 
«Мир») Владимир Комлев в интервью «Рос-
сийской газете». Также он ответил на претен-
зии розничных сетей и рассказал о планах по 
унификации оплаты проезда картой «Мир».

Владимир Валерьевич, что в итоге получили 
бюджетники: бесконтактные карты или «го-
лый» пластик?
ВЛАДИМИР КОМЛЕВ: Практически девять карт из 
десяти новых выпускаемых — бесконтак-
тные, это уже некий хороший тон, выпускать 
именно такие карты. Однако эти карты в бес-
контактном режиме принимаются еще не во 
всех терминалах.

Совместно с крупнейшими банками-эк-
вайрерами мы в конце этого года — начале 
следующего планируем закрыть этот во-
прос. 

Так что необходимость каждый раз наби-
рать пин-код исчезнет в ближайшее время. 
Большая часть транспортной инфраструк-
туры, работающей с картами, бесконтак-
тный «Мир» уже принимает.

Вы не видите проблему в том, что люди в мо-
бильном банке перебрасывают с карт «Мир» 
зарплату на карты Visa либо MasterCard, а 
«Мир» лежит где-то в ящике стола как что-то 
лишнее?
ВЛАДИМИР КОМЛЕВ: Нас очень беспокоил этот 
риск. Но тут дело в устоявшихся привычках. 
Самые стойкие барьеры — в головах. 

По ряду косвенных показателей (вну-
трибанковские транзакции мы не отслежи-
ваем) видно, что по сравнению с 2017 го-
дом, когда массовая эмиссия карт «Мир» 
только начиналась, таких перебро-
сок со счета на счет стало на поря-
док меньше.
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Акцент

 Китай и Россия — соседи. 
Мы общаемся друг с другом 
на протяжении столетий, 
имеем очень глубокие 
исторические связи и корни
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Перевод на китайский
ШЭНЬ ХАЙСЮН: Я заметил, 
что, начиная с обраще-
ния к Федеральному 

Собранию, вы часто упоминали 
российскую мечту. Как вы знае-
те, китайский народ тоже стре-
мится осуществить китайскую 
мечту, которую инициировал 
председатель Си Цзиньпин. Как 
вы думаете, чем схожи и отлича-
ются российская и китайская 
мечты?
ВЛАДИМИР ПУТИН: Ведь Китай и Рос-
сия — соседи. Мы общаемся друг с 
другом на протяжении столетий, 
имеем очень глубокие историче-
ские связи и корни. И это же не 
случайно, что мы, будучи соседя-
ми, выстроили в последние деся-
тилетия такие отношения, кото-
рые, наверное, на сегодняшний 
день не имеют даже примера в 
мире. Это отношения, которые 
построены, действительно, на 
учете интересов друг друга.

Вот смотрите, мы подписали 
Договор в 2001 году о дружбе и 
добрососедстве, но он, этот Дого-
вор, — только основа, тот фунда-
мент, на котором мы выстроили 
сегодняшнее здание наших отно-
шений, а оно с каждым годом 
приобретает все новые и новые 
краски, все новые и новые этажи, 
оно растет все выше и выше, ста-
новится все крепче и крепче. Это 
не случайно, это говорит о том, 
что нас многое объединяет в на-
ших подходах в строительстве 
собственных государств, в отно-
шении к людям, и это очень важ-
но. Вот смотрите, если взять то, о 
чем говорил Председатель Си 
Цзиньпин на последнем съезде 
партии, ведь что лежит в основе 
всего, о чем говорил Председа-
тель Китайской Народной Респу-
блики? Стремление к улучше-
нию жизни людей. Эта цель мо-
жет быть достигнута самыми 
разными способами и самыми 
разными инструментами, но 
цель одна, и у нас в России не мо-
жет быть никакой другой цели, 
кроме улучшения жизни наших 
граждан. Исходя из этого мы и ду-
маем о том, как выстроить в том 
числе российско-китайские от-
ношения, с тем чтобы добиваться 
вот этих целей и для обеспечения 
нашей внешней безопасности, и 
для сложения усилий в строи-
тельстве экономики нового типа, 
построенной на современных ин-
новациях, на цифровой экономи-
ке, на достижениях генетики, на 
современных, грамотных спосо-
бах управления обществом, госу-
дарством и самой экономикой 
как таковой. Так что у нас очень 
много того, что нас объединяет. 
И, складывая эти усилия, уверен, 
мы будем добиваться новых 
успехов.

День рождения — вместе
ШЭНЬ ХАЙСЮН: В прошлом году вы 
встречались больше всего с ки-
тайскими лидерами по сравне-
нию с другими странами. Только 
с Си Цзиньпином вы встречались 
пять раз. Вы также наградили 
Председателя Си Цзиньпина ор-
деном Андрея Первозванного, 
высшей наградой в России. Поде-
литесь с нами вашими впечатле-
ниями от общения с Председате-
лем Си Цзиньпином.
ВЛАДИМИР ПУТИН: Вы знаете, некото-
рые вещи говорить не удобно, это 
же такие личные наблюдения и 
личные наши отношения. Но, на-

верное, Председатель Си Цзинь-
пин — это единственный лидер из 
всех мировых лидеров, с кото-
рым мне пришлось отметить 
один из своих дней рождения. У 
меня так не складывались ни с 
кем отношения и рабочий гра-
фик, чтобы я отмечал свой день 
рождения с кем-то из своих зару-
бежных коллег. А вот с Председа-
телем Си Цзиньпином мы это 

сделали. И потом (я уже говорил 
об этом публично, здесь секрета 
нет) мы сделали это очень по-
простому. Не буду скрывать, не 
знаю, он на меня, наверное, не 
будет сердиться, выпили по рюм-
ке водки, просто нарезали какую-
то колбасу. Просто мы после 
окончания рабочего дня это де-
лали. Но я хочу с этого начать, 
если говорить о характеристи-
ках. Он очень доступный и по-че-
ловечески душевный человек. Но 
в то же время очень надежный 
партнер. Можно быть уверенным 
в том, что если мы с Председате-
лем Си Цзиньпином о чем-то до-
говариваемся, то я со своей сто-
роны, и я знаю, что он со своей 
стороны всегда стремимся к ис-
полнению наших взятых на себя 
обязательств. Это первое.

И второе. Он, собственно го-
воря, так же как и многие лидеры 
других стран, — это нас, думаю, 

объединяет всех, — стремится к 
максимальному результату в 
своей работе для пользы каждого 
конкретного человека в своей 
собственной стране.

Он аналитик хороший, и с ним 
интересно обсуждать и мировые 
проблемы, и вопросы экономи-
ки. Так что это для меня очень 
комфортный партнер, хороший и 
надежный друг.

ШОС — в пользу развития 
Ш Э Н Ь  Х А Й С Ю Н :  Через несколько 
дней вы отправитесь в Циндао, 
город в Китае, участвовать в сам-
мите ШОС. Также будет проведен 
ваш государственный визит в Ки-
тай. Учитывая расширение ШОС, 
как вы думаете, как можно сде-
лать так, чтобы работа Организа-
ции была более эффективной и 
позитивной?
ВЛАДИМИР ПУТИН: ШОС создавалась 
как достаточно скромная органи-
зация для решения прежде всего 
пограничных вопросов между 
Китайской Народной Республи-
кой, Россией и рядом других быв-
ших республик Советского Сою-
за.

Мы ставили перед собой, пов-
торю, скромные задачи, но по-
степенно, постепенно по мере ре-
шения этих проблем, достаточно 
узких, стало очевидным, что нас 
многое объединяет. В том смы-

сле, что вместе мы можем доби-
ваться более широких результа-
тов, более серьезных результа-
тов, чем просто решение погра-
ничных вопросов. И ШОС стала 
развиваться. Но после полнофор-
матного принятия в Организа-
цию Индии и Пакистана, после 
начала полноформатной работы, 
а оно должно состояться именно 
сейчас в Китае, это начало, стало 
очевидным, что ШОС преврати-
лась в глобальную организацию.

Это совершенно очевидный 
факт, потому что, смотрите, чет-
верть мирового ВВП приходится 
на наши страны, 43 процента на-
селения земли, 23 процента тер-
ритории планеты. Это колос-
сальные ресурсы, просто колос-
сальные. А если еще и иметь в 
виду темпы роста в Азии, темпы 
роста в Китае, темпы роста в Ин-
дии, мы постараемся тоже в Рос-
сии придать новые импульсы 
развития нашей экономике, 
обеспечить темпы, необходимые 
для нас. Вот все это вместе плюс 
военные потенциалы — это ко-
лоссальная сила, которая, без-
условно, нами будет направлена 
не на противостояние с кем бы то 
ни было, а на то, чтобы обеспе-
чить необходимые условия для 
всестороннего и многопланово-
го сотрудничества и между на-
шими странами, и между други-
ми странами, где бы они ни нахо-
дились, на любом континенте. 
Объединение усилий такой мощ-
ной группы стран, безусловно, 
будет важнейшим фактором и 
для нашего собственного разви-
тия, и будет фактором влияния 
на ситуацию в мире. Уверен, что 
это будет фактор положительно-
го влияния.

«Один пояс, один путь» — 
идея с поддержкой 
ШЭНЬ ХАЙСЮН: В этом году исполня-
ется пять лет, как была начата 
инициатива «Один пояс и один 
путь». Председатель Си Цзинь-
пин сказал, что целью осущест-
вления данной инициативы явля-
ется создание сообщества еди-
ной судьбы человечества. Как вы 
относитесь к этой концепции?
ВЛАДИМИР ПУТИН: Мы всегда поддер-
живали эту идею. Ведь идея Пред-
седателя Си Цзиньпина «Один 
пояс, один путь» объединяет и 
экономическую составляющую, 
и гуманитарную. Прежде всего, 
конечно, речь идет об экономике, 
об инфраструктуре. Мы считаем 
это полезной, важной и перспек-
тивной инициативой. Эта иници-
атива слагается и с нашими уси-
лиями по строительству Евра-
зийского экономического союза. 
Более того, совсем недавно, 17 
мая, в Астане было подписано со-
глашение о взаимодействии в 
экономической сфере между Ев-
разийским экономическим сою-
зом и Китайской Народной Ре-
спубликой. Там пока речь не идет 
о снижении тарифов, но там уже 
идет речь об очень важных во-
просах, а именно о торговой по-
литике, о техническом регулиро-
вании, о фитосанитарном контр-
оле. По сути дела, мы делаем 
очень важный шаг в направлении 
снятия ограничений на развитие 
экономического взаимодейст-
вия.

Но идея Председателя Си 
Цзиньпина, насколько мы ее 
представляем, она, конечно, име-
ет более глобальный характер, 
она нацелена на то, чтобы со-
трудничество развивалось со 
всеми странами и континентами. 
У нас есть идея евразийского эко-
номического сотрудничества в 
целом. Мне кажется, что все это 

очень слагается и может приве-
сти к хорошему результату. Мы 
знаем об интересе, — допустим, 
если взять инфраструктурную 
часть этих идей, — мы знаем об 
интересе, допустим, наших ки-
тайских партнеров по работе на 
Северном морском пути.

Мы будем только это привет-
ствовать. Но это не единственное 
направление, у нас есть хорошие 
планы и в сфере промышленной 
кооперации, у нас есть очень хо-
рошие планы в сфере инфра-
структуры развития железнодо-
рожного транспорта. Это всё — 
очень мощные, перспективные 
направления, которые, безуслов-
но, будут лежать в основе нашего 
взаимодействия. Уже сегодня, 
смотрите, для нас Китай в стра-
новом измерении является тор-
говым партнером номер один. В 
прошлом году общий товаро-
объем у нас вырос и достиг 87 
миллиардов долларов, в этом — за 
первые четыре месяца рост был 
таким, как за весь предыдущий 
год. Это очень хорошие темпы, 
которые мы должны сохранить и 
приумножить.

Цифра завтрашнего дня
ШЭНЬ ХАЙСЮН: В опубликованных 
майских указах большое внима-
ние уделяется повышению уров-
ня жизни и развитию цифровой 
экономики. Как вы думаете, Рос-
сия и Китай в углублении сотруд-
ничества в этих областях что еще 
могут сделать?
ВЛАДИМИР ПУТИН: Это одно из клю-
чевых направлений. Мы знаем, 
сколько внимания и Председа-
тель Си Цзиньпин, и правитель-
ство Китайской Народной Респу-
блики уделяют развитию совре-
менных форм хозяйствования и 
таким перспективным направле-
ниям, как цифровая экономика. 
Мы полагаем, что это, безуслов-
но, тесно связано с такими важ-
нейшими направлениями буду-
щего технологического уклада, 
как роботизация (робототехни-
ка), как искусственный интел-
лект.

В современном мире все ос-
новные открытия, наиболее пер-
спективные открытия, делаются 
на стыке наук. Это и биология, 
это генетика, это некоторые дру-
гие направления, которые, без-
условно, сделают тех, кто преус-
пеет в этих направлениях, лиде-
рами мирового развития. И мы, 
не забывая про традиционные 
наши сферы сотрудничества, ко-
нечно, будем стремиться к тому, 
чтобы объединять наши усилия с 
нашими китайскими друзьями 
на этих ключевых направлениях 
сегодняшнего и тем более за-
втрашнего дня.

У нас есть соответствующие 
идеи, есть планы, есть свои раз-
работки. Мы знаем, что и у Китая 
есть уже существенные достиже-
ния. Например, в сфере интерне-
та вещей, в сфере цифровой тор-
говли. Но этого для успешного 
развития в ближайшей перспек-
тиве нам всем — и Китаю, и Рос-
сии — будет совершенно недоста-
точно. Нам нужно развивать 
цифровые технологии в промыш-
ленности, в инфраструктуре, в 
энергетике, в том числе в элек-
троэнергетике, в альтернатив-
ных видах энергии. Вот там везде 
можно применять и нужно при-
менять новейшие разработки, 
новейшие достижения. Если мы с 
вами сделаем это, то мы будем 
безусловными лидерами. К это-
му и будем стремиться.

Запад — Восток: позитивные 
отношения и суверенитет 
ШЭНЬ ХАЙСЮН: Несмотря на то, что 
все стремятся к равноправному 
диалогу и сотрудничеству, вы 
сейчас сталкиваетесь с острыми 
вопросами. Я имею в виду сан-
кции западных стран в отноше-
нии российской экономики и 
другое давление. Как вы думаете, 
каким может быть развитие рос-
сийско-американских отноше-
ний и отношений России со стра-
нами Запада?
ВЛАДИМИР ПУТИН: Я рассчитываю на 
хорошие, позитивные отноше-
ния. Но наличие каких-то ограни-
чений и санкций нас не удивляет, 
нас это не пугает и никогда не за-
ставит нас отказаться от само-
стоятельного, суверенного пути 
развития.

Я исхожу из того, что Россия 
либо будет суверенной, либо ее 
вообще не будет. И конечно, рос-
сийский народ всегда выберет 
первое. Я думаю, так же как и ки-
тайский народ. Никакого другого 
пути у нас нет. Но мы понимаем, 
что наши партнеры вот этими ог-
раничениями и санкциями стре-
мятся только к одному — сдер-
жать развитие. Я нисколько не 
сомневаюсь, что это покушение, 
как говорят юристы, с негодны-
ми средствами, и ничего из этого 
не получится. От этой политики 
теряют прежде всего те, кто ее 
инициирует. Но исхожу из того, 
что все-таки здравый смысл вос-
торжествует, что все незаконные 
ограничения, вредные для разви-
тия мировой экономики, будут 
постепенно сниматься и мы нор-
мализуем наши отношения со 
всеми партнерами, в том числе и 
с Соединенными Штатами, и дру-
гими странами, которые пошли у 
них на поводу  и эти санкции 
применяют. Кстати говоря, те, 
кто, как я выразился, пошли на 
поводу  у Соединенных Штатов, 
они сами начинают страдать от 
того, что Соединенные Штаты 
начинают применять и в отноше-
нии этих стран. Все это вместе 
постепенно, я говорю это не для 
того, чтобы порадоваться и пои-
ронизировать, но это все говорит 
о том, что эти средства не могут 
быть универсальными и рано или 
поздно станет очевидным, что их 
применение вредит всем, в том 
числе и инициаторам этих ини-
циатив. В конечном итоге рас-
считываю, что так или иначе у 
нас отношения нормализуются.

Корейский вопрос: нужна 
разрядка  
ШЭНЬ ХАЙСЮН: С начала этого года в 
некоторых горячих точках в 
мире, например Корейском по-
луострове, Сирии, произошли 
некоторые позитивные измене-
ния. Но ситуация до сих пор оста-

ется неясной. Как вы думаете, ка-
кую роль может играть Россия в 
разрешении данных вопросов и 
какое пространство для сотруд-
ничества России и Китая есть по 
этим вопросам?
ВЛАДИМИР ПУТИН: Что касается Ко-
рейского полуострова, то наши 
позиции, как говорят диплома-
ты, очень близки либо полностью 
совпадают. Скорее даже второе. 
Мы выступили инициаторами 
так называемой «дорожной кар-
ты» урегулирования ситуации на 
Корейском полуострове. Китай-
ская Народная Республика за по-
следнее время очень многое сде-
лала для того, чтобы ситуация 
немножко разрядилась.  Мы 
очень рады этому и всячески бу-
дем это поддерживать... Очень 
жаль, что наши партнеры на За-
паде, Соединенные Штаты и, к 
сожалению, Южная Корея, Ре-
спублика Корея, не остановились 
в проведении своих военных уче-
ний и маневров, которые не спо-
собствуют разрядке. Но все-таки 
надеюсь на то, что, безусловно, 
очень мужественное и зрелое ре-

шение, которое принял прези-
дент  Соединенных Штатов 
Трамп — пойти на прямой кон-
такт с лидером Северной Кореи 
Ким Чен Ыном, — вот эта встреча 
состоится, и мы все будем ждать 
от этой встречи позитивных ре-
зультатов. И в «дорожной карте», 
о которой я упоминал, россий-
ско-китайской «дорожной кар-
те», урегулирование североко-
рейской проблемы, там следую-
щий этап — это углубление отно-
шений между всеми странами, 
которые отвечают за эту разряд-
ку.

Следующий этап — это много-
стороннее участие всех заинте-
ресованных государств, и пре-
жде всего государств региона, по 

выработке вот этих гарантий 
безопасности. И конечно, мы со 
своей стороны всегда предлага-
ли, и это остается на столе пере-
говоров, трехсторонние эконо-
мические проекты между Рос-
сией и северной частью и южной 
частью Корейского полуострова. 
Это прежде всего инфраструк-
турные проекты. Мы говорим о 
строительстве железной дороги, 
допустим (кстати говоря, вот к 
этим проектам мог бы подклю-
читься и Китай), между Россией, 
Северной Кореей, Южной Коре-

ей. Мы говорим о прокладке га-
зопровода. Это можно подумать 
о строительстве различных дру-
гих энергетических объектов. 
Много возможностей для сов-
местной работы и в трехсторон-
нем, и в четырехстороннем фор-
мате, надо только двигаться в 
этом направлении. Мы все будем 
с нетерпением ждать результа-
тов встречи между президентом 
Трампом и лидером Северной 
Кореи господином Ким Чен 
Ыном и будем всячески способ-
ствовать тому, чтобы она прошла 
успешно.

Владимир Путин и председатель 
медиакорпорации Китая Шэнь 
Хайсюн в ходе интервью.

Президент России подарил Шэнь Хайсюну альбом «Москва» с личной подписью на титульном листе.

Акцент

 Для нас Китай в страновом 
измерении является торго-
вым партнером номер один

Акцент

 Нам нужно развивать цифро-
вые технологии в промыш-
ленности, в инфраструктуре, 
в энергетике

Видеоинтервью смотрите 
на сайте
rg.ru/art/1552642

ПАРТНЕРСТВО
Журнал «Дыхание Китая», обложку кото-
рого вы видите рядом, хорошо знают многие 
читатели «Российской газеты». Это наш 
совместный с китайскими коллегами про-
ект, выходящий на русском языке в составе 
«РГ» в Москве, Санкт-Петербурге, Благове-
щенске, Владивостоке, Екатеринбурге и Ир-
кутске. Журнал рассказывает о жизни сов-
ременного Китая, о вековых традициях 
Поднебесной и, конечно, об экономических, 
культурных и житейских связях между на-
родами наших стран. Авторы журнала — 
журналисты и эксперты из Китая и Рос-
сии.
 В специальном июньском выпуске журнала 
публикуется интервью Владимира Путина 
Медиакорпорации Китая. Этот номер бу-
дет распространяться на  саммите Сове-
та глав государств  Шанхайской организа-
ции сотрудничества. Встреча пройдет 
9—10 июня в городе Циндао (восточная про-
винция Шаньдун). Вечерняя панорама Цин-
дао и изображена на обложке журнала. 
 Медиакорпорация Китая, недавно создан-
ная структура, объединила в себе Цен-
тральное телевидение, Центральное народ-
ное радио, а также Международное радио 
Китая, с которым «Российскую газету» 
связывают годы успешного партнерства. 
Надеемся, плодотворное сотрудничество  
продолжится и дальше.  

БЛИЦ

ФУТБОЛ И НЕ ТОЛЬКО...
Несколько вопросов касалось предстоящего 
чемпионата мира и спортивного стиля 
самого Владимира Путина.  

— Каких результатов может достичь сборная России?
— Главная, самая основная наша цель как страны-организа-

тора этих мероприятий — достойно провести этот чемпио-

нат, сделать, чтобы он был праздником для миллионов лю-

бителей футбола во всем мире. Что касается сборной, то я 

должен констатировать, это факт: к сожалению, наша сбор-

ная за последнее время больших результатов не показыва-

ла. Но мы очень рассчитываем, все болельщики и все люби-

тели футбола России, рассчитываем, что сборная будет иг-

рать достойно, покажет современный, интересный, краси-

вый футбол и будет бороться до конца.

— Какая команда станет чемпионом? 
— Там много претендентов. Это и латиноамериканские ко-

манды — это Аргентина и Бразилия. Мы знаем, что блестя-

ще играла на предыдущих чемпионатах мира и сборная 

Германии, очень хорошее качество игры, очень красивый 

футбол демонстрировала испанская сборная. Наверняка 

будут другие претенденты, но победит сильнейший.

— Вы будете смотреть чемпионат мира?
— Да, я буду смотреть. И потом, я как глава государства, ко-

торое принимает чемпионат, должен быть на открытии, на 

закрытии. Я посмотрю на свой график. Если смогу, то по-

присутствую, может быть, и на каких-то других играх.

— Кто ваш любимый футболист? 
— У меня есть футболисты, которых я считаю выдающими-

ся и которые, безусловно, могут претендовать на этот ти-

тул, на это звание. Среди российских, советских футболи-

стов это Лев Яшин, среди иностранных – Пеле. Ну, Марадо-

на мне еще очень нравится.

— Каким спортом вы сейчас занимаетесь? Сколько трати-
те времени каждый день на спорт?
— Каждый день я трачу на спорт около двух — двух с полови-

ной часов, а занимаюсь я в зале, плаваю, иногда выхожу на 

татами, если у меня есть спарринг-партнеры, и не так часто, 

как бы хотелось, но играю в хоккей. Играю — это слишком 

сильно сказано, но пытаюсь играть в хоккей.

— В новостях мы часто видим вас в истребителе, в подвод-
ной лодке. Наши пользователи считают вас суперпрези-

дентом. Скажите, если бы вы не занимались политикой, 
какой бы профессией вы занимались? 
— Я работал в разведке Советского Союза, во внешней раз-

ведке Советского Союза. У меня уже есть профессия. (Сме-

ется.) Но я окончил Петербургский государственный уни-

верситет, юридический факультет, поэтому, в принципе, мог 

бы работать юристом, адвокатом, но всю жизнь проработал 

в органах безопасности, во внешней разведке Советского 

Союза. Потом работал в исполнительных органах власти в 

Петербурге, считай, в муниципалитете. Каждый из этих ви-

дов деятельности мне нравился, он был по душе. Я думаю, 

что адвокатом вполне мог бы работать.

1

Владимир Путин с легендарными футболистами Пеле 
и Марадоной. Фото 2017 года.
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Циндао — город 
морепродуктов

Шэнь Хайсюн: Циндао — это краси-
вый приморский город. Он известен 
своими морепродуктами и пивом. У 
вас есть планы попробовать?
Владимир Путин | Да, с удовольстви-

ем попробую. И морепродукты лю-

блю, и пиво, правда, стараюсь помень-

ше употреблять, но попробовать хочу 

и обязательно это сделаю.

ПОСЛЕДНИЙ ВОПРОС

Какой саммит без русского мороженого 

Шэнь Хайсюн: В 2016 году, когда вы участвовали в саммите «двадцатки» в 
Ханчжоу, вы привезли в подарок ящик российского мороженого. Возьмете ли 
вы что-то в этом году?
Владимир Путин | Да. (Смеется.) Я привез, потому что Председатель Си Цзинь-

пин упомянул, что он любит российское мороженое, поэтому я и привез ему в по-

дарок.

Мы с ним обмениваемся некоторыми мелочами. Но что же это будет за сюрприз, 

если я заранее скажу, что привезу ему в подарок. Пусть это будет пока тайной, ко-

торая останется между мной и вами, я потом вам на ухо шепну. (Смеется.)
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ИНИЦИАТИВА В Госдуме 
назвали риски идеи 
лишить подростков 
врачебной тайны

Родителям 
запрещается...

Татьяна Замахина

В ГОСДУМЕ к рассмотрению готовится законопроект, 
отменяющий врачебную тайну для подростков от 15 до 
18 лет. Согласно поправкам, родители смогут получить 
доступ к медицинским документам их детей. 

Сейчас подростки старше 15 лет имеют право на вра-
чебную тайну. Отменить ее предложили самарские зако-
нодатели. Они считают, что врачи должны докладывать 
родителям о беременностях их детей, курении ими таба-
ка, злоупотреблении алкоголем и т.п. Ведь предупре-
жден, значит, вооружен. Законопроект, по всей видимо-
сти, предстоит рассмотреть до конца года. Комитет ГД по 
охране здоровья по поводу инициативы пока не заседал, 
но уже очевидно, что провести ее через Госдуму авторам 
будет сложно. Законопроект не однозначный, сказал 
«РГ» член комитета, доктор медицинских наук Николай 
Герасименко. «Проблема потребления наркотиков, ри-
скованного сексуального поведения, угроза венериче-
ских заболеваний — все это есть, — признал он. — Но есть и 
другие вещи, которые надо учитывать. Ведь раскрытие 
родителям врачебной тайны чревато последствиями. 
Вплоть до того, что ребенок может уйти из дома, порвать 
с родителями и даже решиться на суицид». Инициативе 
будет сложно найти поддержку, считает он. И оконча-
тельно нужно решать после проведения широкоформат-
ных консультаций с участием представителей минздра-
ва, а также омбудсмена по правам ребенка.

КРЕМЛЬ Прямая линия пройдет в новом формате

На связи — вся страна
Кира Латухина

С
егодня ровно в полдень пре-
зидент проведет Прямую 
линию. Программа «Разго-

вор с Владимиром Путиным» 
выйдет в прямом эфире. Студия 
по-прежнему находится в Гости-
ном дворе. Но гостей, как раньше, 
здесь не будет. Вместо них — десят-
ки интерактивных экранов с 
включениями со всей страны.

Такие экраны могут одновре-
менно принимать до 45 сигналов. 
На них будут появляться SMS, 
MMS, видеозвонки. Но и традици-
онные звонки в студию, конечно 
же, не отменят. У каждого будет 
шанс попасть в прямой эфир и за-
дать свой вопрос президенту с по-
мощью приложения «москва-пу-
тину.рф», причем изображение 
звонящего появится на экране.

Мест для приглашенных зрите-
лей в студии на этот раз не будет. 
Напомним, что ранее в качестве 
гостей приглашали несколько со-
тен человек — известных людей, а 
также тех, с кем президент общал-
ся в ходе поездок, и они также за-
давали свои вопросы. В этот раз 

было решено уделить все внима-
ние тем, кто не может приехать в 
студию.

Колл-центр также находится в 
Гостином дворе. Операторы рабо-
тают без устали и, как и раньше, 
будут принимать звонки до само-
го конца прямого эфира. Ровно за 
сутки до начала Прямой линии 
президенту поступило уже свыше 
1 млн 385 тысяч обращений по 
самым разным каналам. Чаще 
всего граждане используют теле-
фонную связь (по данным за сут-
ки до Прямой линии) — свыше 803 
тысяч, SMS поступило более 317 
тысяч, MMS — свыше 31,5 тысячи. 
На сайт программы свои вопросы 
отправили 144 тысячи человек. 
Приложениями и группами в со-
цсетях воспользовались почти 90 
тысяч пользователей.

Как убедился обозреватель 
«РГ», побывав в студии накануне 
эфира, телефонисты не простаи-
вают — звонки действительно по-
ступают один за другим. Вежли-
вые девушки и юноши просят або-
нентов представиться, назвать 
род занятий и регион, из которого 
они обращаются. Тем временем 

на больших экранах идет стати-
стика: сколько обращений посту-
пило за последние 10 минут, а так-
же разбивка по регионам. Телефо-
нисты внимательно слушают, за-
писывают и потом зачитывают 
вслух — чтобы все было правиль-
но. «Ваш вопрос записан, спасибо 
вам за звонок. До свидания, всего 
доброго!» — говорят они, и снова 
за работу.

«Звонков всегда много, в этом 
году не исключение, поэтому об-
ращения практически одно за од-
ним поступают, — рассказала «РГ» 
оператор кол-центра Ольга, кото-
рая уже не первый раз работает 
для Прямой линии. — Больше, ко-

нечно, волнуют все равно вну-
тренняя политика, социальные 
вопросы, медицина. Обращаются 
люди, которые либо прошли ка-
кие-то инстанции и ничего не по-
лучилось, и тогда они обращают-
ся к главе государства, либо те, ко-
торые просто даже не знают, куда 
обратиться». «Для многих гра-
ждан получается, что обращение 
на Прямую линию — как послед-
няя инстанция», — подтвердила ее 
коллега Екатерина.

«Конечно, много не только жа-
лоб, но и предложений. Некото-
рые предлагают свои изобрете-
ния, по экологии что можно сде-
лать, например переработка сы-
рья, предложения по поводу улуч-
шений в сфере образования, с их 
точки зрения, как можно улуч-
шить преподавание предметов в 
школе... То есть это не одни жало-
бы, конечно», — перечислила Оль-
га. Обращаются и из-за границы, 
но говорят по-русски, рассказали 
девушки. Дети тоже звонят. «И 
подготовленные, с недетскими во-
просами. Например, ребенок по-
казывал опечатки в школьном 
учебнике», — привели пример те-
лефонистки. Много и конструк-
тивных предложений, и также 
люди обращают внимание на про-
блемы.

Важную роль в подготовке этой 
Прямой линии сыграли волонте-
ры, причем из самых разных орга-
низаций — все объединились ради 
общего дела. Сегодня в студии они 
также будут работать не покладая 
рук. Обозреватель «РГ» поговори-
ла с девушкой Катей из экологиче-
ского движения, которая больше 
половины жизни посвятила обще-
ственным делам. «Добровольчест-

во — это правильное видение мира. 
Это стиль жизни», — философски 
заметила она. «Прямая линия — 
очень интересный проект. Мы 
здесь собрались из разных регио-
нов, я сама из Подмосковья... Он 
дал нам понять картину пробле-
матики по всей стране. Такой сла-
женной работой у нас получилось 
даже за это короткое время попро-
бовать решить различные пробле-
мы на территории всей нашей 
страны силами волонтеров. Во-
лонтерское движение оказалось 
сильное и большое и смогло по-
мочь. Ребята здесь в Москве свя-
зывались с ребятами из регионов, 
которые смогли помочь с различ-
ными проблемами по различным 
темам... Мы пытались разобрать-
ся». «Вопросов очень много — и 
разные, и серьезные, и менее, но 
это и правильно, ведь люди обра-
щаются с тем, что у них на сердце, 
на душе, что у них накипело и с 
чем они не могут справиться 
сами», — сказала Катя.

Если посмотреть опублико-
ванные на сайте самые популяр-
ные вопросы, то среди них такие, 
как борьба с бедностью, цены на 
бензин, выход из «демографиче-
ской ямы», ранняя диагностика 
онкологии, пенсионная реформа, 
налоговые темы, ситуация с цена-
ми на билеты, омоложение губер-
наторского корпуса, перспекти-
вы новейшего оружия. Просят 
ввести санкции против Латвии за 
запрет учиться на русском языке 
и лучше охранять картины в музе-
ях. Предлагают отказаться от при-
зыва в армию, вернуть систему 
распределения после вузов и до-
вести процент по ипотеке для мо-
лодых до 6—7. Ранее пресс-секре-
тарь президента Дмитрий Песков 
говорил, что обращения направ-
ляются в министерства и главам 
регионов, а наиболее вопиющие 
случаи решаются сразу.

ПОДДЕРЖКА

На создание
судов выделят
еще субсидии

ВЗЯТЬ НА БОРТ

Елена Березина

ПРИНЦИПЫ субсидирования 
строительства малотоннажных 
судов планируется пересмо-
треть. Об этом «РГ» сообщил ру-
ководитель Рыболовства Илья 
Шестаков.

«Важно начать строительст-
во рыбопромысловых судов на 
тех бассейнах, где программа 
по инвестиционным квотам не 
может быть реализована 
просто в силу того, что нет объ-
ектов, которые могли бы под 
нее попасть. Мы с минпромтор-
гом сейчас ведем работу. Есть 
предварительная договорен-
ность о том, что в рамках субси-
дирования малотоннажного и 
среднетоннажного флота для 
Азово-Черноморского и Волго-
Каспийского бассейнов как раз 
может быть предусмотрена но-
вая мера поддержки — субсидия 
капитальных затрат по строи-
тельству», — рассказал Илья 
Шестаков.

В минпромторге «РГ» инфор-
мацию подтвердили. Речь идет о 
25—30 процентах от стоимости 
судна, которые будут субсидиро-
ваться либо заводу-производи-
телю, либо заказчику, уточнил 
глава Росрыболовства.

По его словам, такая програм-
ма позволит создать около 100 
новых судов, но потребует около 
15 миллиардов рублей в течение 
пяти лет.

Правительство Кабмин освободит от НДС авиаперевозки 
на Дальний Восток

Доступный билет

Владимир Кузьмин

П
р е м ь е р  Д м и т р и й 
Медведев считает, 
что введение нулевой 
ставки НДС на вну-
тренние воздушные 

перевозки в регионы Дальнего 
Востока позволит снизить стои-
мость авиабилетов.

Вчера кабмин занимался по-
правками в Налоговый кодекс. Во-
первых, правительство обнуляет 
НДС для авиасообщения с Даль-
ним Востоком, чтобы сделать воз-
душные перевозки в регионе бо-
лее доступными для граждан. Для 
внутренних рейсов по всей стране 
действует льготная ставка НДС в 
10 процентов. При этом для Кры-
ма и Калининградской области 
установили совсем исключитель-
ные условия: если пункт назначе-
ния или пункт отправления пасса-
жиров расположен на этих терри-
ториях, то ставка обнулена. Для 
Крыма такой режим установлен 
вплоть до 1 января 2019 года, для 
западного анклава страны — бес-
срочно. Аналогичные условия те-
перь распространят и на Дальний 
Восток. «Мы обнуляем ставку 
НДС на внутренние воздушные 
перевозки пассажиров и багажа 
на территории Дальневосточного 

федерального округа, — заявил 
Медведев. — По понятным причи-
нам авиация на Дальнем Востоке 
зачастую является единственным 
видом транспорта. Поэтому так 
важно, чтобы здесь развивалась 
транспортная инфраструктура, 
чтобы авиасообщение между 
дальневосточными городами 
было бесперебойным, а цены на 
региональные рейсы — доступны-
ми для тех, кто там живет».

Во-вторых, кабинет мини-
стров вносит поправки в Налого-
вый кодекс для стимулирования 
электронных форм взаимодейст-
вия с гражданами при регистра-
ции юридических лиц. «Законо-
проектом предлагается снизить 
до нуля государственную пошли-
ну при подаче заявления о реги-
страции юридического лица, при 

его ликвидации, внесении изме-
нений в регистрационные доку-
менты, но в том случае, если это 
происходит в электронной фор-
ме, — сообщил глава кабмина. — 
Также ставка госпошлины обну-
лится для электронной регистра-
ции и прекращения деятельности 
физических лиц в качестве инди-
видуальных предпринимателей».

Сегодня госпошлина за реги-
страцию юридического лица со-
ставляет 4000 рублей, за реги-
страцию физического лица в ка-
честве индивидуального предпри-
нимателя — 800 рублей. За реорга-
низацию и ликвидацию юрлица 
госпошлина уплачивается в раз-
мере 800 рублей, а за прекраще-
ние физическим лицом деятель-
ности в качестве индивидуально-
го предпринимателя — в размере 

160 рублей. Для неэлектронного 
способа подачи документов эти 
ставки останутся без изменений,  
уточнил Медведев.

Также правительство рассмо-
трело поправки в закон о Цен-
тральном банке, которые вводят 
новый порядок расчета штрафа 
для недобросовестных кредитных 
организаций. Сейчас размер 
штрафов ограничен 0,1—1 про-
центом минимального уставного 
капитала банка, но суммы полу-
чаются небольшие и никакого эф-
фекта не дают, указал премьер.

Поэтому размер штрафа хотят 
привязать не к уставному капита-
лу, а к собственным средствам 
кредитных организаций. «Штра-
фы станут более существенными, 
а стало быть, более предпочти-
тельными, чем другие меры воз-
действия на кредитные организа-
ции, включая ограничения на 
проведение отдельных опера-
ций», — считает Медведев.

Премьер считает, что введение 
нулевой ставки НДС позволит 
снизить цены на авиабилеты 
для жителей Дальнего Востока.

Операторы кол-центра,  расположенного в Гостином Дворе, работают без устали и будут принимать звонки 
до самого конца прямого эфира.

Акцент

 Для внутренних рейсов 
по всей стране действует 
льготная ставка НДС 
в 10 процентов

Акцент

 Ровно за сутки до начала 
Прямой линии президенту 
поступило уже свыше 
1 млн 385 тысяч обращений

Сайт «РГ» проведет онлайн- 
и видеотрансляцию 
«Прямой линии» 
с Владимиром Путиным. 
Начало в 12.00 по 
московскому времени
rg.ru/sujet/6028
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МЕЖДУ ТЕМ
Подать заявление на бракосочетание можно будет за год до предполага-
емой даты торжества.
Пары, желающие сочетаться браком, получат больше времени, чтобы 
как следует подготовиться к этому событию в своей жизни. Сегодня 
брак регистрируется ровно через месяц после подачи заявления или же 
через полгода, если это делается с помощью портала государственных 
услуг. Такую практику в правительстве признали не очень удобной для 
молодоженов. К тому же сложно контролировать загрузку органов за-
писи актов гражданского состояния. Поэтому на заседании в среду пра-
вительство рассмотрело поправки в Семейный кодекс и Федеральный 
закон «Об актах гражданского состояния». «После вступления измене-
ний в силу люди смогут подать заявления за год до даты планируемого 
тожества, самостоятельно определить день. Сделать это можно бу-
дет лично, придя в ЗАГС, или дистанционно через портал государст-
венных услуг», — рассказал премьер-министр Дмитрий Медведев.

ОТДЫХ В Подмосковье 
школьников ждут 
95 загородных лагерей 

Лето красное 
запело

Ирина Рыбникова 

ВНИМАТЕЛЬНО следить за тем, как проходит летняя 
оздоровительная кампания, поручил главам муниципа-
литетов губернатор Подмосковья Андрей Воробьев. «В 
области много летних детских лагерей — и частных, и му-
ниципальных, и ведомственных. Мы должны соблюсти 
все меры безопасности», — подчеркнул он. 

Правила безопасности, которые в отношении детско-
го отдыха год от года лишь ужесточаются, уже сократили 
количество лагерей на территории Подмосковья. И если 
прошлым летом детей принимали 102 загородных и 1144 
дневных пришкольных лагеря, то сейчас первую смену 
начали 90 и 1065 лагерей соответственно. Ко второй сме-
не, стартующей в третьей декаде июня, подтянутся еще 
5 загородных лагерей, не успевших к началу лета устра-
нить все замечания, выявленные проверками перед нача-
лом летних каникул. 

В этом году на детскую оздоровительную кампанию в 
Подмосковье выделили 1,8 миллиарда рублей. «И я пла-
нирую побывать в детских лагерях, чтобы убедиться, что 
там все организовано на должном уровне», — пообещал 
Воробьев. За бюджетный счет летом отдохнут порядка 
370 тысяч подмосковных ребят от 7 до 15 лет. «В том чи-
сле 43 тысячи детей, находящихся в трудной жизненной 
ситуации», — подчеркнула министр социального разви-
тия Подмосковья Ирина Фаевская. Причем 8,5 тысячи та-
ких ребятишек проведут хотя бы одну смену на море — в 
Крыму и Краснодарском крае. Путевки для них закупле-
ны, и почти 2 тысячи школьников уже дышат полезным 
морским воздухом в первую лагерную смену. 

На Черноморское побережье, а также в Ставрополь-
ский край отправятся отдыхать и дети-инвалиды из Под-
московья. «Для них предусмотрено 11,6 тысячи путевок. 
5,7 тысячи из них получат дети, остальные — сопровожда-
ющие их лица», — отметила Фаевская. А родителям, кото-
рые будут заниматься организацией летнего отдыха са-
мостоятельно, она напомнила: список допущенных к ра-
боте на территории региона лагерей размещен на сайте 
областного министерства соцразвития. И прежде чем по-
купать путевку, хорошо бы удостовериться, что выбран-
ный лагерь имеется в списке. А то в прошлом году в Мыти-
щах, Наро-Фоминском, Орехово-Зуевском и Дмитров-
ском районах нашли несанкционированные лагеря. И 
прямо посреди первой смены закрыли, отправив детей по 
домам. Поэтому лучше заранее свериться со списком. 

КНИГИ

В Храме 
Христа 
Спасителя 
презентовали 
пять новых 
томов 
Православной 
энциклопедии

СЛОВО 
О МОСКВЕ 

Сергей Жуков 

В ХРАМЕ Христа Спасителя 
вчера презентовали пять новых 
томов Православной энциклопе-
дии. Их показали прессе и пред-
ставителям наблюдательного, 
попечительского и обществен-
ного советов по изданию книги. 
Кстати, по этому поводу советы 
собираются на совместное засе-
дание уже в 30-й раз.  

По словам Патриарха Мо-
сковского и всея Руси Кирилла, 
первый том Православной энци-
клопедии увидел свет 18 лет на-
зад. С тех пор создатели энци-
клопедии живут в ритме русско-
го алфавита. Началась история 
книги с буквы «а»: в первые тома 
вошли статьи о новомученике 
Святом цесаревиче Алексии (Ро-
манове), патриархах Алексии I 
(Симанском) и Алексии II (Риди-
гере). Издано уже 49 томов. По-
следние пять — новые. Четыре 
выпущены в минувшем году, а 
один — в этом. Еще один, 50-й, в 
настоящее время находится в ти-
пографии.

«Главной темой одной из книг 
стала Москва, — пояснил патри-
арх. — Мы рассказали о городе, 
становлении Московской епар-
хии и столичных монастырях. 
Фактически получилась энци-
клопедия в энциклопедии».

Статьи для Православной эн-
циклопедии, заметил председа-
тель Госдумы Вячеслав Володин, 
подготовлены совместно с круп-
нейшими вузами и научными ис-
следовательскими центрами, 
что говорит о высоком уровне 
собранного материала. «Важно 
работать над продвижением 
книги в регионах, — подчеркнул 
Вячеслав Володин. — И было бы 
правильно подумать об англоя-
зычной версии, чтобы с нашей 
историей, культурой и религией 
могли познакомиться за рубе-
жом».

По его словам, 60% тиража 
сейчас уходит в вузы и читальни. 
Такая практика, считает мэр Мо-
сквы Сергей Собянин, должна 
быть продолжена. «Издание эн-
циклопедии — не только церков-
ное, но и государственное дело, 
поскольку книга рассказывает 
не только о православии, но и об 
истории нашей страны, — отме-
тил Собянин. — К тому же это ог-
ромный труд большого количе-
ства людей».

Москва, по словам мэра, в 
прошлом году приобрела для го-
родских и школьных библиотек 
9,5 тысячи экземпляров энци-
клопедии.

Андрей Воробьев пообещал побывать в лагерях, чтобы убе-
диться, что детский отдых организован на должном уровне.

Деловой завтрак

Марат Шакирзянович Хуснуллин 
Заместитель мэра Москвы по вопросам 
градостроительной политики и строительства 

СВОИ ВОПРОСЫ ВЫ МОЖЕТЕ ЗАДАТЬ ПО ТЕЛЕФОНУ: 8-800-200-09-09 (БЕСПЛАТНО ИЗ ВСЕХ РЕГИО-

НОВ СТРАНЫ) В ЧЕТВЕРГ, 7 ИЮНЯ, С 8.00 ДО 10.00 ПО МОСКОВСКОМУ ВРЕМЕНИ ИЛИ УЖЕ СЕЙЧАС 

ПО ЭЛЕКТРОННОЙ ПОЧТЕ: ZAVTRAK@RG.RU, А ТАКЖЕ ПО ФАКСУ: 8-499-257-58-92.
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ИННОВАЦИИ ГИС ЖКХ готова 
считывать показания
счетчиков воды онлайн

Ни капли мимо

Екатерина Ясакова

ВОДНОЕ хозяйство стремительно движется к тому, чтобы 
стать киберфизической системой, которая объединит всех 
водопользователей и поставщиков.  Цифровизации подле-
жат системы снабжения и отведения, подсистемы питье-
вых и сточных вод, а также процессы взаимодействия с за-
казчиками. Одно из достижений в сфере цифровизации во-
доснабжения — создание Государственной информацион-
ной системы жилищно-коммунального хозяйства (ГИС 
ЖКХ). Электронная форма учета облегчает процесс опла-
ты услуг, обмен информацией с потребителями и создает 
возможности для получения достоверной аналитики рабо-
ты каквсей сферы водоснабжения, так и отдельного пред-
приятия.

Система уже готова к тому, чтобы получать показатели 
с приборов учета в электронной форме дистанционно. При 
этом в ГИС ЖКХ введена система уникальных идентифи-
каторов единых лицевых счетов потребителей, которая 
позволяет перевести работу предприятий сферы ЖКХ в 
электронную форму.  Уже присвоено более 100 миллионов 
таких единых лицевых счетов. Они будут указываться в 
платежках, которые мы получаем в почтовые ящики.

Россияне смогут оплатить услуги ЖКХ в электронной 
форме или в банке в упрощенном порядке. Достаточно 
знать только этот номер единого лицевого счета, всю 
остальную информацию банк возьмет из ГИС ЖКХ. Поль-
зователями системы уже являются 2,5 миллиона человек в 
разных городах, за исключением Москвы, Санкт-Петер-
бурга и Севастополя, которые присоединяются к ГИС 
ЖКХ в следующем году. Через систему без оплаты комис-
сии граждане уже совершили 180 тысяч платежей более 
чем на 500 миллионов рублей. По словам заместителя ми-
нистра цифрового развития, связи и массовых коммуни-
каций России Михаила Eвраева, это настоящая революция 
в мире ЖКХ. 

 —  Наиболее активно размещают информацию в ГИС 
ЖКХ Рязанский, Владимирский, Костромской, Оренбург-
ский и Ижевский водоканалы.  Эти предприятия активно 
участвуют в цифровизации. Большое значение в процессе  
также играют профессиональные ассоциации, которые ве-
дут активную работу по внедрению перспективных разра-
боток. Если у ассоциаций есть предложения о том, как 
можно использовать аналитику ГИС ЖКХ в сфере водо-
снабжения, министерство цифрового развития, связи и  
массовых коммуникаций готово рассмотреть и обсудить 
их.   Все данные в систему собирались не только для того, 
чтобы сделать сферу ЖКХ открытой для граждан и органов 
власти, но и для того, чтобы вывести качество работы пред-
приятий на новый уровень и сократить большое количест-
во всевозможной отчетности в бумажной форме, — отме-
тил Михаил Евраев.

Вместе с тем, на II Всероссийском водном конгрессе эк-
сперты назвали несколько проблем, препятствующих 
цифровизации водного хозяйства. Одна из них — нехватка 
знаний. Профессиональное среднетехническое образова-
ние во многих регионах представлено только на уровне на-
ставничества на предприятиях.  Президент компании 
Universal Communications Леонид Лазовский предложил 
создавать специальные образовательные программы и за-
имствовать зарубежный опыт внедрения передовых раз-
работок в области водного хозяйства.  В нашей стране во-
ровство воды имеет колоссальный характер, начиная от ба-
нального поднесения магнита к датчику и заканчивая гло-
бальными преступлениями. Поэтому важно выстроить гра-
мотное управление всей сетью, чтобы сразу было понятно, 
где течет,  считает эксперт.  При внедрении интеллектуаль-
ных систем также следует учитывать опасность кибератак 
и  использовать только проверенное оборудование.

ИНТЕРНЕТ В Instagram 
можно будет загружать 
часовые видеоролики

Минуты мало

Елена Березина

ПОЛЬЗОВАТЕЛИ социальной сети Instagram смогут за-
гружать часовые видео. Об этом сообщает The Wall Street 
Journal. По данным издания, руководители соцсети рас-
сматривают возможность изменить формат видеороли-
ков, которые можно публиковать на ресурсе.

Сейчас действует ограничение — минута для обычно-
го видео, для видеозаписи в формате Stories — пятнадцать 
секунд. Предполагается, что нововведение затронет вер-
тикальные видеозаписи.

По мнению экспертов, нововведение позволит 
Instagram конкурировать с видеохостингом YouTube, а 
также другими соцсетями, где нет ограничений по дли-
тельности публикуемых видеозаписей.

Instagram был запущен в 2010 году только на устрой-
ствах с операционной системой IOS, два года спустя он 
стал доступен для пользователей платформы Android. По 
данным на конец 2017 года, аудитория ресурса превыси-
ла 800 миллионов пользователей.

ПРОДОЛЖЕНИЕ ТЕМЫ Насколько убедительны представители 
«Уралхима» в своих обвинениях бывшего руководства ТОАЗа?

Рыночные разночтения
Ольга Костромина

8 
июня состоится очередное 
заседание Комсомольского 
районного суда г. Тольятти по 

уголовному делу в отношении 
бывшего руководства «Тольятти-
азот» (ТОАЗ). Примечательно вот 
что. В ходе предыдущих заседа-
ний, прошедших в мае, из уст 
представителя «Уралхима» Дмит-
рия Мазепина не прозвучало, по-
чему он считает продажу продук-
ции хищением. 

Судебный процесс по ч. 4 ст. 
159 УК РФ стартовал в феврале 
этого года, хотя сам спор между 
ТОАЗ и «Уралхимом» длится лет 
десять — с тех пор, как »Уралхим» 
купил около 10% акций ТОАЗ. 
Пять лет азад, на основе показа-
ний представителей «Уралхима» 
уже возбуждалось уголовное дело 
против юристов ТОАЗ, которое 
закончилось прекращением за от-
сутствием в их действиях состава 
преступления. Но и нынешнее 
уголовное дело во многом базиру-
ется, как пишут СМИ, на показа-
ниях по предварительному след-
ствию заместителя юридического 
директора ОАО «ОХК «Уралхим» 
Андрея Ермизина. Судя по тем по-
казаниям, которые господин Ер-
мизин дал на заседаниях идущего 
суда, аргументация «Уралхима» 
осталась на том же уровне. 

Итак, в чем обвиняют бывшее 
руководство ТОАЗ? В том, что 
оно, а также владелец компании 
Ameropa AG (Швейцария) Андре-
ас Циви и директор компании 
Nitrochem Distribution AG (Швей-
цария) Беат Рупрехт совершили 
хищение продукции ТОАЗ. По 
мнению стороны обвинения, хи-
щение продукции ТОАЗ стоимо-
стью 85 млрд рублей было совер-
шено в 2008—2011 гг. компанией 
Nitrochem Distribution AG. При 
этом, как следовало из оглашен-
ного защитой в суде заявления 
ТОАЗ, приобщенного следствием 
к материалам уголовного дела, за 
указанную якобы похищенную 
продукцию на счета завода посту-
пила оплата этой продукции в 
размере более 65,5 млрд рублей. 

Хорошо, конечно, было бы в 
этом случае понять, почему обыч-
ная купля-продажа продукции 
предприятия, за которую перечи-
слены многомиллиардные сред-
ства, должна называться хищени-
ем? Попытки выяснить, что имен-
но было похищено у компании 
«Уралхим», увы, результата не 
дали, кроме туманной ссылки ее 
представителей на то, что указан-
ный миноритарный акционер 
якобы является собственником 
продукции ТОАЗ. Спорный те-
зис…

В прессе не раз отмечалось, 
что утверждения обвинения о 
том, что продукция продавалась 
по заниженной цене, сопровожда-
лись сравнением контрактных 
цен, по которым работает ТОАЗ, и 
спотовых цен (причем на малые 
партии). Это, однако, не может 
служить доказательством: ведь 
розничные и оптовые цены тоже 
разнятся, да и на рынке иметь раз-
ные цены — не преступление. 

Более того: на суде выясни-
лось, что из этих 65,5 млрд «Урал-
химу» как миноритарному акцио-
неру было выплачено почти 400 
млн рублей. СМИ писали, что Ер-
мизин якобы назвал эти дивиден-
ды… «копейками». Такое вот 
«оценочное мнение».

При этом нужно отметить, что 
доход — это не прибыль, с которой 
платят дивиденды. Из дохода надо 
еще уплатить налоги, зарплаты, 
амортизацию, закупить сырье и 
оборудование, рассчитаться по 
кредитам и сделать инвестиции. В 

годы, о которых идет речь, во всем 
мире бушевал кризис, и многие 
компании вообще не платили ди-
виденды, предпочитая сохране-
ние бизнеса краткосрочной выго-
де. 

И тут, кстати, выяснилось еще 
одно интересное обстоятельство. 
Оказывается, в 2009—2010 гг. 
«Уралхим»... 9,73% акций ТОАЗа 
передал в собственность по дого-
вору РЕПО «Сбербанку». То есть 
даже считать чужие деньги за тот 
период компании Мазепина не 
пристало. 

Читаем Википедию: «Сделка 
(Соглашение) РЕПО (от англ. 
repurchase agreement, repo) — 
сделка купли (продажи) ценной 
бумаги с обязательством обрат-
ной продажи (покупки) через 
определенный срок по заранее 
определенной в этом соглашении 
цене». То есть в 2009—2010 гг. соб-
ственником акций ТОАЗ был во-
все не «Уралхим», а «Сбербанк», 
купивший пакет на это время. 
Пресса писала, что Ермизин сам 
это подтвердил, заявив, что в об-
щих собраниях акционеров ТОАЗ 
тогда участвовал не «Уралхим», а 
«Сбербанк», только интересы 

«Сбербанка» представляли 
«наши работники» («Уралхима»), 
— так оправдывался он. 

Резюмируем. ТОАЗ за постав-
ленную продукцию получил день-
ги. «Уралхим» из поступивших 
денег получил дивиденды. При 
этом из периода 2008—2011 го-
дов, о которых идет речь в обвине-
нии, в течение 2009—2010 годов 
«Уралхим» вообще не являлся 
владельцем акций ТОАЗ. Где здесь 
хищение? Где здесь ущерб, якобы 
причиненный «Уралхиму»? В 
лучшем случае юристы могут по-
пытаться посудиться в арбитра-
же, оспаривая решения общего 
собрания акционеров ТОАЗа о 
выплате дивидендов, да и то вряд 
ли: арбитражные суды прекрасно 
знают, что миноритарии не могут 
указывать компании, сколько де-
нег она должна выделить на вы-
плату дивидендов. 

«Дело в том, что к деньгам ком-
пании миноритарные акционеры 
никакого отношения не имеют. 

Они вправе рассчитывать только 
на получение дивидендов, если 
таковые распределяются, а день-
гами компании они распоряжать-
ся не могут: это не их деньги — это 
деньги компании. Зная, что в та-
кой ситуации арбитражные суды 
никогда не встают на сторону ми-
норитариев, те нередко использу-
ют свой административный ре-
сурс, если таковой имеется, и 
инициируют возбуждение уго-
ловных дел. По их мнению, это мо-
жет способствовать усилению их 
переговорной позиции в корпора-
тивном споре», — объясняет в 
СМИ юрист Александр Забейда, 
управляющий партнер адвокат-
ского бюро «Забейда и партне-
ры». 

 О том, что тут может быть 
именно случай «усиления пози-
ций в корпоративном споре», сви-
детельствует не только долгая 
история конфликта, но и преды-
дущее уголовное дело в отноше-
нии юристов ТОАЗ, также иници-
ированное по показаниям «Урал-
хима». Оно было прекращено не 
просто за отсутствием состава 
преступления, а еще с однознач-
ной формулировкой. Журнали-

сты приводят слова адвоката Анд-
рея Московского: «Следствие вы-
яснило, что возбуждение дела по 
ст. 185.4 УК РФ стало возможным 
лишь после того, как заинтересо-
ванные лица «Уралхима» поняли, 
что для этого необходимо нали-
чие крупного ущерба, и приняли 
все меры для создания видимости 
такового, действуя в нарушение 
законодательства. Следствием 
установлен факт, что сотрудники 
«Уралхима» фактически сфабри-
ковали доказательства против 
юристов «Тольяттиазота» по ука-
занному уголовному делу». 

 А между тем именно из уголов-
ного дела юристов ТОАЗ по ст. 
185.4 УК РФ было выделено и воз-
буждено уголовное дело по ч. 4 ст. 
159 УК РФ, которое в настоящее 
время рассматривается в Комсо-
мольском районном суде г. Толь-
ятти. И невнятные объяснения на 
суде господина Ермизина стано-
вятся понятными в свете ставшей 
известной журналистам инфор-
мации, что «Уралхим» как мини-
мум участвовал в подготовке об-
винительного заключения. Кста-
ти, уголовное дело содержит 469 
томов, и их замглавы юридиче-
ской службы «Уралхима» (напом-
ним, в деле он представитель по-
терпевшего «Уралхим») помнит 
хорошо, а вот доказательства соб-
ственного утверждения о бенефи-
циарах владельцев акций ТОАЗ — 
нет. 

О том, что в данном уголовном 
деле что-то не так, можно судить 
и по такой детали: сам ТОАЗ был 
признан потерпевшим лишь на 
предварительном слушании, а не 
во время следствия.  И, как пишут 
СМИ, в деле отсутствует заявле-
ние ТОАЗа о претензиях к обви-
няемым. В компании уверены, 
что, во-первых, любые судебные 
разбирательства лишь мешают 
ТОАЗу развиваться эффективно и 
более быстрыми темпами. Во-
вторых, действия миноритарного 
акционера «Уралхим» по уголов-
ному делу, как заявляет ТОАЗ, 
вполне могут расцениваться как 
очередная безуспешная попытка 
рейдерского захвата успешного 
предприятия. 

Ну, и последнее: будет ли кто-
то привлечен к ответственности 
за создание искусственных дока-
зательств? Напомним, что за ряд 
преступлений против ТОАЗ (в чи-
сле которых подделка докумен-
тов и покушение на мошенниче-
ство) в 2017 году уже был осуж-
ден на четыре года условно дру-
гой миноритарный акционер 
ТОАЗ, Евгений Седыкин, при-
знанный следствием в качестве 
потерпевшего по настоящему 
уголовному делу. 

Акцент

 Любые судебные разбира-
тельства лишь мешают ТОАЗу 
развиваться эффективно 
и более быстрыми темпами

ВЫБОРЫ ЦИК разъяснил новую 
процедуру для «мобильных 
избирателей»

Сдвиг по сроку

Галина Мисливская

СИСТЕМА «Мобильный избира-
тель» продолжает совершенст-
воваться. В среду на заседании 
ЦИК зампред комиссии Николай 
Булаев представил изменения, 
которые вводятся с этого года и 
будут впервые опробованы в 
единый день голосования 9 сен-
тября.

Главное новшество - срок по-
дачи заявлений на внесение в 
списки для голосования увели-
чивается: портал «Госуслуг», 
МФЦ, ТИКи и УИКи закончат 
принимать их за три дня до вы-
боров, а не за пять, как было ра-
нее.

«Теперь у избирателя есть 
возможность подавать заявле-
ния в течение большего срока», — 
подчеркнул Булаев. Он добавил, 
что это потребует большей опе-
ративности от Федерального 
центра информатизации, т.к. 
времени на обработку заявле-
ний в системе ГАС «Выборы» 
останется меньше. «Но ФЦИ бе-
рет на себя обязательство обра-
ботать заявления в этот корот-
кий срок, сформировать в книги 
списки избирателей и реестр из-
бирателей, подлежащих исклю-
чению из списков», — рассказал 
зампред ЦИК. «Мы берем на себя 

обязательство обработать заяв-
ления практически за одну ночь: 
в 18.00 в четверг завершается 
ввод заявлений, мы обязуемся 
уже в пятницу отдать ТИКам 
книги и реестры избирателей, 
чтобы они довели до каждой 
УИК», — добавил он.

Кроме того, меняется форма 
бумажного заявления: в нем по-
явится графа «номер телефона». 
По словам Булаева, раньше та-
кие данные сообщали только те, 
кто подавал заявление через «Го-
суслуги», на указанный номер 
приходило смс-уведомление о 
новом месте голосования. Те-
перь эту возможность получат 
все «мобильные избиратели». 
Для желающих принять участие 
в довыборах в Госдуму в одно-
мандатных округах на основа-
нии временной регистрации 
предусмотрено еще одно новше-
ство — необходимо будет указать 
в заявлении дату временной ре-
гистрации, поскольку активное 
избирательное право возникает 
через три месяца после нее. За-
кон не предусматривает автома-
тического внесения избирателей 
в список по достижении «ценза 
оседлости», они сами должны 
позаботиться о реализации свое-
го права и подать заявление не 
позднее 14.00 8 сентября.

КОШЕЛЕК Пенсионная система 
должна быть доработана 

Закон на вырост 

Марина Гусенко

ПЕНСИОННАЯ система России 
должна быть доработана в инте-
ресах работающих пенсионеров, 
сельских жителей, «досрочни-
ков» и людей, готовых копить са-
мостоятельно с помощью негосу-
дарственной пенсионной систе-
мы. 

Такой вывод сделали эксперты 
Общероссийского народного 
фронта (ОНФ). Они изучили до-
клад правительства, посвящен-
ный стратегии долгосрочного 
развития пенсионной системы, и 
отметили, что поручение прези-
дента страны по ее развитию не 
исполняется, а ряд законопроек-
тов находится в зачаточном со-
стоянии. В период с 2012 по 2018 
год для выполнения стратегии 
должно быть принято 14 законо-
проектов. Но частично реализо-
ван лишь первый из трех этапов, 
срок исполнения которого обо-
значался до 2013 года — принято 
четыре законопроекта из пяти. И 
принятые законы не решают ряд 
проблем, рассказали эксперты 
ОНФ «Российской газете». Они 
нашли недоработки по ряду клю-
чевых позиций. 

Во-первых, это касается рабо-
тающих пенсионеров. Стратегия 
предусматривает создание меха-
низма выплаты пенсии им в зави-
симости от размера зарплаты. Но 
федеральный закон об этом не 
принят. 

«Работающим пенсионерам 
необходимо не снижать размер 
пенсий, а наоборот — увеличи-
вать. На законодательном уровне 
они уже дважды подвергаются 
дискриминации. Во-первых, им 
не индексируется размер страхо-
вой пенсии и, во-вторых, ограни-
чиваются их пенсионные права 
при определении размера инди-
видуального пенсионного коэф-
фициента», — говорит ответствен-
ный секретарь комитета РСПП по 
развитию пенсионных систем и 
соцстрахованию Вячеслав Батаев. 

Во-вторых, нерешенными 
остались вопросы уравнивания 
пенсионных прав жителей север-
ных территорий. Они имеют пра-
во досрочно выходить на пенсию 
из-за работы в особых климати-
ческих условиях, но несут потери 
при исчислении размера пенсии. 
Если они трудятся меньше лет, 
значит, их страховой стаж короче, 
чем у жителей регионов с нор-
мальными климатическими усло-
виями, как следствие — они нака-
пливают и меньше баллов к мо-
менту выхода на пенсию, и полу-
чают более низкий повышающий 
коэффициент при отложенном 

выходе на пенсию, отмечают в 
ОНФ. 

В-третьих, не полностью при-
няты меры, которые должны были 
простимулировать систему него-
сударственного пенсионного 
обеспечения, в том числе досроч-
ного. Хотя это затрагивает в том 
числе интересы людей, занятых 
на работах с вредными или опа-
сными условиями труда, чья пен-
сия формируется в негосударст-
венном пенсионном фонде (НПФ), 
говорит представитель Централь-
ного штаба ОНФ, член комитета 
Совета Федерации по социальной 
политике Татьяна Кусайко. 

Эксперты обнаружили право-
вые изъяны в сфере досрочного 
негосударственного пенсионного 
обеспечения. Так, даже в случае 
реорганизации (ликвидации) ра-
ботодателя или НПФ работник 
остается «привязанным» к него-

сударственной системе. Получа-
ется, что в проблемах своего ра-
ботодателя или НПФ он не вино-
ват, но вернуться в ПФР (госси-
стему) все равно не может.

«Фактически такой инстру-
мент повышения общего уровня 
пенсионного обеспечения, как 
корпоративные пенсионные про-
граммы, в настоящее время за-
быт», — отмечает Вячеслав Батаев. 
А что касается повышения пенси-
онного возраста, то, по его сло-
вам, такой шаг не способен ре-
шить проблему сбалансирован-
ности пенсионной системы в дол-
госрочной перспективе. За счет 
использования механизма увели-
чения пенсионного возраста не 
происходит сокращение нако-
пленных пенсионных обяза-
тельств, а их исполнение просто 
отодвигается на более позднее 
время и в увеличенных размерах.

Также в ОНФ отмечают, что до 
сих пор не подготовлена еще одна 
государственная программа по 
развитию пенсионной системы в 
России на 2017—2025 годы. А она 
должны стать инструментом для 
сбалансированности доходов и 
расходов пенсионной системы 
страны. 

Работающим пенси-
онерам и северянам 
необходимо 
не снижать размер 
пенсий, а наоборот — 
увеличивать

В обход Валдая

Если автомобиль не до-
тянул до АЗС, можно 
вызвать аварийных ко-

миссаров, которые бесплатно за-
правят машину и помогут в дру-
гой непредвиденной ситуации.

Разрешенная скорость движе-
ния по открытому вчера участку 
— с 334-го по 543-й километр — 
130 км/ч. Стоимость проезда — 
240 рублей при наличии тран-
спондера T-pass и 300 рублей, 
если платить наличными.

С открытием этого сложного 
отрезка трассы автомобилисты 
смогут (с учетом уже существую-
щих отрезков на М-11) проехать 
с ветерком от Твери до Великого 
Новгорода в обход Торжка и 
Вышнего Волочка. Практически 
это половина всей трассы М-11, 
которая полностью заработает в 
конце 2018 года.

Проезд для легковой машины 
по отрезку от 208-го по 543-й ки-

лометр стоит 660 рублей без уче-
та скидок, которые можно полу-
чить, приобретя транспондер. Со 
скидками по системе Т-раss про-
езд обойдется в 396 рублей.

Общая протяженность М-11, 
которая будет полностью плат-
ной, составляет 669 километров. 
На подходе открытие движения 
на участке с 58-го по 97-й кило-
метр, проходящего мимо Солнеч-
ногорска и Клина в Подмосковье. 
Его планируют открыть в конце 
июня. Также сейчас строятся 7-й 

и 8-й участки, от Санкт-Петер-
бурга, в обход Тосно и Чудово, с 
543-го по 684-й километр.

Уже к концу 2018 года будет 
обеспечен полноценный проезд 
по автобану протяженностью 
609 километров. В новейшей 
истории это первая дорога такой 
протяженности, которая будет 
открыта в России, отметил Кель-
бах. Проезд по всей трассе, не 
считая отрезка в обход Твери, 
обойдется в 2200 рублей без ски-
док и в 1200 со скидками.

Что касается обхода Твери, то 
кроме южного объезда, который 
является частью трассы М-10 
«Россия», протяженностью 23 
километра (участок с 156-го по 
178-й километр) в планах строи-
тельство обхода Твери и на М-11. 
Сейчас в районе Твери М-10 и 
М-11 соединены развязками, это 
обеспечит сквозной проезд по 
М-11 до Петербурга.

Обход Твери на трассе М-11 
сейчас проектируется и будет по-
строен в рамках дорожной про-
граммы 2018—2024 годов. Стои-
мость строительства отрезка 
сейчас рассчитывается, но она не 
будет дешевой, так как на нем два 
сложных моста через Волгу. И эти 
два сооружения капиталоемкие, 
сказал Кельбах.

1

Все о платных дорогах 
в России читайте на сайте
rg.ru/sujet/2944

Федеральное государственное бюджетное образовательное 
учреждение высшего образования 

«Якутская государственная сельскохозяйственная академия» 
объявляет выборы декана и заведующих кафедрами:
на Факультете лесного комплекса и землеустройства:

1. Декан факультета;
2.  Заведующий кафедрой «Технология и оборудование лесного  

комплекса»;
3.  Заведующий кафедрой «Землеустройство и  ландшафтная архитек-

тура».
Окончательная дата приема заявлений для участия  

в конкурсном отборе 07 июля 2018 г.  
Электронный адрес: ysaa.ykt@gmail.com

Адрес: 677007, г. Якутск, ш. Сергеляхское 3 км., д. 3, Якутская ГСХА, 
Отдел кадров каб. № 1.128.

Подробная информация о квалификационных требованиях  
к претендентам и об условиях проведения выборов заведующих  
кафедрами, конкурсного отбора размещена на сайте ЯГСХА:  
www.ysaa.ru.

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ
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Скоро управлять расходом воды и оплачивать услуги ЖКХ 
можно будет полностью в электронной форме дистанционно.
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Акцент

 Протяженность М-11, которая 
будет полностью платной, 
составляет 669 километров

МЕДИАЦЕНТР СООБЩАЕТ

Пресс-конференция Валерия Гергиева и Мартина Энгстрёма,  
исполнительного директора  Verbier Festival
13 июня (среда) в 12.00  состоится совместная пресс-конференция 
художественного руководителя Мариинского театра  
Валерия Гергиева и основателя и исполнительного директора фес-
тиваля классической музыки Verbier Festival (Швейцария)  
Мартина Энгстрёма. В этом году фестиваль отмечает  25-летие. 
Валерий Гергиев и Мартин Энгстрём представят программу юби-
лейного VERBIER FESTIVAL: за 18 дней состоится 59 концертов, в 
которых примут участие 88 крупнейших музыкантов современнос-
ти из разных стран мира и более чем 270 молодых дарований.

Аккредитация: ТЕЛ.: 8 (499) 257-59-79; 8 (903) 171-81-99. Е-MAIL:MEDIACENTR@RG.RU. 

АДРЕС МЕДИАЦЕНТРА: МОСКВА, УЛ. ПРАВДЫ, Д. 24, СТР. 4, 9-Й ЭТАЖ  (М. «САВЕЛОВСКАЯ»).

ДЛЯ ПРОХОДА НА МЕРОПРИЯТИЕ ОБЯЗАТЕЛЬНО ИМЕТЬ ПРИ СЕБЕ РЕДАКЦИОННОЕ УДОСТОВЕРЕНИЕ.
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Сегодня нашему  
руководителю — генеральному директору 

акционерного общества 
«Мосфундаментстрой-6» (АО «МФС-6») 

Нестеренко Виктору Ивановичу  
исполняется 70 лет.

Виктор Иванович, мы искренне поздравляем Вас со столь зна-
менательным событием в Вашей жизни! Вы достойны самых до-
брых слов, потому что Вы — редкий труженик, радеющий о деле 
руководитель и по-настоящему преданный своей профессии 
строитель.

46 лет назад Вы начали строительный путь простым рабочим 
и благодаря природному дару, огромному трудолюбию и посто-
янной тяге к знаниям Вы глубоко познали секреты строительно-
го ремесла, построили сотни зданий и сооружений, закономерно 
выросли в масштабного руководителя отечественного строи-
тельства. Мало кто из строителей, в том числе известных, имеет 
столь насыщенную и яркую биографию. Это и восстановление 
Ленинакана в Республике Армения, и строительство объектов 
Олимпиады-80, и общеобразовательной школы в Грозном, и жи-
лая застройка Ходынского поля, и возведение стадиона «Дина-
мо», жилых домов для военнослужащих, а также для обманутых 
дольщиков, и офисного здания на Воронцовской улице с центром 
обработки данных в Перово Банка ВТБ, и объектов 2-го энерго-
блока Белорусской АЭС, и недавно сданный в эксплуатацию жи-
лой комплекс в Нижнем Новгороде, и строящаяся ныне станция 
метро «Окская» в Юго-Восточном округе Москвы, и многое дру-
гое. Вам довелось строить во всех 12 административных округах 
столицы, в ее 91 районе из 130 ныне существующих. 

С Вашим личным участием и под Вашим руководством возве-
дено в общей сложности 15 млн м2 площадей жилого, социально-
го, производственного и специального назначения.

Вы умеете смотреть в будущее, чутко улавливать новации 
строительных технологий и конъюнктуру рынка, эффективно 
осваивать новые направления строительства. 

Ваша энергия заряжает и мобилизует нас на лучшие решения 
стоящих перед компанией задач. Ваш пример придает нам до-
полнительные импульсы для профессионального и карьерного 
роста. 

Мы уважаем Вас как личность и гордимся, что Вы — наш ру-
ководитель.

Мы желаем Вам новых и успешных проектов, покорения оче-
редных фундаментальных вершин в строительстве!

Здоровья и счастья Вам, Вашим родным и близким!
Коллектив компании «МФС-6» 

ПРОДУКТЫ

Из-за нехватки
кормов цены
на птицу могут
возрасти

СОЯ ТОЛКАЕТ
НА ВЗЛЕТ

Евгений Гайва

ЦЕНЫ на курятину в оптовом 
звене уже пошли вверх, скоро 
этот тренд может проявиться в 
рознице. Причина — в высоких 
издержках птицеводства из-за 
дорогих кормов.

До апреля цены на мясо пти-
цы в опте повышались мини-
мально и даже снижались. Затем 
началось повышение. «Сегодня 
стоимость курятины у произво-
дителей достигает 100 рублей за 
килограмм, тогда как совсем не-
давно была 82 рубля», — говорит 
эксперт рынка мяса Института 
конъюнктуры аграрного рынка 
(ИКАР) Анна Кудрякова.

Если тенденция продолжится 
в оптовом звене, рост цен неиз-
бежно произойдет и в рознице. 
А к этому подталкивают различ-
ные факторы. Например, произ-
водители начали активно рабо-
тать с сетями и значительную 
часть продукции передают ре-
тейлерам. В результате объемы 
курятины в опте сокращаются, 
цены идут вверх. Но основное 
влияние оказывает рост издер-
жек из-за повышения стоимо-
сти кормов, в частности соевого 
шрота — продукта переработки 
бобов сои. Этот компонент со-
ставляет до 70 процентов стои-
мости кормов, говорит вице-
президент международной про-
граммы развития птицеводства 
(UIPDP) Альберт Давлеев.

За последние месяцы в Арген-
тине, которая является главным 
поставщиком соевого шрота в 
мире, были большие потери уро-
жая. Кроме того, в апреле-мае 
повысился курс иностранной 
валюты к рублю. В итоге в мае 
шрот резко подорожал, выросла 

себестоимость курятины, поя-
сняет ведущий эксперт ИКАР 
Даниил Хотько. Так что цены на 
курятину должны расти, заклю-
чает он. Иначе птицеводы ри-
скуют работать в убыток.

Россия, по сути, зависит от 
одного поставщика шрота — Бра-
зилии. Около 70 процентов все-
го объема шрота в Центральном 
федеральном округе, где сосре-
доточены основные птицевод-
ческие предприятия, поставля-
ет одна компания. А она закупа-
ет сырье в Бразилии, где стои-
мость соевого шрота в марте 
этого года была примерно на 40 
процентов ниже, чем в России, 
рассказывает управляющий ди-
ректор Agro and Food 
Communications Илья Берез-
нюк. В итоге только из-за того, 
что наши производители пере-
плачивают за шрот, себестои-
мость их продукции минимум 
на 10 процентов выше, чем в 
Бразилии, указывает он. Но эта 
страна лидирует по экспортным 
поставкам мяса бройлеров. По-
лучается, мы своими деньгами 
поддерживаем конкурентов.

При сохранении монополии 
на импорт ключевого кормово-
го ингредиента у российского 
экспорта птицы нет перспектив 
развития за пределами ближай-
шего зарубежья, заключает 
Илья Березнюк. Наш экспорт 
мяса птицы растет лишь фор-
мально. Экспорт мяса птицы в 
страны дальнего зарубежья в 
2018 году не превышал одного 
процента производства, указы-
вает он.

«Предприятия продают ку-
рятину на уровне себестоимо-
сти, только бы остаться на рын-
ке. Этот экспорт ничего не при-
носит с точки зрения заработка. 
Многие предприятия, особенно 
средние и малые, «сдуваются». 
Даже некоторые крупные пред-
приятия становятся нерента-
бельными и закрываются», — со-
глашается Альберт Давлеев. Но 
и внутри страны птицеводы мо-
гут потерять покупателей, если 
будут повышать цены. Выход в 
том, чтобы создать реальную 
конкуренцию среди поставщи-
ков соевого шрота на рынок РФ. 
Но для этого, вероятно, придет-
ся разрешить экспорт генно-мо-
дифицированной сои и шрота. 
На мировом рынке такой про-
дукт уже преобладает. «В Евро-
пе и других частях света кур 
кормят генно-модифицирован-
ными кормами», — говорит Дав-
леев.

В основной массе 
производители 
сегодня зависят от 
одного поставщика 
соевого шрота — 
Бразилии

Проблема Генпрокуратура назвала регионы, где права дольщиков 
нарушаются чаще всего при участии местных властей

Кто в доле?
Татьяна Дмитракова, 
Никита Зайков, 
Светлана Добрынина, 
Михаил Пинкус

Н
а Урале, в Сибири и 
на Дальнем Востоке в 
положенные сроки не 
сданы 224 многок-
вартирных дома, ко-

торые возводятся на средства гра-
ждан. Только в Новосибирской 
области их 43, в Челябинской — 
36, в Омской — 26, в Томской — 17. 
Об этом сообщил Генеральный 
прокурор РФ Юрий Чайка на со-
вещании по проблемам дольщи-
ков в Хабаровске. 

 «За год и три месяца прокуро-
рами выявлено 4,5 тысячи нару-
шений в области долевого строи-
тельства, в связи с чем 740 дол-
жностных лиц привлечены к ад-
министративной и дисциплинар-
ной ответственности, — отметил 
Юрий Чайка.

Только в Екатеринбурге за по-
следние полгода сразу четыре уго-
ловных дела о нелегальных за-
стройщиках многоквартирных 
домов на землях ИЖС дошли до 
суда. Нанесенный уральцам 
ущерб в начале 2018 года прибли-
зился к миллиарду рублей. 

— «Черные» застройщики года-
ми действовали на территории го-
рода с попустительства местных 
чиновников и полиции, — говорит 
глава Антикоррупционного коми-
тета Свердловской области Лео-
нид Андреев. — Если бы власти 
своевременно прореагировали, 
добились бы сноса самой первой 
незаконной постройки и возбу-
ждения уголовного дела, такого 
количества пострадавших не 
было бы. 

Отдавшие деньги, но не полу-
чившие квартиры в снесенных до-
мах называют себя бомжами. Не 
все из них могут даже претендо-
вать на включение в официаль-
ный реестр обманутых дольщи-
ков. На днях группа «бомжей» за-
писала видеообращение к прези-
денту с просьбой помочь им вер-
нуть хотя бы вложенные деньги. В 
конце ролика люди встали на ко-
лени. Все обратившиеся — жертвы 
незаконного застройщика Влади-
мира Воробьева, который почти 
десять лет возводил нелегальные 
дома. Более 30 строений были 
возведены под носом админи-
страции, хотя официального раз-
решения на строительство ему 
никто не давал. В конце 2017 года 
Воробьев по решению суда на 6 
лет отправился в колонию за мо-
шенничество и нелегальное пред-
принимательство.

Деньги, собранные с граждан 
на возведение жилья, недобросо-
вестные руководители стройком-
паний нередко направляют на 

другие цели либо банально вору-
ют. Так, в Челябинске фирма «Гр-
инфлайт» заключила договоры 
почти с четырьмя тысячами чело-
век на сумму более 8 миллиардов 
рублей и обязалась построить 29 
домов. О том, что строительство 
жилого микрорайона «Академ Ри-
версайд» — амбициозный проект 
команды бывшего губернатора, в 
городе знали все. Поэтому жители 
Челябинска буквально выстраи-
вались в очередь, чтобы вложить 
свои кровные в долевое строи-
тельство. И в первые, «тучные» 
годы своего существования ком-
пания «Гринфлайт» буквально ку-
палась в деньгах. Но в 2016 году 

неожиданно заморозила строи-
тельство 29 многоэтажек, оставив 
с носом более четырех тысяч 
дольщиков. Михаил Юревич по-
кинул страну и объявлен в между-
народный розыск по уголовному 
делу о взятках на сумму 3,4 мил-
лиарда рублей. 

К счастью для дольщиков «Гр-
инфлайта», проблемной стройке 
нашли нового инвестора, кото-
рый точно по графику сдает в эк-
сплуатацию недостроенные вы-
сотки. В правительстве региона 
сообщили, что до конца 2018 года 
проблемную стройку завершат.  

Бессменный лидер среди реги-
онов СФО по количеству обману-

тых дольщиков — Новосибирск. 
Количество пострадавших в по-
следние годы остается неизмен-
ным: примерно пять тысяч чело-
век. Как сказала «РГ» первый за-
меститель прокурора Любовь 
Кузьменок, простая арифметика 
здесь не работает: одни недострои 
сдаются, другие появляются. 

— Несоблюдению прав участ-
ников долевого строительства 
способствуют и нарушения в дея-
тельности органов местного са-
моуправления, — указал Юрий 
Чайка. 

Например, администрация 
Благовещенского района Амур-
ской области выдала разрешения 
на строительство многоквартир-
ных домов нескольким организа-
циям, хотя в документации на зда-
ния не было целого пакета необ-
ходимых бумаг. Комитет по стро-
ительству, архитектуре и разви-
тию Барнаула позволил возво-
дить многоквартирный дом на 
участке, который расположен в 
защитной зоне объектов культур-
ного наследия. Против и.о. руко-
водителя управления админи-
страции Петропавловск-Камчат-
ского городского округа возбу-
ждено уголовное дело — чиновник 
дал разрешение на ввод дома, по-
строенного из некачественного 
бетона. 

Перечень проступков местных 
властей может быть долгим: как 
сообщил Генеральный прокурор, 
нарушения в работе муниципаль-
ных органов в сфере градострои-
тельства и землепользования вы-
явлены также в Якутии, Красно-
ярском, Приморском и Хабаров-
ском краях, Кемеровской, Ново-
сибирской, Омской и Томской об-
ластях, Ханты-Мансийском авто-
номном округе. 

В прошлом году прокурорами выяв-
лено более 38 тысяч нарушений 
законов о долевом строительстве.

Акцент

 Простая арифметика здесь 
не работает: одни недострои 
сдаются, другие появляются 

ФИНАНСЫ ЦБ завершил очистку страхового рынка от нежизнеспособных игроков

Слабых удалили с поля 
Юлия Кривошапко

Б
анк России объявил о за-
вершении очистки страхо-
вого рынка от нежизнеспо-

собных игроков. Однако про-
блемные компании на нем еще 
есть: регулятор продолжает с 
ними работать.

Раньше ЦБ практически ка-
ждую неделю рассматривал во-
прос об отзыве лицензий стра-
ховщиков. Сейчас это происхо-
дит гораздо реже. «Можно ска-
зать, что произошло завершение 
очистки отрасли», — заявил пер-
вый зампред Банка России Сер-
гей Швецов, выступая на XVI 
Международной конференции 
по страхованию.

Только в 2017 году количест-
во субъектов страхового дела в 
России, по данным ЦБ, сократи-
лось более чем на 15 процентов. 
На начало 2018 года на рынке 
оставалось чуть больше 300 иг-
роков. Однако, по словам за-
мпреда ЦБ Владимира Чистюхи-
на, говоря о «драматическом 
снижении» числа страховых 
компаний, нужно иметь в виду, 
что очень малая доля ушедших с 
рынка реально занималась стра-
ховым бизнесом. Большая часть 
его не вела.

Проблемные игроки на рынке 
еще остались. Их деятельность 
не привязана к какому-то кон-
кретному сегменту, а проблемы 
носят, по большей части, нако-
пленный характер, уточнил Вла-
димир Чистюхин.

Имидж страховой отрасли 
стал улучшаться и в глазах по-
требителей, отмечают в ЦБ. Сер-
гей Швецов рассказал, что регу-
лятор до сих пор получает доста-
точно жалоб, связанных с навя-
зыванием услуг, невозможно-
стью приобретения тех или 

иных продуктов, с введением по-
требителей в заблуждение, но 
они приобретают все более тех-
нический характер. «Тем не ме-
нее усилия, направленные на 
улучшение взаимоотношений 
компаний с потребителями, 
должны быть продолжены», — 
полагает Швецов.

Как сообщил первый за-
мпред ЦБ, регулятор планирует 
создать рэнкинг качества рабо-
ты страховщиков, чтобы гра-
ждане, выбирая поставщиков 
страховых услуг, более четко 
представляли, с кем им предсто-
ит иметь дело. Таким образом, 
граждане будут выбирать по-
ставщиков страховых услуг, 
ориентируясь не только на фак-
тор цены, но и на качество рабо-
ты компании.

По данным главы Службы по 

защите прав потребителей и ми-
норитарных акционеров Банка 
России Михаила Мамуты, 30—40 
процентов жалоб, которые при-
ходят в ЦБ от потребителей фи-
нансовых услуг, — в компетенции 
суда. В этом плане в Банке Рос-
сии считают очень своевремен-
ным появление в России закона 
о  финансовом омбудсмене. 

(Президент подписал документ 
4 июня.) 

Этот институт позволит опе-
ративно решать споры, возника-
ющие между финансовыми орга-
низациями и потребителями их 
услуг, в досудебном порядке. Это 
заметно снизит нагрузку на 
суды, считает Михаил Мамута. 
Он уточнил, что в международ-

ной практике до 80 процентов 
споров при наличии института 
финансового защитника реша-
ют уже при первом обращении 
потребителя с претензией в фи-
нансовую организацию. Еще 15 
процентов споров переходит на 
стадию рассмотрения уполно-
моченным, и только пять про-
центов споров доходят до суда.

Решения финансового омбуд-
смена будут обязательным для 
исполнения финансовыми орга-
низациями. Исполнившие реше-
ние в срок будут освобождаться 
от уплаты штрафов за наруше-
ние прав потребителей. При 
этом участники спора будут 
иметь право при несогласии с 
решением уполномоченного об-
жаловать это решение в судеб-
ном порядке, уточнил Михаил 
Мамута.

Эльвира Набиуллина рассказала о потраченных на санацию трех банков 
2,62 триллиона рублей.

Акцент

 Первым сегментом, 
где заработает институт 
финансового омбудсмена, 
станет рынок ОСАГО

МЕЖДУ ТЕМ

Как сообщили корреспонденту «РГ» в пресс-службе Генпрокуратуры, всего в 

2017 году и первом квартале 2018 года органы прокуратуры Дальневосточного, 

Сибирского и Уральского федеральных округов выявили 10,9 тысячи наруше-

ний в области долевого строительства и капитального ремонта. В целях их 

устранения внесено 3,5 тысячи представлений, в суды направлено 1,3 тысячи 

исков и заявлений, на незаконные правовые акты принесен 731 протест, к раз-

личным видам ответственности привлечены 1540 виновных должностных и 

юридических лиц. По материалам прокурорских проверок возбуждено 78 уго-

ловных дел.

Следственными органами за этот период возбуждено 333 уголовных дела в об-

ласти долевого строительства. 

Если брать статистику за 2017 год в целом по стране, то, по данным надзорного 

ведомства, прокурорами было  выявлено более 38 тысяч нарушений законов в 

сфере долевого строительства, в целях устранения которых внесено 8 тысяч 

представлений, на незаконные правовые акты принесено свыше 6,5 тысячи 

протестов, в суды направлено 1,3 тысячи заявлений. По их требованиям к дисци-

плинарной и административной ответственности привлечено около 6 тысяч 

лиц, на основании постановлений прокуроров следственными органами возбу-

ждено 101 уголовное дело.

С учетом повышенной социальной значимости и общественной опасности осо-

бое внимание в ходе надзорных мероприятий уделяется осуществлению жи-

лищного строительства с привлечением средств населения.

Подготовил Иван Егоров

КСТАТИ
Расходы Центрального банка России на санацию трех частных банков-
ских групп составили 2,62 триллиона рублей. Об этом заявила предсе-
датель ЦБ Эльвира Набиуллина в интервью агентству Reuters.
Она сообщила, что регулятор внес в капитал санированных банков 
758,3 миллиарда рублей и предоставил им в форме депозитов еще 1,86 
триллиона рублей. 
Большую часть депозитов получили «Траст», Рост Банк и Автобаза-
банк — 1,5 триллиона рублей. По словам Набиуллиной, эти кредитные 
организации планируется объединить и создать банк проблемных ак-
тивов. Потраченные средства могут вернуться, если активы приобре-
тут сторонние инвесторы, уточнила она.
Банк «Открытие» получил 111,6 миллиарда рублей, а Промсвязьбанк — 
245 миллиардов рублей.
Эльвира Набиуллина также отметила, что сейчас рассматривается 
вопрос о предоставлении дополнительных средств в форме депозитов для 
формирования банка непрофильных активов и передачи на его баланс не-
профильных и проблемных активов «Открытия» и Бинбанка.
Интересно, что в 2017 году зампред ЦБ Василий Поздышев оценивал за-
траты на санирование банковских групп чуть более чем в триллион ру-
блей.

Подготовила Нина Егоршева
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ПРЕМИЯ

Лауреатами 
«Глобальной 
энергии» 
стали Сергей 
Алексеенко 
и Мартин Грин

ЗА МЕСТО 
ПОД СОЛНЦЕМ

Александр Емельяненков

МЕЖДУНАРОДНЫЙ комитет 
по присуждению премии «Гло-
бальная энергия» огласил вчера 
свой вердикт в пресс-центре 
ТАСС. Лауреатами этого года 
стали академик РАН Сергей 
Алексеенко и профессор Мартин 
Грин из Австралии. 

Как было отмечено в начале 
церемонии, в этом году на «Гло-
бальную энергию» выдвинуто 44 
претендента из 14 государств. В 
шорт-лист номинантов угодил 
даже глава компании Tesla Inc. 
Илон Маск, но в абсолютные по-
бедители не вышел. Международ-
ный комитет по присуждению 
премии, который с 2013 года воз-
главляет нобелевский лауреат 
Родни Джон Аллам из Великобри-
тании, большинство голосов от-
дал за россиянина и австралийца. 

«Мартин Грин из университе-
та Нового Южного Уэльса отме-
чен за исследования, разработки 
и образовательную деятельность 
в области фотоэлектрической 
энергетики», — лаконично поя-
снил член международного коми-
тета по присуждению премии Рае 
Квон Чунг. 

Российский академик, в не-
давнем прошлом директор Ин-
ститута теплофизики Сибирско-
го отделения РАН Сергей Алексе-
енко получил премию «за подго-
товку теплофизических основ со-
здания современных энергетиче-
ских и энергосберегающих тех-
нологий и их применение при мо-
дернизации электростанций, му-
сороперерабатывающих пред-
приятий», а также за разработку 
концепции охлаждения различ-
ных систем — от мощных вычи-
слительных до атомных электро-
станций. 

Как признался лауреат, изве-
стие стало для него неожиданным 
и ожидаемым одновременно: он 
и до этого четыре раза попадал в 
шорт-лист. «Показалось даже, что 
мое время прошло, — передает 
ТАСС его слова. — Считаю, что это 
очень престижная премия».  

По оценкам коллег, работы 
Алексеенко «обеспечивают энер-
гетику базисными исследования-
ми» и охватывают разные ее об-
ласти, в том числе органическое 
топливо, возобновляемые источ-
ники энергии — от солнечной до 
геотермальной энергетики; а так-
же энергосбережение и накопи-
тели энергии. Сам ученый счита-
ет, что в будущем наиболее пер-
спективными направлениями 
для научных работ станут повы-
шение эффективности использо-
вания органического топлива, 
развитие ВИЭ, в первую очередь 
геотермальной и петроэнергети-
ки; а также создание более эф-
фективных источников хранения 
энергии. 

Борьба за «Мир»

Насколько активно 
владельцы карт ими 
пользуются?

ВЛАДИМИР КОМЛЕВ: Выпущено свыше 
35 миллионов карт платежной си-
стемы «Мир», в апреле по ним со-
вершено 78 миллионов межбан-
ковских операций, по внутрибан-
ковскому обороту общее количе-
ство транзакций превысило 175 
миллионов. 

Это более шести транзакций в 
среднем на карту. Если брать 
только активные карты, то в 
среднем в месяц по ним происхо-
дит более 10 транзакций. Эти 
цифры близки к показателям 
международных платежных си-
стем, которые на рынке работа-
ют давно. 

На карты «Мир» в общей 
эмиссии платежных карт прихо-
дится примерно 13 процентов, в 
объеме транзакций — около 11 
процентов. То есть транзакцион-
ная активность держателей 
«Мира» сопоставима с долей 
эмиссии, это значит, что мы на 
верном пути. К концу июня мы 
ждем определенный скачок в 
сближении этих показателей, по-
скольку в ряде бюджетных орга-
низаций зарплаты продолжают 
поступать еще на старый счет, 
привязанный к картам других 
платежных систем.

Проявился ли интерес к вашим 
картам со стороны клиентов, ко-
торые не обязаны получать их в 
силу закона? 
ВЛАДИМИР КОМЛЕВ: Он есть, и таких 
клиентов становится больше 

среди держателей карт «Мир». 
Теперь, когда закончена работа 
над основными технологиче-
скими решениями, мы начина-
ем активно работать над тем, 
как сделать карту коммерчески 
привлекательной, чтобы люди 
сами ее оформляли и чтобы бан-
кам было интересно с ней рабо-
тать.

Проездной в кошельке

Вы участвуете в рабочей группе 
ЦБ и минтранса по созданию 
единого проездного на базе кар-
ты «Мир». В чем суть этой идеи?
ВЛАДИМИР КОМЛЕВ: Мы обсуждаем 

унификацию системы оплаты 
проезда на транспорте. Чтобы пас-
сажир, независимо от того, в ка-
кой город он приехал, не покупал 
местный проездной билет, если у 
него есть обычная бесконтактная 
карта «Мир». Он сможет не просто 
ею оплатить проезд, но и реализо-
вать свои льготы или воспользо-
ваться гибким тарифом.

Предположим, я редко езжу 
на общественном транспорте и 
могу заплатить за разовую поезд-
ку по стандартному тарифу. Вхо-
жу и оплачиваю, карта выступает 
обычным платежным инстру-
ментом. Если же я езжу часто, то 
могу на свою карту «записать» 

проездной билет. В этом случае 
она будет через тот же считыва-
тель выступать моим идентифи-
катором. 

Мы движемся к созданию 
единого для всей России тран-
спортного предпроцессинга, ко-
торый будет определять, разо-
вая ли это поездка и полноцен-
ный платеж обычной картой или 
к карте привязан проездной и 
списывать надо по пониженно-
му тарифу, либо держатель кар-
ты вообще льготник и ничего не 
платит. То есть, если приходит 
транзакция с карты, номера ко-
торой в базе предпроцессинга 
нет, списываем по разовому та-
рифу, например 50 рублей, а 
если есть и, условно, она привя-
зана к квартальному проездно-
му, с карты деньги не списыва-
ются, только учитывается поезд-

ка в рамках предоплаты и перио-
да валидации.

Другая карта — из социального 
регистра, тогда просто фиксирует-
ся факт поездки, чтобы транспор-
тный оператор по своему договору 
с городом получил компенсацию 
за то, что он вот эту бабушку, де-
душку, многодетную маму провез 
бесплатно. 

Есть ли на это спрос со стороны 
городов и муниципальных пере-
возчиков?
ВЛАДИМИР КОМЛЕВ: Это очень удоб-
ный и прозрачный механизм уче-
та льготных поездок, который 
действительно нужен. Мы об этом 
слышим в каждом регионе, с кото-
рым работаем. На сегодняшний 
день в 36 городах транспортные 
средства подключены к приему 
бесконтактных карт «Мир», схе-
ма полноценного транспортного 
предпроцессинга, в котором идет 
и учет льготных категорий гра-
ждан, реализована в Нефтеюганс-
ке (ХМАО) и Губкине (Белгород-
ская область). Здесь важно созда-
ние единых стандартов, единых 
форматов, чтобы при словах 
«оплата на транспорте» приходи-
ла на ум только одна вещь: обыч-
ная банковская карта. 

Почему именно «Мир»?
ВЛАДИМИР КОМЛЕВ: Она должна быть 
по определению у льготных кате-
горий пассажиров. 

Понятно, что построение общей 
для всей страны системы — это 
очень долгий процесс. На какой 
ближайший этап вы должны 
выйти?
ВЛАДИМИР КОМЛЕВ: Чтобы в каждом 
автобусе, трамвае и троллейбусе, 
на каждой станции метро любой 
турникет принимал обычные бес-
контактные банковские карты. 
Сегодня там стоят в основном счи-
тыватели проездных, у каждого 
транспортного оператора они 
свои, они не взаимопринимаемы. 
Это, с одной стороны, простая, с 
другой — крайне трудоемкая зада-
ча, если учесть, что потребуются 
сотни тысяч терминалов.

Дальше вопрос — как соби-
рать, обрабатывать и передавать 
данные между участниками. 

Есть еще более сложная тема 
— межбанковские вознагражде-
ния, тарифы технологических 
партнеров и поставщиков реше-
ний для предпроцессинга. Мно-
гое зависит от того, к какой сто-
имости сбора платы за проезд 
готов транспортный оператор. 

В рамках рабочей группы есть ли 
уже какой-то план конкретных 
действий?
ВЛАДИМИР КОМЛЕВ: Он сейчас разра-
батывается. Есть разные позиции. 
Наша позиция: давайте начнем с 
простого, со стандартных карт. 
Мы должны заложить на уровне 
предпроцессинга, на уровне пра-
вил и возможностей всех интер-
фейсов обеспечить гибкость и 
расширение их на более перспек-
тивные способы платежа. 

Даже на этом, самом простом 
этапе нужно сделать серьезную 
работу: транспорт должен быть 
обеспечен устойчивым интерне-
том или механизмом синхрониза-
ции, нужны форматы обмена ин-
формацией с платежной системой, 
транспортным оператором, соци-
альным регистром и так далее.

Акцент

 В бесконтактном режиме 
карты «Мир» будут принимать-
ся повсеместно к концу этого — 
началу следующего года

Премиальный фонд 
для лауреатов 
«Глобальной энер-
гии» в 2018 году 
составляет 39 мил-
лионов рублей

ТАРИФЫ

К ЧЕМУ ПРИВЕДЕТ ОГРАНИЧЕНИЕ КОМИССИЙ ЗА ПРИЕМ КАРТ

Владимир Валерьевич, розничные ассоциации жа-
луются на высокие тарифы за обслуживание карт, 
при этом все больше торговых точек обязаны пре-
доставлять возможность безналичной оплаты. 
Как вы относитесь к идее ввести «потолок» для эк-
вайринговой комиссии?
Комлев | Стоимость эквайринга является стоп-фак-

тором для проникновения карт в какие-то сегменты 

рынка с низкой маржинальностью, сравнимой с эк-

вайринговой комиссией. Например, в торговлю ав-

томобилями. Но я не поверю в то, что в интернет-тор-

говле, в ресторанном бизнесе комиссия в 2—3 про-

цента, а скорее в 1,5—2, является стоп-фактором. Им 

выступает нежелание показывать выручку. Думаю, 

все прекрасно понимают, какая маржинальность у 

ресторанов, почему по пятницам у них терминалы 

ломаются и карты они не принимают. 

Интересно, что с такими жалобами подчас выступа-

ют те крупные сетевые предприятия, у которых есть 

специально для них установленные в связи с боль-

шим объемом продаж и пониженной маржинально-

стью ставка интерчейнджа 0,5–0,1 процента и соот-

ветствующая торговая уступка. То есть у них усло-

вия лучше, чем в целом по рынку. Оплата штрафов, 

госпошлин — там везде есть спецтариф, нулевой, 

0,15 процента. Это все разумный уровень. Вот когда 

розничные сети борются за десятые доли процента 

эквайринговой комиссии, а в их обороте карты со-

ставляют от 30 до 60 процентов, почему они с такой 

легкостью предлагают кэшбеки 10—20 процентов, 

проводят всевозможные акции?

Почему в Европе можно установить комиссию 
0,2—0,3, а у нас она около двух? 

Комлев | Во-первых, давайте посмотрим, что в Ев-

ропе стало происходить после того, как сделали 

0,2—0,3 процента по внутристрановым транзакци-

ям и разрешили зарубежным компаниям быть эк-

вайрерами. Там началось перетекание этого бизне-

са в якобы трансграничный. На любом рынке есть 

свои особенности. Давайте возьмем, например, 

США: ставки эквайринговых комиссий там выше, 

чем у нас, а в Юго-Восточной Азии совершенно дру-

гая модель. 

Тариф состоит из двух частей. Первый — межбанков-

ская комиссия, которая регулируется правилами 

платежной системы, вокруг нее формируется биз-

нес-модель банков. Они предлагают свои услуги эк-

вайринга торгово-сервисным предприятиям, и вот 

здесь регулирование будет вредным, оно приведет 

к рассинхронизации первых тарифов со вторыми, 

это может убивать бизнес. Если этот доход снизится 

до предлагаемых некоторыми «экспертами» 0,3 

процента, держателям карт станет проще заплатить 

наличными. Но таргетированные предложения в 

торговых точках возможны сегодня только с картой, 

и вот такие наполненные интересными возможно-

стями карты начнут пропадать. Межбанковская ко-

миссия, на которой строит свой бизнес эмитент кар-

ты, финансируется за счет комиссии, уплачиваемой 

торговцем, значит, именно за этот счет в большой 

степени и выпускаются те самые карточные продук-

ты, которые предлагают множество преимуществ и 

тем самым стимулируют безналичный оборот. Поэ-

тому я не сторонник такого регулирования. 

То есть вы считаете, что дело не в монополизации 
рынка? 

Комлев | Нам говорят, что национальная платежная 

система не сделала нулевой или близкий к нему та-

риф. Мы могли бы его сделать, но выпущенные в 

силу закона карты для бюджетников так и остались 

бы в столе, потому что банк-эмитент сделал бы все, 

чтобы наши карты не использовались. Потому что 

для него они стали бы только источником затрат. Его 

бизнес-модель уже сложилась вокруг определенно-

го уровня межбанковской комиссии, под которую 

банки развивают очень высокую активность. В 

среднем интерчейндж по высоко-транзакционным 

картам — 2 процента. В каком-то одном сегменте 

банк предлагает клиенту, например, заплатить семь 

процентов за каждую заправку на бензоколонке, у 

него все рассчитано так, чтобы с минимальной мар-

жинальностью дать все преимущества клиенту, и 

банк вместе с торгово-сервисным предприятием 

мотивирует человека максимально часто заезжать 

и тратить деньги в конкретной точке.

Вмешиваться в эти рыночные, саморегулируемые 

механизмы, мне кажется, достаточно опасно. Когда 

мы назначаем какой-то спецтариф для межбанков-

ской комиссии того или иного сегмента, мы тоже 

смотрим на его долю в портфелях банков, насколь-

ко критично это снизит общую доходность эмитен-

та, что готовы банки-эквайреры предложить вме-

сте со своими торгово-сервисными предприятия-

ми. Здесь всегда необходим баланс. Межбанков-

ские комиссии — это инструмент очень тонкой на-

стройки, с которым надо максимально аккуратно 

общаться. И уж точно не уходить в регулирование 

торговой уступки – комиссии, уплачиваемой тор-

говцем.
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Владимир Комлев: Картой «Мир» можно будет оплатить проезд по гибкому тарифу и реализовать льготы.
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МИЛЛИОНОВ
карт «Мир» уже выпущено, это 
около 13 процентов эмиссии всех 
платежных карт.

Извещение
о проведении общественных обсуждений

В соответствии с Федеральным законом от 23.11.1995 №174-
ФЗ «Об экологической экспертизе», приказом Государственно-
го комитета Российской Федерации по охране окружающей сре-
ды от 16.05.2000 №372 «Об утверждении Положения об оценке 
воздействия намечаемой хозяйственной и иной деятельности 
на окружающую среду в Российской Федерации» и Решения 
Районного Совета депутатов муниципального образования 
«Ленский район» Республики Саха (Якутия) от 22.03.2012 №8-
30 «Об утверждении Положения «О порядке организации и про-
ведения общественных обсуждений о намечаемой хозяйствен-
ной и иной деятельности, подлежащей государственной эколо-
гической экспертизе, на территории муниципального образова-
ния «Ленский район» Республики Саха (Якутия)»:

ООО «Таас-Юрях Нефтегазодобыча» и ООО «РН-
КрасноярскНИПИнефть» извещают о проведении обществен-
ных обсуждений проектной документации по объекту: «Строи-
тельство поисковой скважины №1-П на Нижнеджербинском 
лицензионном участке».

Цели намечаемой деятельности: строительство объекта, эко-
логически безопасное обращение с отходами бурения, образую-
щимися при производстве буровых работ на Нижнеджербин-
ском лицензионном участке.

Месторасположение намечаемой деятельности: Муници-
пальное образование «Ленский район», Республика Саха (Яку-
тия), Нижнеджербинский лицензионный участок.

Наименование и адрес заявителя или его представителя: 
ООО «Таас-Юрях Нефтегазодобыча» (ИНН 1433015633, ОГРН 
1021400967532), Российская Федерация, 678144, Республика 
Саха (Якутия), Ленский район, г. Ленск, ул. Первомайская, 
д. 32а. Телефон (41137) 4-62-88, факс (41137) 4-62-96, E-mail: 
lensk@tyngd.ru, office@tyngd.ru.

ООО «РН-КрасноярскНИПИнефть», Российская Федера-
ция, 660022, Красноярский край, г. Красноярск, ул. Партизана 
Железняка, дом 24В. Телефон (391) 200-88-30, факс: (391) 200-
88-31, E-mail: sekr@knipi.rosneft.ru 

Срок проведения оценки воздействия на окружающую среду: 
11.06.2018 — 11.08.2018.

Орган, ответственный за организацию общественного об-
суждения: Администрация муниципального образования «Лен-
ский район» совместно с заявителем или его представителем.

Форма проведения общественного обсуждения: слушания.
Форма представления замечаний: устная или письменная.
Ознакомиться с материалами проектной документации 

и проведения оценки воздействия на окружающую среду можно 
по адресу: Республика Саха (Якутия), Ленский район, г. Ленск, 
ул. Ленина, дом 65, кабинет №205, телефон (41137) 4-15-78.

Общественные обсуждения состоятся 11 июля 2018 года 
в 10.00 в актовом зале администрации муниципального района 
«Ленский район», Республика Саха (Якутия), г. Ленск, ул. Лени-
на, д. 65, кабинет №307.

Интересующую информацию можно получить по телефо-
нам:

— (3952) 64-86-20, вн. 3676, Бирюков Роман Викторович, 
e-mail: biryukovrv@tyngd.rosneft.ru;

— (391) 200-88-30, вн. 2639, Никитин Олег Александрович, 
e-mail: NikitinOA@knipi.rosneft.ru;

— (41137) 4-15-78, Алянкина Людмила Дмитриевна, e-mail: 
alyankina.lyuda@yandex.ru. 

Срок предоставления рекомендаций, замечаний и предложе-
ний: 60 дней с даты опубликования настоящего извещения 
по адресам: 

— Администрация муниципального образования «Ленский 
район», Республика Саха (Якутия), 678144, г. Ленск, ул. Ленина, 
дом 65, кабинет №205. Телефон (41137) 4-15-78, электронная 
почта: admin@lenskrayon.ru. 

— ООО «Таас-Юрях Нефтегазодобыча», Республика Саха 
(Якутия), Ленский район, г. Ленск, ул. Первомайская, д. 32а. Те-
лефон (41137) 4-62-88, факс (41137) 4-62-96, электронная по-
чта: lensk@tyngd.ru, office@tyngd.ru. 

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

СПРАВКА «РГ»
Напомним: премией «Глобальная 
энергия», которая учреждена в 
России в 2002 году, отмечают вы-
дающиеся научные исследования 
и разработки в области энерге-
тики, которые помогают челове-
честву в решении самых острых 
проблем. С учетом только что 
названных имен лауреатами 
стали 37 ученых из Австралии, 
Великобритании, Германии, Ис-
ландии, Канады, России, США, Ук-
раины, Франции, Швеции, Швей-
царии, Японии. Вместе с денеж-
ной частью премии лауреаты по-
лучают золотые медали и на-
грудные значки. Вручение премии 
— осенью, в рамках форума «Рос-
сийская энергетическая неделя».

ЧП В центре Москвы
произошел пожар 
в здании Дома
педагогической книги

Рукописи горят

Ангелина Зеленькова

ВЧЕРА в центре Москвы на улице Большая Дмитровка, 
7/5, произошел пожар в Доме педагогической книги. По 
одной из версий, огонь не удалось потушить сразу из-за 
несоблюдения пожарной безопасности при установке 
одной из стен. В результате пламя частично перекину-
лось на кровлю соседнего здания.

Как сообщили «РГ» в пресс-службе столичного главка 
МЧС, информация о пожаре поступила в 15.59 по москов-
скому времени. На место оперативно прибыли пожарные. 
Они предположили, что на крыше горят деревянная обре-
шетка и утеплитель, поэтому приняли решение немедлен-
но вскрыть кровлю. Сначала площадь пожара не превыша-
ла 50 кв. м, и в начальной стадии он был локализован. Но 
вскоре из-за сильных порывов ветра и из-за нарушений 
строительных конструкций мансардной части огонь по 
сгораемым материалам — деревянной обрешетке, сгорае-
мой полиэтиленовой пленке и пустотам — ушел в соседнее 
здание. Площадь, охваченная огнем, увеличилась с 50 до 
120 квадратных метров. «Проблема еще и в том, что Боль-
шая Дмитровка достаточно узкая улица и подъехать к зда-
нию очень сложно. Затруднена и установка подъемников 
из-за декораций и рекламы», — рассказали «РГ» в пресс-
службе столичного главка МЧС. Департамент транспорта 
вынужден был перекрыть движение по Большой Дмитров-
ке — от Кузнецкого Моста до Страстного бульвара. Тушени-
ем пожара было занято 49 единиц спецтехники.

В 21.00 в СМИ стали появляться сообщения о том, что 
существует угроза обрушения конструкций в горящем 
здании, но в пресс-службе столичного главка МЧС «РГ» 
заявили, что информация ложная. При этом в соседнем 
здании пожарным огонь удавалось сдерживать. 

Информация о том, что строение может обрушиться, не под-
твердилась — здание хоть и почтенное, но при огне устояло. 
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ПРОЕКТ

На дорогах 
планируется 
установить 
новые зоны 

КОМУ 
РАЗРЕШЕНА 
ДИПСТОЯНКА

Владимир Баршев

НА ДОРОГАХ могут появиться 
новые зоны. Зона для велосипеди-
стов и зона с ограничением ско-
рости 20 км/ч. Также появится но-
вая табличка, разрешающая пар-
ковку для автомобилей диплома-
тического корпуса. Еще одно но-
вовведение: велосипедам разре-
шат поворачивать налево, если на 
дороге правая полоса предусмо-
трена для такого поворота. 

Соответствующий проект по-
правок в правила дорожного 
движения предложило мини-
стерство транспорта. Эти по-
правки выложены для общест-
венного обсуждения на феде-
ральном портале нормативных 
правовых актов regulation.gov.ru. 
По мнению министерства, ны-
нешний знак «жилая зона» не 
обеспечивает необходимой без-
опасности. В жилой зоне должен 
быть разрешен сквозной проезд 
любого транспорта, кроме меха-
нического. То есть лошадь и ве-
лосипед проехать смогут, а вот 
автомобилям и мотоциклам дви-
жение в них будет запрещено. 

Вместо него будут устанавли-
вать новый знак «зона с ограни-
чением максимальной скоро-
сти». Этот знак запретит движе-
ние автомобилям в зоне со ско-
ростью более 20 км/ч. Кроме 
того, в зоне действия этого знака 
пешеходы получат право перехо-
дить дорогу, где им заблагорас-

судится, кроме мест с четким за-
претом такого перехода. Как буд-
то в зоне действия знака «жилая 
зона» они поступали иначе. Так-
же в этих зонах будет нанесена 
соответствующая разметка. 

А еще появится знак «велоси-
педная зона», который даст пре-
имущества движения именно ве-
лосипедистам. В этих зонах они 
будут не обязаны прижиматься 
правее, чего они и так не делают. 
То есть они смогут двигаться по 
всей ширине проезжей части. 
Более того, именно велосипеди-
сты будут иметь преимущество 
при движении в этих зонах перед 
автомобилистами. Последним 
разрешат по ним передвигаться 
со скоростью до 20 км/ч. Правда, 
упущен один момент. Кто будет 
иметь преимущество между ве-
лосипедистами и пешеходами? 

Также в правилах появится 
новый запрет. Автомобилям за-
претят остановку или стоянку в 
пяти метрах от пересечения с ве-
лосипедной или пешеходной до-
рожкой. Сейчас такой запрет 
действует на перекрестках дорог 
и на пешеходных переходах. 

Еще одно нововведение — та-
бличка, разрешающая парковку 
автомобилей дипломатических 
миссий. Посольств в центре Мо-
сквы много. Как правило, перед 
каждым из них есть парковка. Но 
зачастую на ней встает тот, кто 
первый увидел свободное место. 
Табличка, на которой написано 
«только для машин посольства», 
а также «консульства» и прочее, 
сейчас нелегитимны. Нет таких 
табличек в правилах, а значит, и 
предъявить водителю, занявше-
му это место, нечего. 

Между тем международные 
договоры предусматривают пре-
доставление таких парковочных 
мест для автомобилей дипкорпу-
са. Поэтому и предлагается вве-
сти в правила соответствующие 
таблички.

Также проект постановления 
правительства предусматривает 
внесение в соответствующие ГО-
СТы о дорожных знаках и раз-
метке. В документе предусмо-
трено внесение поправок, разре-
шающих автобусам, обслужива-
ющим чемпионат мира по фут-
болу, двигаться и парковаться на 
выделенных полосах. Это гово-
рит о том, что обсуждение доку-
мента будет недолгим, а его под-
писание правительством и всту-
пление в силу скорым. Ведь всту-
пить в силу эти поправки долж-
ны были с 1 июня. 

Кто будет иметь пре-
имущество между 
велосипедистами 
и пешеходами, 
в «велозоне» пока 
не определено

Судим будешь

В итоге судье все-таки предъявили обвинение. 
Но ее судейская мантия осталась при ней, как и 
положено судье в отставке. А судья в таком ста-

тусе продолжает пользоваться многочисленными льго-
тами. В том числе и такой: судить его можно только с со-
гласия Квалификационной коллегии судей региона.  Су-
дья в отставке вправе обжаловать постановление.

Вот и Рыжих обратилась в местную ККС, настаивая на 
пересмотре решения о возбуждении уголовного дела «в 
связи с вновь открывшимися обстоятельствами». Но ей 
отказали.  Не поддержал ее и Волгоградский областной 
суд, куда судья в отставке также пожаловалась. Тогда Ры-
жих  обратилась в Верховный суд страны. Как  утвержда-
ет защита Рыжих, версия следствия расходится с резуль-
татами сразу нескольких экспертиз и противоречит за-
конам физики. Характер повреждений автомобиля, тел 
пострадавших, а также результаты экспертиз свидетель-
ствуют о том, что пешеходы могли быть с силой отброше-
ны на машину судьи встречным автомобилем, а после на 
них был совершен наезд  двумя другими автомобилями.

Председательствующий в заседании Коллегии по ад-
министративным делам Верховного суда РФ Владимир 
Хаменков поинтересовался у Рыжих, какие именно след-
ственные действия, по мнению заявительницы, связаны 
с ограничением ее гражданских прав. Но вразумительно-
го ответа, кроме рассуждений о неприкосновенности су-
дей, не получил. Выслушав аргументы заявительницы, 
судья Верховного суда удалилась на совещание, по ито-
гам которого решения и региональной квалифколлегии, 
и Волгоградского облсуда были признаны законными.

Адвокаты Рыжих заявили, что готовы обратиться в 
Конституционный суд России и Европейский суд по пра-
вам человека. 

Процедурный механизм осуществления уголовного 
преследования в отношении судей урегулирован Уголов-
но-процессуальным кодексом РФ, во взаимосвязи с по-
ложениями Закона РФ «О статусе судей в Российской 
Федерации». Они предусматривают в качестве состав-
ной части и одновременно способа обеспечения непри-
косновенности и независимости судей другой по сравне-
нию с обычным порядок возбуждения уголовного дела и 
проведения следственных и иных процессуальных дей-
ствий, в том числе оперативно-разыскных мероприятий 
против судьи и привлечения его в качестве обвиняемого. 

Однако закон ни в коей мере не исключает возможно-
сти привлечения судьи к уголовной ответственности. 

БЕЗОПАСНОСТЬ Сергей Шойгу 
призвал коллег по СНГ 
поддержать Сирию

Против 
общих угроз

Юрий Гаврилов

ВЧЕРА в столице Республики Тыва Кызыле глава воен-
ного ведомства России Сергей Шойгу провел очередное 
заседание Совета министров обороны государств СНГ.

То, что эта встреча состоялась в географическом цен-
тре Азии, Шойгу считает весьма символичным. «Сов-
местные границы и общность исторических связей по-
зволяют нам вести доверительный разговор на самые ак-
туальные темы», — сказал российский министр. Он отме-
тил, что партнеров по СНГ объединяют единые приори-
теты — добрососедство, взаимовыгодное сотрудничест-
во, региональная стабильность. «При этом нам противо-
стоят общие вызовы 
и угрозы — в первую 
очередь со стороны 
международного 
терроризма, что на-
глядно подтвержда-
ют события послед-
него времени», — 
подчеркнул Сергей 
Шойгу.

Он рассказал кол-
легам о ситуации в 
Сирии. По словам 
министра, от боеви-
ков освобождена 
большая часть тер-
ритории страны, с 
остальными террористами идут переговоры по сложе-
нию оружия. Сорваны планы образования псевдохали-
фата. Созданы все условия для политического урегули-
рования и возрождения Сирии как единого, неделимого 
государства. Шойгу предложил странам Содружества 
принять участие в восстановлении этой страны. «Для 
всех очевидно, что обеспечить безопасность можно толь-
ко совместными усилиями. В связи с этим обращаюсь к 
вам, уважаемые коллеги, с предложением принять учас-
тие в налаживании мирной жизни в Сирии», — сказал 
российский министр.

По его мнению, это участие может касаться размини-
рования территории, совместного патрулирования в зо-
нах деэскалации, оказания гумпомощи, восстановления 
разрушенной террористами инфраструктуры. Шойгу не 
скрывал, что Россия рассчитывает на поддержку партне-
ров по СНГ, которая продемонстрировала бы единство 
государств Содружества в борьбе с международным тер-
роризмом и обеспечении общей безопасности. 

Министры также говорили о наращивании взаимо-
действия в полевой, воздушной и морской выучке войск, 
военном образовании, физподготовке и спорте. 

Вместе с коллегами из СНГ Сергей Шойгу посетил 
Кызылское президентское кадетское училище.

Серьезные вызовы 
и угрозы странам 
СНГ в первую 
очередь идут 
со стороны 
международного 
терроризма

1

ПОЛИЦИЯ

Задержан 
первый 
спекулянт 
билетами 
на ЧМ-18

СРАЗУ 
ПРОИГРАЛ

Михаил Фалалеев

В САНКТ-ПЕТЕРБУРГЕ возле 
станции метро «Чернышевская» 
задержали 33-летнего неработа-
ющего уроженца Гатчинского 
района Ленобласти. Он пытался 
перепродать два билета на игру 
Португалия — Марокко, которая 
состоится 20 июня на стадионе 
Лужники в Москве. Цена каждого 
в официальной продаже — 12 ты-
сяч рублей. Но спекулянт хотел 
25 тысяч. Кстати, для ЧМ-18 вы-
пущено 2 926 172 билета, почти 
2,5 млн уже проданы. 

Объявление о продаже он раз-
местил в Интернете, на которое и 
откликнулись полицейские. Нака-
зание, скорее всего, он понесет по 
статье 14.15.2  КоАП РФ, то есть за 
незаконную реализацию входных 
билетов на матчи чемпионата 
мира по футболу FIFA 2018 года 
или документов, дающих право на 
их получение. Еще в конце января 
Госдума утвердила  поправки в 
КоАП — появились две новые ста-
тьи 14.15.2 и 14.15.3. Именно для 
спекулянтов билетами на ЧМ-18. 
Физические лица выплатят адми-
нистративный штраф в размере от 
двадцатикратной до двадцатипя-
тикратной стоимости входного 
билета. Юридические  лица ош-
трафуют серьезнее — от 500 тысяч 
до миллиона рублей. А их деятель-
ность могут административно 
приостановить на 90 месяцев. 

А задержанного спекулянта 
ждет и уголовное обвинение —  не-
сколько лет он находился в розы-
ске по подозрению в хулиганстве. 
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АВТОМОБИЛИ  Автоворов поймали за границей

Самоугонщики
Владимир Баршев

У
никальную технологию по 
отлову угнанных машин 
отработали в компании, за-

нимающейся предоставлением 
телематических услуг. 

Итак, BMW X5 якобы угнали 
с парковки торгового центра в 
Санкт-Петребурге. Также якобы 
с одной из улиц Северной столи-
цы угнали Toyota Camry. Соот-
ветствующие заявления были 
поданы от их собственников в 
полицию, а также в страховую 
компанию для получения вы-
платы. 

Однако машины были обору-
дованы противоугонными ком-
плексами компании, предостав-
ляющей телематические услуги. 
Благодаря установленному обо-

рудованию удалось найти эти 
машины. Они оказались в Ду-
шанбе. 

Представители компании свя-
зались с местной милицией, ко-
торая нашла эти машины и задер-
жала их. Помимо этих двух авто-
мобилей таджикистанская мили-
ция обнаружила в отстойнике 

еще один BMW X5M, но угнан-
ный в Москве. 

Теперь дело за малым — вер-
нуть их в Россию. 

На самом деле то, что мест-
ные правоохранительные орга-
ны пошли на такое взаимодейст-
вие, — это большой шаг. До сих 
пор, если автомобиль угонялся в 

Таджикистан, его следы теря-
лись безвозвратно. 

Но, как сообщил корреспон-
денту «РГ» эксперт компании, 
пока еще вопрос возврата уг-
нанных машин обратно не ре-
шен. Первый шаг — поиск и обна-
ружение. 

По словам эксперта, сейчас в 
России резко изменился бизнес 
по угонам. Теперь развивается 
мошеннический угон. То есть по-
купается машина, которая попу-
лярна на некоторых рынках со-
предельных государств. Она 
страхуется от угона. А через не-
которое время отправляется в 
это самое соседнее государство, 
где успешно продается. При этом 
документы и ключи возвращают-
ся владельцу, который заявляет в 
российскую полицию об угоне и 
получает страховку. 

В данной ситуации обе маши-
ны были угнаны подобным спо-
собом. Это был мошеннический 
угон, который компания, устано-
вившая на машину спутниковое 
оборудование, вычислила. 

Как подтвердили корреспон-
денту «РГ» специалисты, сейчас 
развивается именно такой рынок 
угонов. Традиционным угонщи-
кам, которые вскрывают замки и 
глушат сигнализации, остается 
работать только по эксклюзив-
ным заказам на что-то очень эк-
зотичное. Или продавать машину 
на запчасти. 

Кстати, буквально месяц на-
зад в том же Санкт-Петербурге 
специалисты этой компании сов-
местно с полицией обнаружили 
целый цех по хранению и разбо-
ру на запчасти угнанных автомо-
билей. Цех прятался под выве-
ской «Шиномонтаж». А вывел на 
него угнанный накануне от тор-
гового центра Lexus ES 200. К мо-
менту обнаружения на машине 
был установлен номер Томской 
области. Угонщики меняют квалификацию и все реже теперь пользуются фомками.

Акцент

 Угнанные за границу машины 
крайне сложно отыскать. 
Но еще сложнее вернуть их 
на родину 
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Читайте также: 
Составлен рейтинг самых 
продаваемых авто 
в городах-миллионниках 
России
rg.ru/art/1551666

Дороги В столице открылось движение по Боровскому шоссе

К метро без барьеров

Светлана Батова

В
чера в районе Ново-Пе-
ределкино мэр Москвы 
Сергей Собянин от-
к р ы л  д в и ж е н и е  п о 
основному ходу Боров-

ского шоссе в районе будущей 
станции «Новопеределкино» Ка-
лининско-Солнцевской линии 
метро. Движение в этом районе 
пришлось перенаправлять в ду-
блеры магистрали из-за строи-
тельства подземки.

«Строительство Солнцевской 
линии метро от «Делового цен-
тра» до «Рассказовки» находится 
в финальной стадии, — заявил гра-
доначальник. — Естественно, ее 
строительство создало ряд труд-
ностей для автомобилистов и об-
щественного транспорта. Сегодня 
мы восстанавливаем свободное 
движение по Боровскому шоссе». 
Одновременно мэр открыл и под-
земный пешеходный переход под 
магистралью, из которого в даль-
нейшем будет вход на станцию.

Для водителей запуск движе-
ния по Боровскому шоссе — боль-
шое событие. В пробках здесь за-
стревали все пассажиры, добира-
ющиеся на такси до аэропорта 
Внуково, находящегося в не-
скольких километрах от района. 
Полукилометровый участок до-
роги между 8-м и 10-м микрорай-
онами (от улицы Шолохова до 
Чоботовской ) был закрыт в тече-
ние четырех лет. Кроме того, ме-
стами движение было закрыто 
или изменено для строительства 
вентиляции и водоотливов ме-
тро. Скорость ограничили до 40 
км в час, остановку запретили. 

Для пешеходов проложили дере-
вянные настилы. В апреле восста-
новили движение на первом 
участке. Теперь можно свободно 
проехать по всему бывшему 
участку стройки, запустили и вы-
деленные полосы для обществен-
ного транспорта.

На станции «Новопеределки-
но», которую мэр показал мест-
ным жителям, уже заканчивают-
ся отделочные работы. Выпол-
ненная в светло-серых тонах, она 
стилизована под убранство тере-
мов и палат старой Москвы. В ве-
стибюлях и на платформах узор-
чатые плафоны. На светильниках 

при помощи перфорированных 
металлических панелей имити-
рованы настенные росписи в 
виде травяных орнаментов. Све-
тодиодные излучатели позволя-
ют менять цвет освещения стан-
ции и создавать различную ат-
мосферу и настроение.

«Новопеределкино» — одна из 
станций будущего 15-киломе-
трового участка Калининско-
Солнцевской линии от станции 
«Раменки» до «Рассказовки». 
Всего откроют семь станций: 
«Мичуринский проспект», «Оча-
ково», «Говорово», «Солнцево», 
«Боровское шоссе», «Новопере-
делкино» и «Рассказовка», будет 
и новое электродепо. Решение о 
продлении в Солнцево этой ли-
нии было принято в 2011 году, за-
тем ее решили дотянуть до Рас-
сказовки, а потом еще и ответ-
вление до аэропорта Внуково.

«Теперь мы понимаем, что до 
Внуково осталось три станции, — 
сказал Сергей Собянин. — Метро 
обычно не строят до аэропортов. 

Это все-таки другая транспор-
тная система. Но коль уж мы по-
дошли рядышком, решили еще 
две станции построить. Мы даль-
ше будем вести стройку, не оста-
навливаясь на «Рассказовке», до 
Внуково». С запуском этого 
участка Калининско-Солнцев-
ской линии, а также участка Со-
кольнической ветки до Столбово 
Боровское шоссе разгрузится, 
отметил мэр, станет проще и ав-
томобилистам.

А в Новопеределкино ждут 
окончания стройки с нетерпени-
ем — за 30 лет, что многие прожи-
ли здесь без метро, люди устали 
добираться до центра города на 
автобусах и электричках. «На 
электричке еду около 20 минут, 
на автобусе — 40, зимой — 45», — 
рассказала «РГ» Татьяна Прядко. 
— Когда откроют метро, мне будет 
до него ровно три минуты».

Сергей Собянин показал местным 
жителям станцию «Новопередел-
кино», на которой уже заканчива-
ются отделочные работы. 

Акцент

 Сразу запустили и выделен-
ные полосы для обществен-
ного транспорта
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СКАНДАЛ Польский «закон 
о Холокосте» вступил 
в силу, но не действует

Поправки 
к памяти 

Ариадна Рокоссовская

ПЕРВОЙ и пока единственной жертвой скандального 
польского «закона о Холокосте» стал государственный 
Институт национальной памяти. Его сотрудничество с 
зарубежными историками, занимающимися исследова-
нием Холокоста, оказалось парализовано. При этом сам 
закон польские СМИ называют «мертвым».

Напомним, что формально с 1 марта в Польше действу-
ет так называемый закон о Холокосте, а на самом деле — по-
правки к закону о деятельности Института национальной 
памяти, согласно которым, каждый, кто публично и вопре-
ки фактам приписывает польскому народу или государст-
ву ответственность или соучастие в преступлениях, совер-

шенных нацистской 
Германией, может 
быть приговорен к 
штрафу или даже ли-
шению свободы до 
трех лет. Эти поправ-
ки вызвали возмуще-
ние за пределами 
страны, поскольку, 
как поясняла посол 
Израиля в Польше 
Анна Азари, «они по-
зволяют преследо-
вать выживших 
жертв за рассказы 
своих историй». Как 
сообщил местному 

изданию Gosc Niedzielny председатель Института нацио-
нальной памяти Ярослав Шарек, в декабре 2017 года 
прошла конференция, на которую съехались ученые из 
разных стран. «Позднее, в знак протеста, многие из них от-
казались прислать свои работы для публикации. Следстви-
ем внесения изменений в закон о деятельности ИНП было 
то, что международные контакты института с учеными, за-
нимающимися проблематикой Холокоста, были парали-
зованы», — рассказал Шарек. И добавил: «ИНП, без сомне-
ния, стал первой жертвой этих изменений».

По данным польских СМИ, в Главную комиссию пре-
следования за преступления против польского народа, ко-
торая должна заниматься расследованием таких дел, уже 
поступило 79 заявлений. Но только по десяти из них про-
куроры приняли какое-то решение, причем, во всех случа-
ях — об отказе в возбуждении дела. 

СКАНДАЛ На Украине
опубликовали 
«список 47-ми» 

Список 
Порошенко 

Петр Лихоманов

СЛУЖБА безопасности Украины завела уголовное дело 
на журналистов украинского издания «Страна», опубли-
ковавших так называемый «список 47-ми». Это состав-
ленный в недрах СБУ перечень украинских лидеров об-
щественного мнения сомнительного качества, которым 
якобы угрожает ликвидация.

Напомним, сразу после торжественного разоблачения 
мистификации с Бабченко, когда в Киеве еще не осознали 
ее неожиданных последствий в форме возмущенных ком-
ментариев из-за рубежа, генпрокурор Украины и глава 
СБУ заявили, что на самом деле жертв должно было быть 
тридцать, и все они — журналисты и блогеры. Через два 
дня некоторых фигурантов мифического списка начали 
вызывать в СБУ для проведения некоего «инструктажа» и 
настойчивого предложения охраны со стороны спецслуж-
бы. Эти действия независимые украинские СМИ воспри-
няли как «спецоперацию» по запугиванию всего журна-
листского цеха и обеспечению лояльности внесенных в 
список людей действующему президенту Порошенко на-
кануне избирательной кампании. Тогда же, несмотря на 
якобы данную подписку о неразглашении, бывшие рос-
сийские журналисты Матвей Ганапольский и Евгений Ки-
селев, выйдя из офиса СБУ, оповестили коллег, что на са-
мом деле в перечне 47 фамилий, но огласить весь список 
отказались. С этого момента обнародование полного со-
става этой «могучей кучки» стало профессиональным вы-
зовом для украинских СМИ. В итоге первым этот эксклю-
зив получило издание «Страна»: во вторник были опубли-
кованы фотографии двух листков, на которых разными 
шрифтами, безо всякой логики и не в алфавитном порядке 
были напечатаны 47 фамилий и имен, зачастую без от-
честв. А пресс-служба СБУ объявила об открытии уголов-
ного производства против редакции «Страны» по факту 
«разглашения данных досудебного расследования», чем 
подтвердила аутентичность обнародованных данных. 

Г
Р

А
В

Ю
Р

А
 А

.Д
.Г

О
Н

Ч
А

Р
О

В
А

Точка зрения Россия настроена на диалог — и с Европой, и с Азией  

Свобода в выборе пути
Сергей Караганов,
Почетный президент Президиума 

Совета по внешней и оборонной 

политике, декан факультета 

мировой экономики и мировой 

политики НИУ ВШЭ

П
ервый этап россий-
ского поворота к под-
нимающейся Азии 
разворачивается — 
Дальний Восток раз-

вивается более чем в два раза бы-
стрее, чем страна в целом (хотя 
это еще немного). Открываются 
десятки крупных предприятий. 
Но очевиднее стало ограничение, 
о котором раньше особенно не за-
думывались. Развитие Восточной 
России не стало еще общим для 
всей нации, которой больших про-
ектов остро не хватает. Не повери-
ли в него по-настоящему жители 
Дальнего Востока. Отток населе-
ния сократился, но не прекратил-
ся. На повестке дня необходи-
мость качественно иного вовлече-
ния в этот процесс «русских азиа-
тов» — жителей Дальнего Востока, 
Сибири, уже многие века и все те-
снее взаимодействующих с сосе-
дями, знающих и чувствующих их. 
Необходимо и изменение обще-
российского отношения к поворо-
ту, понимание, что он ведет страну 
к экономическим, технологиче-
ским и культурным рынкам буду-
щего.

От Европы Россия получила 
почти все, что смогла, и пока не хо-
чет получить больше, не отдавая 
свой священный для нее, учиты-
вая нашу историю, суверенитет. 
Она взяла многие социальные тех-
нологии, более сытный и комфор-
тный образ жизни, которого она 
была лишена в скудные в бытовом 
смысле советские годы. Уровень 
личной свободы, «воли» у нас, по-
хоже, выше, меньше удручающей 
политкорректности.

Получила Россия и многие не-
обходимые ей технологии. Да и 
мир изменился. Если с XVII века 
Европа была почти единственным 
источником передовых техноло-
гий, то теперь главный источник 
быстро перемещается в Азию. Туда 
же стремительно смещается и 
центр экономической активности. 
Если лет 40 тому назад этот центр 
был где-то в Атлантическом океа-
не, западнее Ирландии, то сейчас 
он в Турции, а еще лет через 10 бу-
дет на границе Индии и Китая.

К тому же Россия, видимо, до-
стигла предела своего социально-
го и общественного сближения с 
Европой. Не только западные со-
седи раздражены российской не-
готовностью идти по «европей-
скому» пути, утратой выгодной и 
приятной им роли учителя. Боль-
шая часть России не хочет больше 
принимать современные европей-
ские ценности, многие из которых 
она считает неприемлемыми, по-
стевропейскими, просто невыгод-
ными. Например, сверхтерпи-
мость к иммигрантам. Это не оз-
начает отторжения Европы: у нас 
высокая культура. Многое в Евро-
пе нужно продолжать заимство-
вать, например, экологическое 
регулирование. Европа большой и 
выгодный рынок. Там приятно пу-
тешествовать. Там остаются высо-
кие технологии. Хотя доступ к 
ним, учитывая санкционирую по-
литику США и равняющихся на 
них, затруднен.

Но не исключено, что в 2014 
году была остановлена не только 
грозившая большой войной эк-
спансия западных союзов, но был 
достигнут предел петровского пе-
риода русской истории. С Евро-
пой предстоит соседствовать, по 
возможности дружить, но вряд ли 
она останется маяком для России. 
Поворот России к Европе, ее тех-
нологиям XVII—XVIII веков был 
логичен: Азия была далеко, да и 
вступала в период относительного 
упадка, в том числе из-за начала 
колониальной экспансии в нее 
лучше вооруженной Европы. Те-
перь ситуация меняется, и именно 
Азия будет становиться важней-
шим источником капиталов, пере-
довых технологий.

В России не осознают, что наша 

страна сыграла в подъеме Азии 
роль повивальной бабки истории. 
Именно Россия-СССР лишила За-
пад почти пятисотлетнего военно-
го превосходства, на котором с 
XVI—XVII веков строилось его эко-
номическое, политическое, куль-
турное господство. Из-за создан-
ного и сохраненного ядерного рав-
новесия крупных войн никто в 
мире выиграть больше не может. 
Он стал свободнее, демократич-
нее, а азиатские страны и народы 
получили возможность использо-
вать свои конкурентные преиму-
щества. Осознание окончательно-
сти лишения превосходства — мо-
жет быть, главная причина чуть ли 
не ненависти к России, охватив-
шей американскую, часть запад-
ных элит.

В России заговорили о неиз-
бежном стратегическом одиноче-
стве. Вообще-то в русском языке 
«одиночество» — не только нега-
тивный термин. Но, думаю, одино-
чество нам не грозит — не оставят в 
покое. Но главное — появляется 
возможность наладить, не отры-
ваясь от Европы, тесное взаимо-
действие с Азией, став центром 
предложенного Москвой и под-
держанного Пекином большого 
евразийского партнерства, на 90 
процентов совпадающего с китай-
ской концепцией «Одного пояса и 
одного пути».

Проблем на пути к созданию 
Большой Евразии будет немало.

Для жителей русского Востока 
поворот еще не стал своим. Он был 
привнесен Москвой — спасибо ей. 
Но он не вселил пока в дальнево-
сточников необходимый для боль-
шого дела и исторически прису-
щий им больше даже, чем осталь-
ным россиянам, кураж. Впрочем, 
отсутствием нацеленности на 
большие свершения, на русскую 
лихость страдает и вся российская 
политика. Не задействован в пол-
ной мере опыт и потенциал мест-
ных в общении с Китаем, другими 
соседями.

Поворот на Восток начинает 
упираться в идейно-психологиче-

ские, культурные ограничения. 
Именно на их преодолении и сто-
ит сосредоточиться в ближайшие 
годы.

Не менее важная задача для 
продолжения российского движе-
ния к новым восточным рубежам 
— возвращение истории Сибири и 
Дальнего Востока, часто блестя-
щей и увлекательной, в историче-
ское самосознание всей России. И 
для самоутверждения сибиряков, 
и для преодоления отношения ча-
сти России к Сибири и Дальнему 
Востоку как к чему-то другому. 
Иногда меня спрашивают, почему 
надо вкладываться не, скажем, в 
русский Север, а в первую очередь 
в Дальний Восток. Потому что это 
уже четыре-пять веков русская 
земля, потому что там великолеп-
ная природа, гигантские ресурсы 
и главное — несравнимые с други-
ми регионами возможности раз-
вития из-за быстро растущих со-
седей. Там у страны впервые в 
истории появились конкурентные 
преимущества, которые можно 
использовать для убыстренного 
развития. Нужно и преодолевать 
обиду сибиряков, которые в 1990-
е годы были брошены еще жестче, 
чем остальные россияне. Развивая 
человеческий капитал сибиряков 
и дальневосточников, который в 
целом лучше, чем в среднем по 
России, нужно не только помогать 
осваивать новые технологии. Но и 
морально вдохновлять, давать 
возможность почувствовать себя 
вновь первопроходцами, лидера-
ми, ведущими всю Россию к но-
вым экономическим, политиче-
ским и духовным горизонтам — те-
перь уже евразийским. При этом 
люди русской культуры с ее от-
крытостью иным культурам, ве-
ротерпимостью имеют мощное 
конкурентное преимущество для 
того, чтобы стать центральным 
элементом нового евразийского 
мегапроекта.

Нужна и систематическая спо-
койная работа по преодолению 
регрессивного в новом мире евро-
центризма значительной части 
российских элит, обостренного в 
годы развала 1990-х и хаотичного 
восстановления 2000-х вывозом 
богатыми россиянами средств 
прежде всего в Европу с неизбеж-
ным усилением среди них компра-
дорских настроений. Российско-
му обществу нельзя отказываться 
от своей по преимуществу евро-
пейской культуры. Но нужно и пе-
рестать бояться, и тем более сты-
диться своей азиатскости. Вспом-
ним, что по менталитету боль-
шинства общества, его отноше-
нию к власти Россия, как и Китай, 
и многие другие государства Азии 
— наследники империи Чингисха-
на. Надо просто не заламывать по 
этому поводу руки и презирать 
свой народ, что делает часть ин-
теллигенции, а принять как дан-
ное и использовать как конкурен-
тное преимущество. Тем более что 
в жестком соперничестве совре-
менного мира авторитарный тип 
власти — при рыночной экономике 

и равенстве военных возможно-
стей, безусловно, эффективнее 
современной демократии. Это и 
беспокоит западных партнеров. 
Другое дело, что авторитаризм, 
как и демократия, может вести и к 
застою, и к деградации. И такая 
опасность перед Россией стоит.

Думаю, что через несколько 
лет мы поймем, что мы не являем-
ся больше восточной периферией, 
медленно уходящей в прошлое, 
хотя и близкой большинству Евро-
пы, что, идя к Азии, к новому бо-
гатству, силе и прогрессу, мы «воз-
вращаемся к себе домой»; что, 
взяв у Европы высокую культуру 
и обогатив ее, занимаем свое соб-
ственное цивилизационное место 
великой евроазиатской державы — 
оригинального и самостоятельно-
го сплава многих цивилизаций. 
(На эту мысль натолкнул меня за-
мечательный российский историк 
и  ф и л о с о ф  и з  Ха б а р о в с к а 
Л.Е.Бляхер.)

Мы неплохо знаем Европу, осо-
бенно старую. Но очень плохо зна-
ем Азию — континент поднимаю-
щихся культур, цивилизаций, тех-
нологий. Уже сейчас и срочно нуж-
но вводить расширенные курсы 
изучения азиатской истории, язы-
ков в школьные программы, мас-
сово готовить востоковедов в уни-
верситетах. В любом случае через 
пару десятков лет написанный 
преимущественно европейцами 
курс истории человечества сме-
нится. И блистательная Византия, 
которую наследники крестонос-
цев сделали воплощением интриг 
и неэффективности, предстанет в 
своем истинном обличье: велико-
лепной цивилизации, сохранив-
шей и развившей во времена тем-
ного средневековья европейскую 
культуру, соединив ее с восточной. 
А китайские, индийские, япон-
ские или корейские династии зай-
мут такое же место, что и Планта-
генеты, Габсбурги, Бурбоны, Стю-
арты или Романовы. Важно, чтобы 
мы, русские, стали первыми евро-
пейцами в Азии и даже первыми 
азиатами в Европе, сыграли при-
сущую нам роль цивилизационно-
го, а не только транспортного мо-
ста.

Пора, используя опыт дальне-
восточников, весьма тесно и в це-
лом дружески общающихся с ки-
тайцами, другими соседями, из-
бавляться от остатков мифа о 
«желтой угрозе», который нам 
когда-то навязали, а сейчас усер-
дно подкачивают силы, боящиеся 
дальнейшей эмансипации России 
в отношениях с Западом. Нужно 
знать азиатскую историю и свое 
место в ней и для того, например, 
чтобы учитывать, что антияпон-
ские настроения сильны не только 
во многих странах Азии, но и в ти-
хоокеанской России, где помнят 
зверства японских интервентов. 
Знание необходимо, чтобы старые 
обиды и фобии не помешали целе-
сообразному российско-японско-
му сближению, диалогу с другими 
странами. Такое знание пригодит-

ся и в конкретной дипломатии. 
Непонятно, например, почему в 
диалоге с Японией именно она вы-
ступает пострадавшей стороной. 
История была сложна, ее нужно 
знать и чувствовать. И лучше это 
делать, опять же, используя интел-
лектуальный капитал и опыт даль-
невосточников.

Частично очевидны инстру-
менты усиления общероссий-
ской и местной мотивации для 
убыстрения движения к наибо-
лее многообещающим рынкам 
будущего. Это упомянутые обя-
зательные школьные и универси-
тетские курсы по востоковеде-
нию, серия фильмов о блестящей 
и трудной истории Сибири, о ее 
феерически отважных и упорных 
людях, о ее великолепном при-
родном богатстве. Разумеется, 
активное привлечение местных 
элит к развитию общероссий-
ской политики в Азии. Массовое 
изучение, сколь угодно критиче-

ское, опыта азиатских стран. Не-
обходимы и постоянно действу-
ющие клубы, объединяющие де-
ловые и интеллектуальные элиты 
России и стран Азии. Многообе-
щающим будет и совместное с со-
седями по Азии изучение и срав-
нение систем ценностей россиян 
и азиатских народов. Там, похо-
же, гораздо больше общего, чем 
предполагалось. Нужна и вну-
тренняя работа по взаимопере-
плетению центральной россий-
ской и сибирско-дальневосточ-

ной элит, чтобы первая лучше по-
нимала нужды российской Азии, 
а вторая — чувствовала свою со-
причастность к выработке и про-
ведению в жизнь российской ев-
разийской политики. Чем рань-
ше Азия, в том числе русская, 
станет модной для россиян, тем 
лучше будет для страны. И по-
следние замечания.

Первое. Давно перезрел во-
прос о преодолении искусствен-
ного бюрократического разделе-
ния зауральской России на Си-
бирь и Дальний Восток. Сибирь 
развивалась как единый регион. 
Там схожий человеческий капи-
тал, менталитет. Центральная 
Сибирь, страдающая «континен-
тальным проклятием», удален-
ностью от рынков, выиграет от 
объединения, распространения 
на нее прогрессивных экономи-
ческих инструментов, использу-
емых для убыстрения развития 
Дальнего Востока. Последний — 
от интеграции с мощным про-
мышленным и научным потенци-
алом центра Сибири. Второе. И 
для экономического развития, и 
для морального подъема, и для 
обновления всего российского 
управляющего класса давно пора 
решить вопрос о создании тре-
тьей-четвертой столиц за Ура-
лом, на Тихом океане с перено-
сом туда части федеральных ве-
домств, штаб-квартир крупных 
корпораций. Такие решения 
были, но не выполняются. И тре-
тье.  По какой-то усмешке исто-
рии мы называем тихоокеанскую 
Россию Дальним Востоком, ка-
ким его называли англичане. Для 
них он был дальним, ближним — 
Ближний. Между ними был Сред-
ний. Но нам-то наш Восток самый 
что ни на есть близкий…

Гравюра, иллюстрирующая поездку 
тверского купца Афанасия 
Никитина в индийское государство 
Бахмани в XV веке.

Акцент

 Мы очень плохо знаем Азию — 
континент поднимающихся 
культур, технологий 

Акцент

 Наша страна сыграла 
в подъеме Азии роль 
повивальной бабки истории

Международные 
контакты Варшавы 
с учеными, занима-
ющимися пробле-
матикой Холокоста, 
оказались парали-
зованными

Российский политолог и почетный председатель президиума Совета по 
внешней и оборонной политике Сергей Караганов.

Издание «Страна» предположило, что СБУ сама придумала 
«расстрельный список» для запугивания журналистов.

ИСТОРИЯ

Сведения о том, как Петр Первый прорубал «окно в Европу», вошли в учебники. 

А вот основные вехи знакомства русских с Востоком с ходу вспомнить не так 

просто. Пожалуй, первыми такими «одиссеями» можно назвать поездки рус-

ских князей в Орду. Почти за двести лет — с 1242 по 1430 год — данники монголь-

ских ханов совершили по меньшей мере 70 таких вояжей. Конечно, культурно-

этнографическими экспедициями их не назовешь: многие князья, приезжавшие 

в Сарай за ярлыком, были казнены, отравлены или просто скончались от поход-

ных тягот. Однако эти контакты с Ордой во многом определили черты  россий-

ской государственности. Интереснейшей страницей истории остается продви-

жение  исследователей, купцов и промышленников через Сибирь к Тихому оке-

ану. В 1639 году отряд первопроходцев под руководством Ивана Москвитина от-

крыл Охотское море. Там от местных жителей они  узнали и о существовании 

реки  Амур. На основании записок Москвитина енисейский казак, первооткры-

ватель озера Байкал Курбат Иванов в 1642 году нарисовал первую русскую кар-

ту Дальнего Востока.  Между тем еще двумя веками ранее увидели свет ставшие 

хрестоматийными записки тверского купца Афанасия Никитина «Хождение за 

три моря» — о путешествии в индийское государство Бахмани, предположитель-

но, в 1468—1474 году. «В то время, как Васко да Гама единственно мыслил о воз-

можности найти путь от Африки к Индостану, наш тверитянин уже купечество-

вал на берегу Малабара», — писал Николай Карамзин. Продолжателем дела Ни-

китина стал гораздо менее известный наш соотечественник, основоположник 

русской индологии  Герасим Лебедев, который в 1785 году  сошел на берег Мад-

раса, а затем дошел до Калькутты, где осел на целых десять лет. Виолончелист, 

которым восторгался сам Гайдн, стал первым русским исполнителем восточной 

музыки, он также выучил бенгали, перевел на него европейскую комедию, кото-

рую и поставил на индийской сцене, что стало небывалым событием для британ-

ской колонии. Лебедева называют провозвестником профессионального теа-

тра в Индии. Вернувшись в Россию, он составил «русско-хиндустанский» сло-

варь, открыл типографию и впервые в Европе напечатал книгу индийским шриф-

том. Вошла в историю легендарная экспедиция фрегата «Паллада», которую 

описал Иван  Гончаров. С 1852 по 1855 год военный парусник обогнул Мыс До-

брой Надежды, зашел в порты Гонконга, Нагасаки, Манилы, Корейского полуо-

строва. Огромный вклад в изучение Азии внес натуралист Николай Михайлович 

Пржевальский, в 1870—1880-х годах побывавший в  землях Китая, Монголии и 

Тибета. Наконец, до сих пор ореолом тайны овеяны обстоятельства знаменитой 

Центрально-Азиатской экспедиции семейства Рерихов в 1923—1928 годах.

Подготовила Екатерина Забродина
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ИЗ ПЕРВЫХ УСТ Монтсеррат 
Кабалье об опере и о себе

Вечная любовь

Мария Бабалова

ЛЕГЕНДА мировой оперы Монтсеррат Кабалье, 
12 апреля встретившая свое 85-летие, приехала в Мо-
скву, чтобы выступить с концертом в Кремлевском двор-
це. Жизнь Сеньоры Сопрано, как называют Кабалье, это 
один сплошной рекорд: почти 150 оперных партий, ты-
сячи концертов, сотни записей и 62 года карьеры. Нака-
нуне концерта Монтсеррат Кабалье дала интервью «РГ».

В Москве вы пели больше десятка раз. Чем интересно для 
вас нынешнее выступление?
МОНТСЕРРАТ КАБАЛЬЕ: Мне жаль, что я лишь однажды пела в Мо-
скве в опере  — 44 года назад в Большом театре на гастролях 
«Ла Скала». Пела «Норму» Беллини — это было какое-то 
уникальное единение артистов и публики. Тогда ко мне в 
гримерку пришла великая Майя Плисецкая, с которой по-
том мы дружили много лет… Русская публика очень друже-
любная. И если любит, то по-настоящему, неистово. Всякий 
раз, стоит мне появиться на сцене, люди стоя встречают 
меня овацией. Такое запоминается на всю жизнь. А сегод-
ня, естественно, опера для меня в прошлом. Но каждый 
концерт для меня особый. Я подумала, что будет справед-
ливо свои выступления в этом году посвятить юбилею: 
многие люди хотели 
разделить со мной 
мой праздник.

У вас не возникало 
желания пойти в по-
литику?
М О Н Т С Е Р Р А Т  К А Б А Л Ь Е : 
Многие партии пы-
тались заполучить 
меня. Но политика 
чаще разъединяет, а 
не объединяет людей 
— в отличие от культуры и искусства. Поэтому я всегда за-
нималась только своим делом — пела.

Как вам удалось сохранить любовь к музыке, к пению на 
протяжении стольких лет?
МОНТСЕРРАТ КАБАЛЬЕ: Мое вдохновение — музыка. Это та веч-
ная любовь, которая длится всю жизнь. Вообще, я очень 
верный человек, однолюб, и множество моих любовных 
историй рождалось и умирало только на сцене.

Что вы считаете главным своим достижением?
МОНТСЕРРАТ КАБАЛЬЕ: Все, что я делала для помощи людям, 
старалась помогать и друзьям и незнакомым, нуждаю-
щимся в поддержке, помогать детям мира, которым часто 
не хватает медицинской помощи, воды, еды. Надеюсь, на-
станет день, когда все поймут важность этого: мы живем 
на одной земле и должны быть как братья и сестры.

А чем вы более всего гордитесь из того, что сделали как 
певица?
МОНТСЕРРАТ КАБАЛЬЕ: Моя вокальная судьба складывалась не 
так гладко, как это выглядит со стороны. Мои «музыкаль-
ные корни» в немецкой музыке — Моцарт, Шуберт, Шу-
ман, Брамс и, конечно, Рихард Штраус, которого я обо-
жаю. Но однажды я поняла, что лучше всего ложится на 
мой голос стиль бельканто. Все вокруг — и публика, и им-
пресарио —  стали чуть ли не ультимативно требовать от 
меня петь исключительно Беллини, Россини, Доницетти, 
Верди, Пуччини. И я смирилась. Я всегда хотела быть пе-
вицей самого высокого уровня. Хотя как никто другой 
знала, что у меня много недостатков.

В России стартует чемпионат мира по футболу.  
Вы страстная болельщица — как и где думаете провести 
это время?
МОНТСЕРРАТ КАБАЛЬЕ: Буду, конечно, болеть за испанскую ко-
манду. А еще, быть может, моя мечта воплотится, и мне 
посчастливится спеть на официальной церемонии откры-
тия или закрытия чемпионата. Выступление на открытии 
Олимпийских игр 1992 года в Барселоне было для меня 
настоящей сказкой…

Вам не обидно, что сделали столько для оперы, а куми-
ром мира стали благодаря дуэту с Фредди Меркьюри?
МОНТСЕРРАТ КАБАЛЬЕ: Нет. Фредди был очень хорошим музы-
кантом и замечательным человеком. Единственное, о чем 
я жалею: мне не удалось уговорить его выйти на оперную 
сцену. Он испугался, говорил, что его не поймут поклон-
ники… А между тем у него был интересный баритон…

А вы не боялись быть не понятой своими почитателями?
МОНТСЕРРАТ КАБАЛЬЕ: Если я скажу, что не портила свою 
жизнь ошибками, это будет неправда. Но в музыке я всег-
да была честна. Да, иногда нарушала границы классики: 
пела с Фредди, с Фрэнком Синатрой, с русским певцом 
Николаем Басковым. Но никогда не совершала престу-
плений против музыки, которая прекрасна всегда, если 
талантлива, вне зависимости от стилей и жанров.

Каково, на ваш взгляд, будущее оперы?
МОНТСЕРРАТ КАБАЛЬЕ: Оно есть — я в этом абсолютно уверена. 
Хотя молодое поколение певцов больше думает о том, как 
стать знаменитыми и богатыми, а не о музыке. Я помню ве-
ликих Елену Образцову, Бориса Христова и многих других  
— они фанатично любили музыку и ей преданно служили. 
Ведь настоящие звезды оперы — авторы музыки, а не те, кто 
ее исполняют. Надеюсь, наступит день, когда молодые пев-
цы осознают, что не могут сравниться с мощью Пуччини, 
Чайковского или Верди: ведь именно композиторы — 
истинные создатели оперы.  Выходя на сцену, я всегда ста-
раюсь следовать замыслу композитора и в точности пере-
дать публике масштаб его вдохновения.

ВЫСТАВКА В Новой Третьяковке авангард дополнили виртуальной реальностью 

Почувствуйте себя Малевичем
Иван Владимиров

П
роект «Авангард в трех из-
мерениях:  Гончарова 
и Малевич», запущенный 

Новой Третьяковкой и группой 
компаний VRTech, — еще одно до-
казательство родства двух миров 
— искусства и компьютерного за-
зеркалья. 

То, что VR-технологии не бу-
дущее искусства, а его настоя-
щее, стало понятно после проек-
та Бьорк, показанного на Мо-
сковской биеннале современно-
го искусства в 2017-м, и инстал-
ляции Робера Лепажа «Ночь в би-
блиотеке» в Мультимедиа Арт 
Музее Москвы  на фестивале 
TERRITORIA. Лепаж переложил 
спектакль-«бродилку» на язык 
виртуальной инсталляции. В ин-
сталляции Бьорк зритель оказы-
вался в «оке» тайфуна страстей, 
песен, танца. 

В отличие от них VR-проект 
в холле Новой Третьяковки вклю-
чает еще пару опций: реальное 
движение зрителя в виртуальном 
пространстве, смоделированном 
по образу и подобию мастерских 
Натальи Гончаровой и Казимира 
Малевича, и … возможность са-
мому «написать» картину. По пе-
риметру виртуальной «зоны 
игры» — экраны, транслирующие 
события в мире игроков… 

Очевидно, что образователь-
ный потенциал проекта идеаль-
н о  в п и с ы в а е т с я  в  ф о р м а т 
edutainment   — соединяет раз-
влечение и познание. Мастер-
ская художника в формате VR — 
портал, вводящий в пространст-
во картины. В VR-мастерской 
Гончаровой зритель сам состав-
ляет натюрморт из вещей, кото-
рые она использовала, и создает 
полотно в ее стилистике с помо-
щью компьютера, «изучившего» 
натюрморты художницы. В слу-
чае же Малевича зритель полу-

чает шанс пережить «выход» 
в супрематический космос. 

Илларион Гордон, арт-дирек-
тор VRTech, говорит, что в осно-
ве пространственной модели ма-
стерской Натальи Гончаровой — 
комната в ее доме в Трехпруд-
ном переулке, где она и Ларио-
нов работали до отъезда в Па-
риж. Правда, их мастерская 
была много аскетичнее, чем вир-
туальная. Там были лишь моль-
берт и стол, где ставились на-
тюрморты, предметы же для них 
располагались на полу. С Мале-
вичем и проще, и сложнее. Ма-
стерской постоянной у него не 
было. К тому же он не был заме-
чен в рисовании натюрмортов — 
разве что в годы учебы. Поэтому 
в основе его виртуального про-
странства — обобщенный образ 
ВХУТЕМАСовских мастерских 
1920-х. А создание супремати-
ческих композиций предполага-
ет «бросок» вещей на холст 
и превращение их в прямоуголь-
ники, овалы, квадраты... Разуме-
ется, Малевич не швырялся 
предметами в мастерской, но 
было решено, что этот прием на-
глядно продемонстрирует прин-
цип выхода за границы про-
странства картины.

В музейном мире edutainment 
давно завоевал признание. Но-
визна же этого проекта, пожа-
луй, прежде всего в реальном 
движении геймера в пространст-
ве. «А как же игра pokemon-go? 
Там же геймер тоже двигался в 

поисках покемончиков», — инте-
ресуюсь у Иллариона Гордона. 
«Там был эффект дополненной 
реальности, а тут — погружения 
в виртуальное пространство, — 
поясняет он. — Дополненная ре-
альность — это когда вы смотри-
те на окружающее через теле-
фон или планшет, и он дополняет 
картинку виртуальным объек-
том. Здесь же, надев VR-маску и 
взяв контроллеры, вы погружае-
тесь в мир виртуальный». 

Правда, по отношению к му-
зейному пространству Новой 
Третьяковки VR-проект «Аван-
гард в трех измерениях…» вы-
ступает как раз в качестве до-
полненной реальности. По воз-
вращении из эмпиреев VR-ма-
стерских на грешную землю 
имеет смысл сравнить свои опы-
ты с картинами художников рус-
ского авангарда. Благо они тут 
же, рядом, в Новой Третьяковке.  

Напоследок еще об одной 
фишке проекта. Опытом, пере-
житым в VR-проекте Новой Тре-
тьяковки, можно поделиться 
в инстаграме. Показать создан-
ные вами натюрморты и проде-
монстрировать селфи в супре-
матическом космосе. Эти сним-
ки будут выкладываться в ин-
стаграме проекта с упоминани-
ем, кто именно тут выступает 
в роли нового Малевича или но-
вой Гончаровой. Но вы же пони-
маете, что поделиться удачным 
селфи в своем блоге — секундное 
дело… 

КИНО

Отцы и дети 
на «Кинотавре»

ДВА ЛЬВА

Ирина Корнеева

«ВАН Гоги» Сергея Ливнева — 
пятый фильм в программе «Ки-
нотавра», исследующий взаимо-
отношения отца и сына. 

Неровные, запутанные, со 
складом скелетов в шкафу и с ам-
плитудой, где от любви до нена-
висти — один кадр, а от ненави-
сти до любви — один взгляд. Для 
автора сценария «Ассы», продю-
сера Сергея Ливнева это третья 
режиссерская работа. Ее успех 
гарантирован изумительной ви-
зуальной средой, созданной опе-
ратором Юрием Клименко, и ак-
терским составом, где даже роли 
на полтора крупных плана игра-
ют звезды. Елена Коренева, 
Светлана Немоляева, Ольга Ост-
роумова, Полина Агуреева, На-
талья Негода, Александр Сирин, 
— за ними интересно наблюдать, 
про каждого из персонажей хо-
чется увидеть отдельный фильм. 
В центре — Даниэль Ольбрых-
ский и Алексей Серебряков. 
Отец — прославленный дирижер, 
сын — талантливый, но неизвест-
ный художник. Живут на разных 
концах света, встречаются, ког-
да у отца обнаруживают стреми-
тельно прогрессирующую смер-
тельную болезнь. 

«Сценарий вначале был напи-
сан на сына и мать, — рассказал 
Сергей Ливнев. — Актрису в воз-
расте долго искали и, наконец, 
нашли. Она полюбила сценарий, 
говорила, что понимает, как важ-
но показать процесс старения, 
ведь начинается фильм, когда ее 
героиня в возрасте, но в полном 
соку, а заканчивается, когда на-
ступает финал жизни. На словах 
она была готова на все, но когда 
гример взялся за дело, женское 
возобладало над актерским, и 
она отказалась играть. Это был 
шок: десять дней до съемок, а у 
меня нет главной героини! Что 

делать? Я сидел, думал, как мало 
осталось хороших актрис — жен-
щин, из самого старшего поколе-
ния, и что мужиков-то все-таки 
побольше... И тут осенило, и я 
сразу стал звонить Ольбрыхско-
му: «Даниэль, сценарий вообще-
то на женщину написан, но если 
он понравится, я за два дня его 
перепишу». Через сутки он пере-
звонил и сказал: согласен. И сни-
мать мы начали ровно день в 
день, как и собирались».

«Я испытывал трепет, когда 
мы начали работать, — рассказы-
вал Алексей Серебряков о том, 
каково ему было играть сына са-
мого Ольбрыхского. — Волновал-
ся очень: 13 картин с Анджеем 
Вайдой говорят сами за себя! 
Но потом понял, что мы можем 
с ним посоперничать, и это толь-
ко на пользу картине, поскольку 
наши герои — это такие два льва, 
просто один реализовался в жиз-
ни, а второй — нет, к 52 годам 
остался одинок и пришел к пол-
ной растерянности и понима-
нию, что жизнь пора заканчи-
вать. Мне очень нравится этот 
дуэт, по-моему, он получился. 
Счастье было встретиться с 
Ольбрыхским на съемочной пло-
щадке. Он удивительный артист, 
и в отличной форме. Я что-то там 
еще думаю, готовлюсь — ему это 
необязательно. Он просто делает 
в кадре, что должен, и у него это 
прекрасно получается».

В персонаже Серебрякова 
можно обнаружить параллели 
с чеховским Ивановым, которо-
го актер сыграл в картине Вади-
ма Дубровицкого. «Наша карти-
на нежная, трогательная, она, 
без сомнения, не в тренде сегод-
няшних интересов и запросов: 
она не социальная, все доста-
точно просто, и в то же время, 
по-моему, пронзительно, — счи-
тает Алексей Серебряков. — Это 
такой гамлетизм: человек не по-
нимает, что с ним происходит и 
как ему жить. Чехов написал 
русских Гамлетов всех возра-
стов, в отличие от Шекспира, 
который создал образ только 
одного. И Марк тоже пытается 
определить, кто он такой, в ка-
ком отношении он с окружаю-
щим миром и почему ему так 
плохо, когда должно быть хоро-
шо… В этом смысле чеховские 
персонажи всегда и всем акте-
рам помогают…» 

Премии В Москве наградили лауреатов премии «Лицей»

Лицеист с дипломом

Михаил Визель, 
Людмила Прохорова

М
олодежная литера-
т у р н а я  п р е м и я 
«Лицей» появилась 
в прошлом году, и 
была опасность, 

что она так же стремительно ис-
чезнет. Но и корейские спонсоры 
— группа компаний Lotte, и рос-
сийские организаторы проявили 
твердость, и второй сезон прошел 
по тому же «протоколу», что пер-
вый: подача заявок — работа эк-
спертного совета — короткий спи-
сок — объявление победителей в 
ходе фестиваля «Красная пло-
щадь» в день рождения Пушкина, 
6 июня.

В финале 10 поэтов и 10 про-
заиков, средний возраст — 29 лет. 
География — от Сан-Диего до 
Улан-Удэ.

В этом году церемония прошла 
второй раз, и не на Красной, а на 
Пушкинской площади Москвы. 
Член Наблюдательного совета 
премии, специальный представи-
тель президента РФ по междуна-
родному культурному сотрудни-
честву Михаил Швыдкой с того и 

начал: «Когда премия вручается 
впервые — это энтузиазм, второй 
раз — это надежда, что у премии 
большое будущее».

Первое место среди поэтов объ-
явили Чрезвычайный и Полномоч-
ный Посол Республики Корея У 
Юн Гын и член Наблюдательного 
совета премии, советник прези-
дента РФ по культуре Владимир 
Толстой. «Настоящая литература — 
это и философия, и она преодоле-
вает границы», — сказал У Юн Гын. 
Владимир Толстой отметил, что 
половина участников — «кандида-
ты наук, с публикациями и своим 
жизненным путем» . Победителем 
стал 29-летний Андрей Фамицкий 
(Минск — Москва). Второе место 
заняла Елена Жамбалова из Улан-
Удэ, автор сборника «Мороженое 

для внутреннего ребенка». Ее при-
ветствовали председатель Ассоци-
ации литературно-художествен-
ных журналов Сергей Филатов 
и  лауреат премии «Лицей» 
2017 года  Владимир Косогов. «По-
эты заглядывают в будущее и в ка-
ком-то смысле определяют его», — 
заметил Сергей Филатов. 

Третье место объявили член 
жюри Юлия Подлубнова и гене-
ральный директор ООО «Лотте 
Конфекшнри» Чой Мен Рим. На-
граду получила Софья Серебря-
кова из Санкт-Петербурга за 
сборник «Птицы и жуки». 

В прозе обладателя Первой 
премии объявили председатель 
Наблюдательного совета, прези-
дент Российского книжного сою-
за Сергей Степашин и председа-

тель жюри, лауреат премии 
«Большая книга», редактор отде-
ла культуры «Российской газе-
ты» Лев Данилкин. Степашин по-
благодарил корейских друзей за 
поддержку. Свой опыт работы 
в жюри Лев Данилкин обобщил 
так: «Это было удивительно — 
в реальности наблюдать фено-
мен, который в нашем коллек-
тивном сознании ассоциируется 
с Пушкиным, — мудрость в моло-
дости, мудрость людей, которым 
и тридцати пяти еще нет. Этого не 
может быть, но все, кто попал в 
финал «Лицея», обладают этим 
уникальным качеством». 

Наибольшую мудрость проя-
вил Константин Куприянов, жи-
вущий в калифорнийском Сан-
Диего. Его роман «Желание ис-
чезнуть» о преодолении и над-
ежде производит почти шоковое 
впечатление. «Что общего между 
русской и американской литера-
турой?» — спросили лауреата ве-
дущие. «Величие!» —  ответил он. 

Лауреата второй премии объя-
вили генеральный директор ком-
пании АО «ЛОТТЕ РУС» Ким Тэ 
Хон и издатель Елена Шубина. Им 
стал Игорь Савельев из Уфы за по-

весть «Ложь Гамлета». «Весь шорт-
лист — это мечта издателя», — зая-
вила Елена Шубина, вручая приз. 

На 3-м месте повесть «Дисти-
мия» Булата Ханова из Казани  —
сообщили главный редактор 
«Литературной газеты» Максим 
Замшев и лауреат премии «Ли-
цей»  Кристина Гептинг.

Победитель в каждой номина-
ции получит по 1 200 000 рублей, 
обладатель второго места — 700 
000, и 500 000 рублей достанется 
бронзовому призеру.

Сергей Степашин вручает Первую 
премию прозаику Константину 
Куприянову.

Цветовую гамму картины определяет компьютерная программа, прошед-
шая обучение на примерах натюрмортов Гончаровой.

Акцент

 На этой выставке зритель-
игрок может шагнуть прямо 
в пространство холста

Акцент

 Это было удивительно — 
в реальности наблюдать 
мудрость молодости...

Фото смотрите на сайте
rg.ru/sujet/3793

Я однолюб, 
и все мои любовные 
истории рождались 
и умирали 
только на сцене.

Когда на сцене Монтсеррат Кабалье, люди аплодируют стоя.

Даниэль Ольбрыхский и Алексей 
Серебряков в фильме «Ван Гоги».
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Вход в музей: обновленная версия. 

Взгляд инсайдера: выбираем предмет для натюрморта с помощью рук-
контроллеров.

К
И

Н
О

К
О

М
П

А
Н

И
Я

 «
Л

Е
О

П
О

Л
И

С
»

 \
 F

O
R

M
A

 P
R

O
 F

IL
M

S
С

Е
Р

Г
Е

Й
 К

У
К

С
И

Н

КСТАТИ
Сергей Степашин объявил также 
о только что достигнутой дого-
воренности: в следующем году 
Россия станет почетным гостем 
книжной ярмарки в Сеуле. Можно 
не сомневаться: «лицеисты» зай-
мут там почетное место. 
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Событие В стартовавшем Платоновском фестивале искусств
примут участие 13 государств

Платонов возвращается 
в Воронеж
Татьяна Ткачева, 
«Российская газета», Воронеж

П
ремьерой уникально-
го для России проек-
та «100% Город», где 
вместо актеров игра-
ет сотня обычных 

жителей, открылся один из круп-
нейших арт-форумов страны. 
Платоновский фестиваль в этом 
году соберет участников из 13 го-
сударств. 

Спектакль, основанный на 
данных статистики и личных вы-
сказываниях воронежцев, по-
ставили лидеры документально-
го театра Европы — режиссеры 
из компании Rimini Protokoll. За 
минувшие десять лет они уже со-
здали «стопроцентные» портре-
ты многих мировых столиц — 
Берлина и Лондона, Парижа и 
Вены, Токио и Монреаля. Героев 
для таких спектаклей набирают 
по цепочке. Организаторы, из-
учив объективные сведения о го-
роде, находят первого участни-
ка, тот — второго, и так до ста. 
Каждый представляет как бы 
один процент населения, поэто-
му состав «труппы» по полам, 
возрастам, национальностям и 
профессиям заранее предопре-
делен. В «100% Воронеже», к 
примеру, есть армянин и украи-
нец, верующие и атеисты, рабо-
тающие пенсионеры и детсадов-
цы. Они говорят, что думают. Без 
купюр.

— Это идеальный способ пока-
зать реальных людей, которые 

стоят за статистическими цифра-
ми и фактами, — пояснила одна из 
основателей Rimini Protokoll 
Хельгард Хауг.

В театральной программе фе-
стиваля 15 спектаклей, пять из 
которых покажут впервые в Рос-
сии. Среди них — «китайский» ба-

лет мэтра современной хореог-
рафии Анжелена Прельжокажа 
«Фреска. Картина на стене».

Знатоки ждут постановок Да-
ниэле Финци Паска (его фирмен-
ный жанр определяют как «театр 
ласки» и «нежный цирк»), прово-
катора Михаэля Тальхаймера (для 

Воронежа выбрали его не самую 
радикальную, но свежую работу — 
«Кавказский меловой круг») и ху-
лигана Пиппо Дельбоно.

Привезут как нашумевшие в 
России спектакли, так и малоиз-
вестные, в том числе по мотивам 
произведений Андрея Платоно-
ва. Для зрителей организуют чит-
ки новых пьес и бесплатные по-
казы кинолент с участием Миха-
ила Чехова.

Меломанов порадуют концер-
ты американского Kronos Quartet 
и камерного ансамбля «Солисты 
Москвы», пианиста Давида Фрая 
и звезд мировой оперы. Одни го-
сти сделали ставку на узнавае-
мые шедевры, другие познако-
мят публику с редко исполняе-
мыми сочинениями первой тре-
ти ХХ века (то есть эпохи, в кото-
рую жил Платонов). В карьере Бе-
лый колодец и парке Рамонского 
дворца, как обычно, выступят 
представители популярного на-
правления world music. Еще один 
такой опен-эйр устроят на дамбе 
Чернавского моста.

В выставочных залах города 
благодаря фестивалю можно уви-
деть живопись французского мо-
дерниста Фернана Леже (из со-
брания ГМИИ имени Пушкина), 
картины Нико Пиросмани.

С 10 по 12 июня на Советской 
площади развернется книжная 
ярмарка, для малышей организу-
ют мастер-классы, для взрослых 
— встречи с авторами бестселле-
ров (например, Леонидом Юзе-
фовичем и Гузелью Яхиной).

В День России по центру Воро-
нежа прошествуют герои сказок 
Пушкина. Вести они себя будут 
совсем не хрестоматийно.

Платоновский фестиваль-2018 
продлится с 6 до 17 июня, так что 
на длинных выходных заглянуть 
в Воронеж определенно стоит.

В спектакле «100% Воронеж» участвуют реальные жители города. Каждый из них — это один процент населения.

Акцент

 Спектакль, основанный 
на данных статистики и лич-
ных высказываниях воронеж-
цев, поставили лидеры доку-
ментального театра Европы

АВТОПРОМ Стартовали продажи
Lada Vesta Cross,
приспособленной
для российской глубинки

«Внедорожная» 
пошла

Анна Шепелева, 
«Российская газета», Тольятти

СЕГОДНЯ в дилерских центрах 
LADA начались продажи внедо-
рожника на базе седана Lada 
Vesta Cross. 

Новинка была спроектирова-
на с учетом потребностей рос-
сийских автолюбителей. Именно 
по их запросу один из самых по-
пулярных в России типов кузова 
— седан был скомбинирован с 
возможностями и допфункция-
ми машины повышенной прохо-
димости. Городской внедорож-
ник Vesta, выполненный в узна-
ваемом «ИКС-образном» стиле, 
отличается более высоким кли-
ренсом (просвет в 203 мм заим-
ствован у кроссовера). Добавьте 
к этому просторный салон и об-
ещанную производителем азар-
тную управляемость. В чем убе-
дились накануне старта продаж 
журналисты и блогеры, проте-
стировавшие новинку во время 
автопробега по городам проведе-
ния матчей ЧМ по футболу. 

Внедорожник представлен в 
комплектации Luxe и оборудо-
ван климат-контролем, подогре-
вом сидений, лобового стекла, 

Hands free, четырьмя подушка-
ми безопасности, системой ста-
билизации и другими электрон-
ными ассистентами. Lada Vesta 
Cross оценена примерно на 60 
тысяч рублей дороже стандар-
тной версии авто. Стоимость с 
двигателем объемом 1,6 литра и 
механической коробкой передач 
— 763 900 рублей. Машина с объ-
емом мотора 1,8 литра с автома-
тизированной трансмиссией — 
уже 813 900 рублей. 

Покупателям предлагают на 
выбор д ва  пакета  опций — 
Multimedia и Prestige. В первый 
включены мультимедийная си-
стема, навигатор и камера задне-
го вида. Во втором доступны еще 
и подогрев задних сидений, зад-
ний подлокотник, розетка USB 
сзади для подзарядки гаджетов, 
подсветка салона и ручек дверей. 

ВИЗИТ Валентина 
Матвиенко открыла
Ливадийский форум

На языке 
Пушкина

Сергей Винник, «Российская газета», Ялта 

ПРЕДСЕДАТЕЛЬ Совета Федерации Валентина Матви-
енко провела пленарное заседание IV Международного 
Ливадийского форума на тему «Русский мир и мировое 
гуманитарное пространство». Глава СФ подчеркнула, что 
нынешний форум посвящен роли Русского мира в гло-
бальном гуманитарном пространстве.

В этом году форум проходил как никогда широко и 
представительно. В Крым приехали участники из 42 стран 
и 17 регионов России. Открывая фестиваль, Валентина 
Матвиенко сравнила его значение с Крымским мостом, 
связавшим два берега Керченского пролива. 

— Совсем недавно сбылась наша большая мечта и не 
только наша — многих поколений: Крымский мост навсег-
да соединил два берега России, — сказала спикер Совета 
Федерации. — Так же и наш фестиваль год за годом служит 
не только укреплению Русского мира, он соединяет наро-
ды, регионы и страны.

Русский мир развивается и становится больше, несмо-
тря на то, что в некоторых странах русофобия стала ча-
стью государственной политики. Созданный единый пор-
тал русского языка открыл возможность изучать язык 
Пушкина для учеников 2,5 тысячи зарубежных школ в 96 
странах. 60 миллионов ежемесячных его посещений кра-
сноречивее любых слов говорит о популярности этого ре-
сурса. В мире растет число знатоков и поклонников рус-
ского языка. Сегодня в разных странах только обществен-
ных организаций, связанных с именем Александра Серге-
евича Пушкина в мире более 300. Формируется професси-
ональное сообщество русистов. В прошлом году, отметила 
Валентина Матвиенко, более 25 000 преподавателей рус-
ского языка смогли повысить квалификацию. Вместе с 
тем, считает глава Совета Федерации, России необходимо 
больше уделять внимания подготовке преподавателей 
русского языка в странах СНГ и ближнего зарубежья.

Немало инициатив прозвучало в рамках форума и в от-
ношении Крыма.  

— В майском указе президента поставлена задача созда-
ния культурно-образовательных и музейных центров во 
всех регионах России. Я считаю, что было бы правильно 
открыть несколько таких центров в Крыму. Давайте вме-
сте, Сергей Валерьевич, поработаем над этим. Мы вам 
окажем всемерную поддержку, — обратилась Валентина 
Матвиенко к главе Крыма Сергею Аксенову.

Сам крымский лидер предложил подкрепить концеп-
цию Русского мира законодательной инициативой и фи-
нансовой поддержкой государства. В частности, Аксенов 
напомнил о своей прошлогодней инициативе полной миг-
рационной амнистии для жителей Донецкой и Луганской 
народных республик. 

Валентина Матвиенко и Сергей Аксенов договорились 
открыть в Крыму русский культурно-образовательный 
и музейный центр.

Как будет выглядеть
новый внедорожник — 
фотогалерея на сайте
rg.ru/art/1551743

Популярный тип кузова
 седан был скомбинирован
с возможностями машины

 повышенной проходимости
по запросу российских 

автолюбителей.
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Сын слесаря Андрей Платонов прожил в Воронеже полжизни.
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СПРАВКА «РГ»
Международный Платоновский 
фестиваль проводится ежегодно 
в Воронеже — на родине одного 
из самобытных русских прозаи-
ков ХХ века. Андрей Платонов 
(1899—1951) — автор романов 
«Чевенгур» и «Счастливая Мо-
сква», повестей «Котлован», 
«Ювенильное море» и «Епифан-
ские шлюзы». Подробное расписа-
ние — на сайте фестиваля.

ВЫБОРЫ

Писатель 
Лукьяненко 
и бизнесмен 
Дымов решили 
создать сайт 
«За Собянина»

ГОРОД 
БУДУЩЕГО

Анна Полтавцева

НЕОЖИДАННО закончилась 
встреча писателя Сергея Лукья-
ненко с читателями в книжном 
магазине «Республика». В ответ 
на вопрос, как популярный фан-
таст относится к мэру Москвы 
Сергею Собянину, тот признался, 
что не просто поддерживает его 
во всех начинаниях, но и готов со-
здать сайт «За Собянина».

По его словам, Москва — один 
из самых динамичных городов на 
Земле, и будущее у этого фанта-
стического города тоже фантасти-
ческое. Созданный им сайт, пола-
гает писатель, даст всем людям 
возможность поделиться своим 
видением будущего Москвы и в то 
же время поддержать действую-
щего главу столицы и его команду, 
заложивших фундамент достой-
ной жизни города. «Хотелось бы, 
чтобы это действительно был 
сайт, площадка, на которой люди 
могли бы высказать свои мысли, 
пожелания, какой они видят Мо-
скву, и поддержать действующего 
мэра, потому что он делает Мо-
скву лучше, городом будущего», — 
говорит Сергей Лукьяненко.

Поддержал идею и бизнесмен 
Вадим Дымов: «Я считаю, что это 
человек, который развивает го-
род в лучшую сторону. Хорошо 
бы на сайте показать, какая была 
Москва и какая стала, чтобы 
было видно, что человек говорит, 
а что делает». По мнению Дымо-
ва, сайт можно запустить бук-
вально в течение недели.

Напомню, в соцсетях уже об-
суждали инициативу учредителя 
фонда помощи хосписам «Вера» 
Нюты Федермессер, призвавшей 
объединяться в поддержку Собя-
нина. Федермессер поддержали 
артисты, деятели культуры и дру-
гие известные москвичи. Напом-
ню, выборы мэра Москвы наме-
чены на 9 сентября, единый день 
голосования в России.

РАКУРС

В столице 
открылся штаб
волонтеров 
ЧМ-2018

33-Я КОМАНДА

Сергей Жуков 

ПЯТЬ тысяч городских волонте-
ров чемпионата мира по футболу 
готовы к встрече болельщиков. 
Вчера они обрели свой «дом» — 
штаб волонтеров ЧМ-2018 на Но-
вослободской улице, где им выда-
дут бейджи и дадут последние на-
ставления перед выходом в гущу 
околофутбольных событий.

На «дежурство» волонтеры за-
ступят 12 июня. Будут встречать 
фанатов в аэропортах и на желез-
нодорожных вокзалах, помогая 
им сориентироваться, интересно 
и с пользой провести время в Мо-
скве. Создать атмосферу праздни-
ка им предстоит на Воробьевых 
горах, где развернется фестиваль 
болельщиков. У главного здания 
МГУ установят большие экраны, 
где желающие смогут посмотреть 
матчи сборных, поучаствовать в 
играх и конкурсах. Но прежде чем 
выйти на улицы города, волонте-
рам нужно заглянуть в штаб. 
Здесь им выдадут бейдж и бес-
платный проездной на общест-
венный транспорт. А переодеться 
ребята смогут в экипировочном 
центре на улице Тверской. Набор 
стандартный — две футболки, кеп-
ка, брюки, непромокаемая ве-
тровка, часы, кроссовки и сумка.

Обязательное требование для 
волонтера — знание английского. 
Некоторые разговаривают сразу 
на нескольких языках: испан-
ском, немецком, португальском. 
Снисхождение сделали только 
пенсионерам. Их в отряде не-
сколько сотен. Самому старшему 
— 86 лет. К тем, кто изъясняется с 
трудом, прикрепили англогово-
рящих волонтеров. Большая же 
часть помощников — студенты ву-
зов. Для без пяти минут выпуск-
ницы Московского государствен-
ного лингвистического универси-
тета Сабины Турсун-Заде чемпи-
онат — лишняя возможность под-
тянуть английский и француз-
ский. «Я просила, чтобы меня на-
правили в исторический центр 
Москвы, — пояснила она. — Хочу 
пообщаться с иностранцами, по-
мочь им сориентироваться в на-
шем городе и рассказать о самых 
знаковых и интересных местах».

ЗДОРОВЬЕ В Морозовской больнице ежегодно ставят на ноги 120 тысяч детей 

От всех сердец 
Ирина Рыбникова 

В 
день, когда в Морозовскую 
детскую городскую клини-
ческую больницу пришли 

журналисты «РГ», выписывался 
шестилетний Савелий Крикунов 
из Челябинска. Это тот самый 
мальчишка, которого поцеловал 
Владимир Путин, побывавший в 
Морозовской несколькими днями 
раньше. Тогда Савелий лежал по-
сле пересадки почки. А вчера он 
радостно собирался домой, а его 
папа Алексей крепко жал руки 
врачам: «Спасибо за все!» 

И эти слова мы потом слышали 
на каждом этаже, в каждой пала-
те. Вот в отделении экстренной 
кардиохирургии лежит москвич-
ка Эмилия, которой нет еще и по-

лутора лет. У нее тяжелый порок 
сердца. Теперь уже можно сказать 
— был. На прошлой неделе ее сер-
дечко побывало в опытных руках 
хирургов. «Раньше для таких опе-
раций разрезали грудную клетку, 
оставляя заметный шрам, а те-
перь — смотрите: никаких разре-
зов, оперировали через бедрен-
ные сосуды», — мама Наталья Пи-
менова крепко прижимает к себе 
свою малышку. А на соседней кро-
вати сопит крохотный четырех-
месячный Макар Тиханов, весь 
опутанный проводами. У него 
была такая сложная патология, 
что пришлось поставить времен-
ный кардиостимулятор. «Но те-
перь мы уже поправляемся и гото-
вимся избавляться от проводов», 
— говорит заведующий отделени-

ем экстренной кардиохирургии 
Михаил Абрамян. 

На вопрос, с какого минималь-
ного возраста он готов опериро-
вать таких сложных детей, глав-
ный детский кардиохирург Мо-
сквы пожимает плечами: вчера 
мы убирали тяжелый порок сер-

дца двухдневному малышу. Отде-
ление, которым заведует Абра-
мян, открылось лишь в январе 
этого года. «Подобные отделения 
принято размещать в крупных 
кардиоцентрах. Но у взрослых 
сердце просто изнашивается с 
возрастом. А у детей к сердечным 
недугам прилагаются сопутству-
ющие патологи. И лечить их нуж-
но комплексно, — уверен Михаил 
Абрамян. — Поэтому, когда в 2015 
году правительство Москвы при-
няло решение о том, чтобы разме-
стить отделение экстренной дет-
ской хирургии на базе многопро-
фильной Морозовской больницы, 
мы встретили это решение с боль-
шим энтузиазмом». До конца года 
врачи планируют сделать 100—
150 операций. «В следующем году 
надеемся выйти на 500, а через 
два-три года — на 1000», — говорит 
Абрамян. Это не закроет всей по-
требности — ежегодно только в 
Москве рождаются 1,4 тысячи де-
тей с пороками сердца, а в Моро-
зовской лечатся еще и пациенты 
из регионов, но ведь одна город-
ская больница и не должна спа-
сать всю страну! Хотя здесь нико-
му не отказывают. 

Вот на другом этаже в отделе-
нии торакальной хирургии лежит 
семимесячная  Ева Барамидзе. Де-
вочка родилась с сосудистой пато-
логией лица и расщелиной груди-
ны — это когда сердце и легкие рас-
полагаются прямо под кожей и ни-
чем не защищены. Сердечко ей за 

собранной искусственной груди-
ной уже спрятали, сосуды с лица 
доктор тоже пообещал убрать. 
«Вырастет красавицей, будет в 
школе олимпиады выигрывать, — 
обещает завотделением Олег То-
пилин. — Инвалидность? Да вы 
что! Лечение займет два-три года, 
но потом это будет совершенно 
здоровый ребенок». 

А Глеб Соболев из Севастополя 
и москвич Матвей Истомин из 
больницы уже выписались. Но 
приехали на профилактический 
осмотр. Глебу 12, Матвею 16, а ди-
агноз у них один — деформация 
грудной клетки. Она как бы про-
валилась внутрь, сдавливая лег-
кие. «Наши врачи сказали: ждите 
— перерастет, —  рассказывает ба-
бушка Глеба Алла Лазарева. - Мы 
на свой страх и риск связались с 
Морозовской и нам очень быстро 
назначили операцию. А Матвей 
тревогу забил сам. Он профессио-
нально занимался борьбой и стал 
замечать, что ему не хватает воз-
духа. Обоим парням вставили в 
грудь пластины, которые за два 
года они вернут кости грудины на 
место —  и Матвей сможет вер-
нуться к профессиональному 
спорту. А дышать полной грудью 
ребята могут  уже сейчас. 

Ежегодно в Морозовской дет-
ской больнице проходят лечение 
более 120 тысяч детей. Многим из 
них диагнозы ставят еще в прием-
ном отделении — для этого у вра-
чей есть дежурный аппарат МРТ, 
которым можно воспользоваться, 
пока оформляются документы. 
Между прочим, попасть в Моро-
зовскую пациентом гораздо про-
ще, чем устроиться на работу вра-
чом. Оборудование в больнице 
стоит такое, что работать на нем 
могут лишь специалисты уровня 
«врач-виртуоз». Они и работают: 
107 кандидатов и 48 докторов ме-
дицинских наук одновременно — 
такого штата больше ни в одной 
городской больнице нет. Новый корпус Морозовской больницы — теперь все не только быстро и профессионально, но и очень красиво. 
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Акцент

 Морозовская оснащена такой 
аппаратурой, что работать 
на ней могут только специа-
листы уровня «врач-виртуоз»
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МЧС В Подмосковье открылся Салон «Комплексная безопасность 2018»

Спасательная цифра
Тимофей Борисов

Б
итва беспилотников, пока-
зательные выступления по-
жарных, голос современно-

го Левитана из репродуктора и 
крайняя трудность проезда — вот 
чем запомнится участникам и го-
стям выставки первый день рабо-
ты международного Салона 
«Комплексная безопасность 
2018».

В этом году открытие пре-
стижнейшей выставки состоя-
лось, как и прошлом году, в Но-
гинском спасательном центре 
МЧС России. По традиции на ней 
представляют новинки спаса-
тельной техники, и в этом орга-
низаторы Салона постарались. 

На площади более 20 тысяч ква-
дратных метров представлена 
выставочная экспозиция, в кото-
рой принимают участие около 
300 фирм и компаний, несколько 
тысяч профильных специалистов 
в сфере обеспечения безопасно-
сти, а также зарубежные коллеги 
и гости более чем из 25 стран, в 
том числе Хорватии, Швейцарии, 
Германии, Израиля, Словении, 
Сирии, Исландии, Индии, Эква-
дора, Непала и других. В этом сег-
менте российская площадка ни-
чем не уступает своим загранич-
ным аналогам.

Жаль только, что Салон и в 
этом году оказался не в шаговой 
доступности, как, скажем, срав-
нимый по размаху ганноверский 

«Интершутц». Гостям и участни-
кам пришлось лишь с горечью 
вспоминать, как «Комплексная 
безопасность» солидно распахи-
вала двери на ВДНХ. А сейчас, 

чтобы в 10 утра успеть услышать 
приветственное слово первого 
заместителя министра Александ-
ра Чуприяна, участникам при-
шлось провести в пути из Мо-
сквы более двух часов на авто. 
Иначе не добраться.

К счастью, это обстоятельство 
оказалось лишь ложкой дегтя в 
бочке меда. Хотя многие считают, 
что если мы хотим по-настояще-
му сохранить статусность Сало-
на, он должен вернуться в Москву.

И это обоснованно, потому 
что российским фирмам есть что 
показать и чем похвастаться. 
Скажем, в этом году мы впервые 
представили полностью свой оте-
чественный беспилотник. И не 
какой-то игрушечно-миниатюр-
ный, а, что называется, взро-
слый, который может более часа 
находиться в воздухе и с серьез-
ной оптикой контролировать 
местность. Он не нуждается в со-
товом покрытии. У него своя 
связь и свой интерфейс на экране 
с собственной операционной си-
стемой отслеживания объектов. 
А это крайне важно, особенно в 
глухих местах, скажем, в тайге 
при поиске очагов возгорания, а 
также пропавших людей.

Еще одна новинка — система 
«Отзвук», которая крайне необ-
ходима для спасения жизней в 
условиях быстро развивающих-
ся ЧС. По сути, это наследник си-
стемы радиооповещения сороко-
вых годов. Только тут не голос Ле-
витана предупреждает людей об 
опасности, а электронная ба-
рышня. И все это в цифровом ва-
рианте и крайне надежно. Такой 
системы очень не хватало в 
Крымске, когда вода из прорвав-
шейся дамбы погубила жителей 
станицы.

Еще одно новшество Салона — 
оргштатное. В этом году его от-
крывали уже другие люди, неже-
ли ранее. Новое руководство ве-
домства заинтересовано в рас-
ширении масштаба выставки. 
Найдут свое применение и пред-
ставленные новинки. По крайней 
мере на это очень надеются ее 
участники.

А еще впервые в работе Сало-
на запланировано проведение 
выездного заседания Комитета 
Госдумы по безопасности и про-
тиводействию коррупции.

Также в этом году пройдут 
первые Всероссийские соревно-
вания по мастерству управления 
беспилотными воздушными су-
дами. Они вчера уже летали и, ка-
залось, едва не сбивали друг дру-
га в воздухе. Но умение операто-
ров МЧС на земле не подвело, и 
дорогостоящие «птицы» оста-
лись «живы».

Кроме того, в этом году прой-
дет 2-й Всероссийский робото-
технический фестиваль МЧС 
Р о с с и и  « Р о б о э м е р к о м » 
(RoboEMERCOM). Юные разра-
ботчики со всей страны предста-
вят на специальном полигоне 
свои лучшие проекты и макеты.

ПЕРЕПИСЬ

В России будет
создан реестр
населения

ПОСЧИТАЮТ
ПО ГОЛОВАМ

Марина Гусенко

К 2025 ГОДУ в России будет со-
здан единый реестр населения. Об 
этом сообщил руководитель Феде-
ральной службы государственной 
статистики Александр Суринов.

Как он пояснил в беседе с кор-
респондентом «Российской газе-
ты», всероссийская база населе-
ния станет обновляться онлайн. В 
ней будет аккумулирована ин-
формация обо всех людях, живу-
щих на территории страны. Ро-
дился человек — и данные о нем 
сразу будут занесены в реестр: 
когда и где родился, где прожива-
ет, куда переехал, какое получил 
образование, женился или раз-
велся и т.д. В общем, в реестр бу-
дут попадать все данные, доступ-
ные органам власти. Они и сейчас 
есть у разных ведомств, но раз-
розненные. В реестре обмен меж-
ведомственной информацией бу-
дет происходить онлайн.

По словам Суринова, такие ре-
естры есть во многих странах. В 
них имеются разделы об имуще-
стве человека, сведения о его со-
циальном положении, налоговая 
информация и другие данные.

«В скандинавских странах ак-
тивно используют эту информа-
цию, чтобы получить сведения о 
населении, а потом дополняют их 
данными опросов, в том числе по-
лученными при переписи», — го-
ворит Суринов.

Контуры российского реестра 
еще не определены — пока лишь 
прорабатывается его концепция, 
но Россия намерена пойти по 
скандинавскому пути. Если ре-
естр будет создан в срок, то ми-
кроперепись 2025 года и пере-
пись населения 2030 года будет 
проходить на его основе.

А вот перепись 2020 года будет 
проведена традиционно, с тем 
лишь отличием от предыдущих, 
что у россиян будет возможность 
самостоятельно и в удобное для 
себя время заполнить опросные 
листы через интернет, на сайте 
gosuslugi.ru.

Пока трудно прогнозировать, 
насколько активно жители стра-
ны воспользуются этой возмож-
ностью. По словам Суринова, в 
Швейцарии при проведении пе-
реписи только один процент насе-
ления переписался онлайн, в Гер-
мании — четыре процента, а в Эс-
тонии это сделали 67 процентов 
населения.

Настроения россиян должна 
показать пробная перепись насе-
ления, которая пройдет в октябре 
в 10 пилотных районах страны. 
Среди них — город Великий Нов-
город, который целиком примет 
участие в пробной переписи.

Ответить на вопросы можно 
не только онлайн, но и традици-
онным способом — по квартирам 
пойдут переписчики с опросны-
ми листами. В Великом Новгоро-
де, столичном районе Свиблово и 
Княжево в Санкт-Петербурге пе-
реписчики придут, вооруженные 
планшетами. В них и будут вно-
сить ответы респондентов. В сель-
ской местности переписчики 
пойдут по домам с привычными 
бумажными опросными листами. 
Если человек переписался заочно 
через интернет, а к нему пришел 
переписчик, ему не понадобится 
отвечать на вопросы второй раз. 
Он просто предъявит переписчи-
ку полученный онлайн по оконча-
нии переписи код подтверждения.

Поквартирным обходом будут 
охвачены Эльбрусский муници-
пальный район Кабардино-Бал-
карской Республики, муници-
пальный район «Хангаласский 
улус» Республики Саха (Якутия), 
Алеутский муниципальный рай-
он Камчатского края, город Ми-
нусинск Красноярского края, Ни-
жнеудинский и Катангский муни-
ципальные районы Иркутской 
области, городской округ Вели-
кий Новгород Новгородской об-
ласти, поселок городского типа 
Южно-Курильск муниципально-
го образования «Южно-Куриль-
ский городской округ» Сахалин-
ской области, район Свиблово в 
Москве и внутригородское муни-
ципальное образование Княжево 
в Санкт-Петербурге.

Космос На МКС полетели летчик, врач и ученый

Пас на орбиту
Наталия Ячменникова 

С 
Байконура на МКС от-
правилась очередная 
экспедиция. На борту 
корабля «Союз МС-
09» звездная тройка: 

россиянин Сергей Прокопьев, 
астронавт ЕКА немец Алексан-
дер Герст и американка Серина 
Ауньон.

Впереди у них 187 суток жиз-
ни и работы в невесомости. Кос-
мический опыт в этом экипаже 
пока только у Александера Гер-
ста: четыре года назад он не 
просто прописался на орбите, 
но и выходил в открытый кос-
мос. Сергей и Серина — новички. 

Наш Прокопьев в прошлом во-
енный летчик, командир авиао-
тряда стратегических бомбар-
дировщиков Ту-160. Участник 
Парада Победы: 9 мая 2010 года 
пролетел на Ту-160 над Красной 
площадью. Как заметил перед 
полетом сам Сергей, умение 
проводить дозаправку самоле-
тов в воздухе очень помогло ему 
при отработке стыковки косми-
ческого корабля со станцией.

Серина — доктор медицины, 
была замруководителя медицин-
ского обеспечения программы 
НАСА по созданию нового пило-
тируемого корабля Orion. В полет 
она даже захватила свой личный 
стетоскоп. Что касается Герста, 
то у него степень доктора в обла-
сти естественных наук,  до отряда 

астронавтов занимался научны-
ми исследованиями, в том числе 
в Антарктиде. Разработал новые 
методы мониторинга вулканов... 

Научная программа экспеди-
ции и насыщенна, и интересна. 
Только российская часть — около 
60 экспериментов. Уже на 15 ав-
густа намечен выход Сергея Про-
копьева в открытый космос вме-
сте с космонавтом Олегом Арте-
мьевым, который сейчас нахо-
дится на МКС с двумя американ-
скими коллегами и готовится к 
встрече пополнения. За бортом 
станции россиянам придется по-
работать и монтажниками, и чи-
стильщиками, и операторами… 
Им необходимо, к примеру, уста-

новить две большие антенны для 
проведения необычного научно-
го эксперимента ICARUS — по ис-
следованию основных путей миг-
рации птиц на Земле. 

Кстати, на станции участники 
экспедиции даже сыграют дру-
жеский футбольный «матч». 
«Мяч у нас лицензированный 
ФИФА. Мы его накачаем на стан-
ции. Конечно, не стоит рассчиты-
вать, что «матч» будет настоя-
щим — на станции очень дорогое 
оборудование. Однако игру мы 
проведем, чтобы поддержать 
чемпионат», — рассказал Сергей 
Прокопьев.

Байконур. Последние минуты перед стартом корабля «Союз МС-09». Через двое суток он доставит экипаж на МКС.

Перебазировавшись в Ногинский спасательный центр, Салон стал более зрелищным.

Акцент

 В учениях на открытии 
Салона приняли участие 
свыше 1000 человек, 
задействовано около 
200 единиц техники 

Акцент

 На Международной 
космической станции 
участники экспедиции 
даже сыграют дружеский 
футбольный «матч» 

Названы регионы РФ 
с самой большой 
продолжительностью 
жизни
rg.ru/art/1452251

При проведении 
переписи в 2020 
году россияне смо-
гут самостоятельно 
заполнить анкеты 
на портале госуслуг

ПРОЕКТ

Власти США ведут переговоры с несколькими иностранными компаниями о 

формировании консорциума, который в будущем мог бы взять на себя финанси-

рование и управление Международной космической станцией (МКС). В Нацио-

нальном управлении по аэронавтике и исследованию космического пространст-

ва (НАСА) США предлагают превратить станцию в коммерческую космическую 

лабораторию. Новый глава НАСА Джим Брайденстайн рассказал The Washington 

Post, что считает возможным перевод эксплуатации МКС с государственных на 

коммерческие рельсы. По его словам, «многие крупные компании проявляют ин-

терес к участию в формате консорциума», хотя называть их чиновник не стал. Он 

признал, что одной из основных проблем для бизнеса является высокая стои-

мость эксплуатации станции — она обходится НАСА в 3—4 миллиарда долларов в 

год, при том, что устойчивых путей извлечения прибыли из нее пока нет. Админи-

страция Трампа заявила о планах к 2025 году приватизировать МКС и прекратить 

ее госфинансирование. В 2019 году НАСА израсходует до 150 миллионов долла-

ров на разработку переходного плана, но его деталей пока нет. Еще одна труд-

ность для приватизации — международные обязательства, которыми США связа-

ны с партнерами по МКС, в том числе с Россией. Тем не менее, власти США посте-

пенно переводят проекты на околоземной орбите в руки частного сектора.

Подготовил Игорь Дунаевский

Фото и видео смотрите 
на сайте
rg.ru/media

Информационное сообщение
АО «Транснефть — Верхняя Волга» информирует обществен-

ность, надзорные органы, а также всех заинтересованных лиц о 
начале процесса проведения общественных обсуждений проек-
тной документации, включая ОВОС, по объекту: «Ярославль—
Москва 310 км. Внешнее электроснабжение задвижки №22. Тех-
ническое перевооружение».

Работы по техническому перевооружению планируется про-
водить на территории города Москвы в 2019 году с целью повы-
шения надежности эксплуатации нефтепровода. 

Органами, ответственными за организацию общественных 
обсуждений по объекту, являются Управа района Выхино-Жу-
лебино города Москвы (тел. 8-495-376-46-86) и Управа района 
Люблино города Москвы (тел. 8-495-350-18-88).

Форма общественных обсуждений — общественные слушания. 
Форма представления замечаний и предложений — свободные.

Материалы проектной документации по объекту: «Ярославль—
Москва 310 км. Внешнее электроснабжение задвижки №22. Тех-
ническое перевооружение», включая ОВОС, представлены на рас-
смотрение общественности:

— в период с 27.06.2018 до 27.07.2018 в Управе района Люб-
лино города Москвы по адресу: 109387, г. Москва, ул. Люблинс-
кая, 53 (тел. 8-495-350-18-88); 

— в период с 17.09.2018 по 26.09.2018 в Управе района Выхи-
но-Жулебино города Москвы по адресу: 109542, Москва, Рязанс-
кий проспект, д. 64, корпус 2 (тел. 8-495-376-46-86); 

— в течение всего периода проведения ОВОС с 09.06.2018 по 
27.10.2018 в Рязанском районном нефтепроводном управлении 
по адресу: 390016, г. Рязань, Промзона №1, тел. 8-4912-93-52-
40, факс. 8-4912-93-52-30.

Общественные обсуждения в форме общественных слушаний 
состоятся: 

— в 19.00 31.07.2018 в здании Управы района Люблино города 
Москвы по адресу: Москва, ул. Люблинская, д. 53, кабинет № 212 
(актовый зал);

— в 19.00 27.09.2018 в здании Управы района Выхино-Жуле-
бино города Москвы по адресу: Москва, Рязанский проспект, д. 
64, корпус 2, кабинет № 44.

Наименование и адрес заказчика: АО «Транснефть — Верхняя 
Волга»: 603950, г. Нижний Новгород, Гранитный пер. д. 4/1, тел. 
8-831-438-17-17 — отдел экспертизы; 8-831-438-21-62 — отдел 
экологии.

Наименование и адрес представителя заказчика (проектного 
института) АО «Гипротрубопровод»: 119334, Россия, Москва, ул. 
Вавилова, д. 24, к.1, тел. 8-495-950-86-50, факс: 8-495-950-87-56, 
e-mail: gtp@gtp.transneft.ru.

 АО «Транснефть — Верхняя Волга»
НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

Извещение о проведении  
общественных обсуждений

В соответствии с Федеральным законом Российской Федерации от 
23.11.1995 г. № 174-ФЗ «Об экологической экспертизе», приказом 
Госкомэкологии Российской Федерации от 16.05.2000 г. № 372 «Об ут-
верждении Положения об оценке воздействия намечаемой хозяйствен-
ной деятельности на окружающую среду в Российской Федерации» и в 
целях информирования общественности АО «Транснефть – Западная 
Сибирь» (заказчик) извещает о начале общественных обсуждений  ма-
териалов оценки воздействия на окружающую среду намечаемой де-
ятельности и проектной документации по объекту государственной 
экологической экспертизы: 

«Магистральный нефтепровод Анжеро-Судженск—Красноярск, 
Ду 1000 мм, 275,566-590,515 км, резервная нитка река Енисей. Участок 
Кемчуг—Вознесенка. 413,02-443,640 км. Красноярское РНУ. Реконс-
трукция».

Местоположение намечаемой деятельности: Красноярский край, 
Емельяновский район, частично находящийся в границах кластера 1 го-
сударственного комплексного заказника краевого значения «Красно-
ярский».

Заказчик – АО «Транснефть – Западная Сибирь», юридический и 
почтовый адрес: 644033, г. Омск, ул. Красный путь, д. 111, корп. 1.

Проектная организация – акционерное общество филиал «Омскги-
протрубопровод», адрес: 644043, г. Омск, наб. Тухачевского, д. 7.

Примерные сроки проведения оценки воздействия на окружающую 
среду: с 15 мая 2018 года по 15 июля 2018 года.

Орган местного самоуправления, ответственный за органи-
зацию общественных обсуждений:

— Администрация Емельяновского района Красноярского края.
Материалы оценки воздействия на окружающую среду наме-

чаемой хозяйственной и иной деятельности проектной докумен-
тации доступны для ознакомления по адресу:

— Муниципальное казенное учреждение «Управление строительс-
тва, жилищно-коммунального хозяйства и экологии администрации 
Емельяновского района Красноярского края», п.г.т. Емельяново, 
ул. Московская, 157, каб. 2-11, в рабочие дни с 13.00 до 17.00 местного 
времени.

Предложения участников общественных обсуждений в пись-
менной форме с указанием контактной информации (фамилия, 
имя, отчество, место жительства, телефон, место работы или 
учебы) принимаются: 

— Муниципальное казенное учреждение «Управление строительс-
тва, жилищно-коммунального хозяйства и экологии администрации 
Емельяновского района Красноярского края» Красноярского края Еме-
льяновского района по адресу: Красноярский край, п.г.т. Емельяново, 
ул. Московская, 157, каб. 2-11, в рабочие дни с 09.00 до 17.00 местного 
времени.

Общественные обсуждения (в форме слушаний) состоятся: 
— в 16.00 часов местного времени 15 июня 2018 года в концертном 

зале Муниципального бюджетного учреждения «Емельяновский Меж-
поселенческий Дом культуры» по адресу: Красноярский край, Емелья-
новский район, п. Емельяново, ул. Декабристов, 85А.

После окончания общественных обсуждений прием письмен-
ных замечаний и предложений от участников общественных об-
суждений заканчивается в 17.00 часов местного времени 
15 июля 2018 года.

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ
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Извещение  
о проведении общественных обсуждений

Федеральное государственное унитарное предприятие «Нацио-
нальный оператор по обращению с радиоактивными отходами» 
(далее — ФГУП «НО РАО») (Заказчик), адрес: 119017, Москва, 
ул. Пятницкая, д.49А, стр.2, ИНН 5838009089, КПП 770501001, 
информирует, что в соответствии с Федеральным законом от 23 
ноября 1995 г. № 174-ФЗ «Об экологической экспертизе» и Поло-
жением об оценке воздействия намечаемой хозяйственной и иной 
деятельности на окружающую среду в Российской Федерации, 
утвержденным приказом Госкомэкологии РФ от 16 мая 
2000 г.  №  372, организуются общественные обсуждения материа-
лов обоснования лицензии на размещение и сооружение припо-
верхностного пункта захоронения твердых радиоактивных отхо-
дов 3 и 4 классов в Челябинской области, Озерском городском 
округе (включая материалы оценки воздействия на окружающую 
среду) — далее материалы обоснования лицензии. 

Общественные обсуждения материалов обоснования лицензии, 
проводимые на основании постановлений администрации Озер-
ского городского округа от 29.05.2018 № 1233 и от 30.05.2018 
№ 1251 в соответствии с Порядком организации общественных об-
суждений документации, обосновывающей намечаемую в связи с 
реализацией объекта экологической экспертизы хозяйственную и 
иную деятельность, утвержденным постановлением администра-
ции Озерского городского округа от 13.09.2013 № 2833, состоятся 
в форме итогового заседания общественных обсуждений 12 июля 
2018 года в 16 часов 00 минут в здании Информационного центра 
ФГУП «ПО «Маяк», расположенного по адресу: 456780, г. Озерск, 
Челябинская обл., ул. Ленина, 32А.

Организатором общественных обсуждений является ФГУП 
«НО РАО». 

Цель намечаемой деятельности — обеспечение безопасной изо-
ляции радиоактивных отходов 3 и 4 классов на весь срок их потен-
циальной опасности. Местоположение намечаемой деятельности: 
ЗАТО г. Озерск.

Материалы обоснования лицензии доступны для ознакомления 
с 08.06.2018 по 13.08.2018 в здании Информационного центра 
ФГУП «ПО «Маяк», расположенного по адресу: 456780, г. Озерск, 
Челябинская обл., ул. Ленина, 32А, и размещены в сети интернет на 
официальных сайтах администрации Озерского городского округа 
по адресу: www.ozerskadm.ru и ФГУП «НО РАО» по адресу: 
www. norao.ru.

Заинтересованные стороны могут представлять замечания и 
предложения по материалам обоснования лицензии письменно в 
Журнале учета замечаний и предложений, размещенном по адресу: 
456780, г. Озерск, Челябинская обл., ул. Ленина, 32А, и в электрон-
ном виде по адресу электронной почты info@norao.ru.
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ЧМ-2018 Сборная Ирана 
провела первую 
тренировку на базе 
 «Локомотива»

Заполнили 
Баковку

Илья Зубко

ПЕРВЫМ участником чемпионата мира по футболу, 
прилетевшим в Россию, стала сборная Ирана. В поне-
дельник вечером команда Карлуша Кейруша прилетела 
в аэропорт Внуково, а уже вчера провела первое занятие 
на базе «Локомотива» в Баковке.

Иранская команда гостила в нашей стране относи-
тельно недавно — в октябре прошлого года она приезжа-
ла на контрольный матч против сборной России. Эта 
игра состоялась в Казани и закончилась вничью — 1:1. 
К тому моменту парни Карлуша Кейруша уже обеспе-
чили себе участие в финальной стадии ЧМ-2018 — кста-
ти, они это сделали первыми изо всех азиатских команд 
— и смогли на себе прочувствовать дух будущего чемпи-
оната. Больше 30 тысяч зрителей на роскошном стадио-
не, шикарные условия для проживания, красивый город 
— все это гостей весьма впечатлило. Кейруш после мат-
ча даже признался, что рассматривал Казань как один 
из вариантов размещения на время турнира. Но в ко-
нечном итоге выбор все-таки пал на столицу. Судя по 
всему, не без помощи случая. Ведь изначально на базе 
в Баковке хотели разместиться итальянцы. Ноони, как 
известно, уступили в стыковых матчах шведам, и впер-
вые более чем за полвека будут смотреть главный фут-
больный форум по телевизору. А освободившуюся 
«жилплощадь» оперативно заняла иранская делегация.

— Оказаться в России — мечта, ставшая явью. Для 
этого нам потребовались годы напряженной работы 
и самопожертвования, что только усиливает наши чув-
ства радости и гордости от присутствия на российской 
земле, — приводит слова главного тренера сборной 
Ирана Карлуша Кейруша пресс-служба ФИФА. — Мы 
сделаем все, чтобы как можно дольше не расставаться 

с этой сказкой, и намерены внести свой вклад в то, что-
бы этот чемпионат стал лучшим в истории. Хотим по-
приветствовать всех участников чемпионата мира и их 
болельщиков, и в особенности российский народ, кото-
рый примет этот турнир. Желаем всем вам великолеп-
ного чемпионата мира.

Вчера после обеда иранцы провели в Баковке пер-
вую тренировку, начало которой было открытым для 
прессы. Ну а после занятия своими впечатлениями с 
журналистами поделился нападающий Реза Гучаннед-
жад.

— Здесь все очень хорошо организовано, великолеп-
ное гостеприимство. Замечательный газон, у нас пре-
красные условия, поэтому мы настроены очень пози-
тивно, — сказал он. — Знаем, что эта база является до-
машней для «Локомотива», который выиграл чемпио-
нат России. Надеемся, что это принесет нам удачу. 
Но результат будет зависеть только от нас самих.

Отметим, что на групповом этапе иранцы встретят-
ся со сборными Марокко, Испании и Португалии. 
Очень сильные соперники, и поэтому выйти в плей-
офф команде Кейруша будет крайне сложно. Тем не ме-
нее, если это произойдет, то уже в 1/8 финала сборная 
Ирана может встретиться с Россией. Опять-таки при 
условии, что и наши футболисты пробьются в следую-
щий этап турнира.

Отметим, что практически все базы московских 
клубов, за исключением спартаковской Тарасовки, бу-
дут использоваться участниками ЧМ. Немцы будут 
жить в Ватутинках, где тренируется ЦСКА. Динамов-
ская база занята Мексикой, команда Перу планирует 
проводить занятия на «Арене-Химки», а в Кратово, 
где раньше квартировал «Сатурн», ждут Португалию.

ТЕННИС У Марии Шараповой не было шансов победить Гарбинье Мугурусу 
в четвертьфинале «Ролан Гаррос»

Одной чемпионкой меньше 
Анна Козина

М
ария Шарапова — облада-
тельница пяти «Больших 
шлемов», в том числе 

двух титулов на «Ролан Гаррос», 
в этом году завершила свое вы-
ступление в Париже на стадии 
четвертьфинала. Испанка Гарби-
нье Мугуруса, которая побежда-
ла на Открытом чемпионате 

Франции в 2016 году, не оставила 
сопернице из России ни одного 
шанса, победив в двух сетах со 
счетом 6:2, 6:1. 

В целом Шарапова неплохо про-
вела «Ролан Гаррос», с легкостью 
обыграв, например, шестую ракет-
ку мира Каролину Плишкову в тре-
тьем круге. Но концовка получи-
лась несколько смазанной. Снача-
ла не состоялся принципиальный 

для Шараповой матч четвертого 
раунда против Серены Уильямс. 
Американка снялась с соревнова-
ний, сославшись на травму, и ли-
шила турнир главной интриги. А 
потом Мария практически без 
борьбы уступила Мугурусе. 

Экс-пятая ракетка мира, 
спортивный комментатор Анна 
Чакветадзе отметила в беседе с 
корреспондентом «РГ», что в 

этом матче россиянка ничего не 
смогла показать. 
АННА ЧАКВЕТАДЗЕ: Несмотря на то 
что Шарапова дошла до четверть-
финала «Большого шлема», 
сложно назвать успехом высту-
пление, когда теннисистка про-
игрывает со счетом 2:6, 1:6. Про-
блески в игре Марии есть, но в 
матче с испанкой, откровенно го-
воря, у нее ничего не получилось. 
Соперница была слишком хоро-
ша. Она по всем параметрам вы-
глядела лучше. Возможно, погод-
ные условия тоже сказались. 
Корт был вязким, Шарапова мед-
ленно двигалась, и это сыграло 
решающую роль.

Как думаете, отказ Серены мог 
повлиять на состояние Марии?
АННА ЧАКВЕТАДЗЕ: В этом плане они с 
Мугурусой были в равных усло-
виях. У нее ведь тоже накануне не 
было полноценной встречи. Хотя 
Маше было бы полезно провести 
дополнительный  матч. Она толь-
ко тренировалась. Игровой тонус 
пропал.

По ходу грунтового сезона Ша-
рапову хвалили, говорили о про-
грессе и возвращении на былые 
позиции. Что скажете?
А Н Н А  Ч А К В Е ТА Д З Е :  Ну, до первой 
строчки рейтинга и до титула на 
«мэйджоре» еще далеко. Но все 
может измениться. Главное, что 
прогресс появился и в результа-
тах, и в игре. Но этого недостаточ-
но. Она продолжит работу. И воз-

можность выходить в полуфина-
лы и финалы «Больших шлемов» 
еще представится. Сейчас она ее 
не реализовала. Но надо отдать 
должное Мугурусе. Она просто 
выдающийся теннис показала. 
Так она и румынке Симоне Халеп 
в полуфинале шансов не оставит. 

Отметим, что Мугуруса и Ха-
леп будут бороться не только за 
место в финале, но и за статус 
первой ракетки мира. Сейчас это 
звание принадлежит румынке.

Футбол Главный тренер российской сборной Станислав Черчесов
уверен, что наша команда добьется своего на чемпионате мира

Контрольные позади
Артур Нанян 

Р
о в н о  ч е р е з  н е д е л ю 
сборная России прове-
дет первый матч на до-
машнем чемпионате 
м и р а .  В  с т о л и ч н ы х 

«Лужниках» наши примут Сау-
довскую Аравию. 

Краткий итог всех матчей 
россиян при Станиславе Черче-
сове — 20 игр, пять побед, девять 
поражений. И шесть ничьих. В 
последнем поединке с турками 
наши могли прервать серию из 
шести игр без побед, но не полу-
чилось — 1:1. И это привело в бе-
шенство болельщиков и ряд эк-
спертов, которые то и дело руга-
ют команду, даже когда в этом 
нет никакого смысла. Как, к при-
меру, сейчас.

До старта первого в истории 
домашнего чемпионата мира 
осталась неделя. За семь дней 
Черчесов или кто-то другой 
вряд ли сможет найти лучше 
центральных защитников, чем 
Илья Кутепов или Владимир 
Гранат. Не появится у нас новый 
Андрей Аршавин. Так в чем 
смысл этой огульной критики, 
обрушившейся на сборную? 
Других игроков у нас нет. И вряд 
ли они будут в ближай-
шем будущем. И ви-
новаты в этом не 
Черчесов, Леонид 
Слуцкий или Фабио 
Капелло. Наша глав-
ная беда — отсутствие 
сколько-нибудь внят-
ной стратегии разви-
тия детско-юноше-
ского футбола. А без 
этого успехов не до-
бьешься. 

Вернемся к стати-
ст и ке  к о н т р ол ь н ы х 
встреч. Да, россияне по-
терпели девять поражений. 
Но кто у нас был в соперни-
ках, почему-то все забывают. 
Если не брать матчи с Катаром 
и Австрией, в которых наши 

футболисты откровенно прова-
лились, в остальных нам проти-
востояли команды, которые 
объективно выше классом. Ар-
гентина, Мексика, Португалия, 
Бразилия, Франция — это веду-
щие мировые сборные. Можно 
подумать, раньше мы постоян-
но побеждали топов и только те-
перь стали проигрывать. 

Конечно, далеко не все в на-
шей сборной идеально. У нее есть 
проблемы. Где-то какие-то прос-
четы допустил и тренерский 
штаб, что естественно. Споры о 
том, кого надо было брать, а кого 
отцепить — они всегда будут при 
любом специалисте. Но сейчас, 
когда чемпионат мира уже на го-
ризонте, команда, как бы это ба-
нально ни звучало, нуждается в 
поддержке. 

— Россия — крепкая сборная. 
В ней есть несколько игроков, с 
которыми я успел поработать в 
«Зените», — отметил на пресс-
конференции после матча с 
Россией главный тренер Тур-
ции Мирча Луческу. — На чем-
пионате мира я буду болеть за 
вашу сборную и Бразилию. 

Если россияне начнут с двух 
побед, то выйдут в плей-офф. 
Все у вас будет хорошо, не пере-
живайте. 

Пресс-конференция Черчесо-
ва превратилась в шоу. Началось 
все с того, что Станислав Сала-
мович попросил перуанского 
журналиста, сидевшего на пер-
вом ряду в зале, высказать свое 
мнение. 

— Конечно, мы ожидали побе-
ду сборной России, но ничья — 
уже шаг к победе на чемпионате 
мира. Поздравляю вас с этим ре-
зультатом!

— Ну все, пресс-конференция 
закончена, — рассмеялся Черче-

сов. А затем стал серьезно отве-
чать на вопросы.

Что скажете по игре?
СТАНИСЛАВ ЧЕРЧЕСОВ: Понятно, что 
мы нацеливались на победу. Надо 
еще пересмотреть матч. Но ре-
зультат, судя по всему, по игре. 
Мы могли еще забить, да и они 
тоже. По сравнению со встречей 
с Австрией сделали скачок впе-
ред. Конечно, есть нюансы, кото-
рые надо подправлять. Что род-
нит два последних матча — то, что 
в заключительной стадии не мо-
жем вывести нападающего на 
ударную позицию.

Вы еще в первом тайме что-то 
объясняли Дзюбе на скамейке. 
Что ему говорили и почему так 
и не выпустили Артема на заме-
ну?
СТАНИСЛАВ ЧЕРЧЕСОВ: Когда мы гото-
вимся к игре, то обсуждаем ню-
ансы. Сказал ему: «Видишь, не 
зря обсуждаем». А что касается 
замены, я что, должен был выпу-
стить его? Это где-то прописа-
но? Я не готовил его к замене.

Прокомментируйте пропущен-
ный гол. Показалось, что ошибся 
Кутепов. Согласны?
СТАНИСЛАВ ЧЕРЧЕСОВ: Да, мяч был в 
районе Кутепова, но мы винова-
тых не ищем. 

Вы были очень эмоциональны 
по ходу матча, часто разводили 
руками. Были чем-то недоволь-
ны?
СТАНИСЛАВ ЧЕРЧЕСОВ: Наоборот, я был 
доволен, поэтому показывал эмо-
ции. Это называется «жил момен-
том». И переживал с командой.

Закончился цикл товарищеских 
матчей.
СТАНИСЛАВ ЧЕРЧЕСОВ: Контрольных!

Насколько команда готова к 
официальным встречам?
СТАНИСЛАВ ЧЕРЧЕСОВ: Давайте поэ-
тапно. С Южной Кореей и Ира-
ном были хорошие матчи. Затем 
мы играли с топ-командами: Ар-
гентиной, Испанией, Бразилией, 
Францией. Нам не хватает трав-
мированных ребят — Васина, 
Джикии, Кокорина. Мы знали, 
что будет сложно с австрийца-
ми. Они потом, напомню, нем-
цев одолели. Сегодня встрети-
лись с Турцией. У них такая же 
манера игры, как у Уругвая. 
Они тоже хороши один в один. 
Как и Саудовская Аравия с 
Египтом. Так что получилось 
три в одном. 

В 2018 году сборная не 
одержала ни одной победы. 
Как вы успокоите болель-

щиков, что им скаже-
те?

С ТА Н И С Л А В  Ч Е Р Ч Е -

СОВ: Во-первых, 
я  не психолог, 
чтобы кого-то 

успокаивать. Мы своей игрой 
сделали шаг вперед по сравне-

нию с матчем с австрийцами. 
Мы идем своей дорогой. 
Надо в нас верить. Только 
хорошей игрой и эмоция-
ми мы дадим пищу нашим 
болельщикам, которые 
здорово поддерживали 
нас сегодня. Команда 
не сомневается: мы до-
бьемся своей цели на 

чемпионате мира. 

Несмотря на поражение, Мария Шарапова считает, что двигается в правильном направлении и, как всегда, про-
должит бороться за лидерство.

Акцент

 Ровно через неделю
сборная России встретится 
с Саудовской Аравией в матче 
открытия чемпионата мира

НОВОСТИ

Роналду 
и Месси вошли 
в тройку
самых богатых 
спортсменов
мира 

ЗВЕЗДЫ 
ПРИ ДЕНЬГАХ

Илья Соболев

АРГЕНТИНЕЦ Лионель Месси 
и португалец Криштиану Ронал-
ду вошли в список самых высо-
кооплачиваемых спортсменов за 
2017 год.

По оценкам Forbes, Месси, 
выступающий за «Барселону», в 
прошлом году заработал 111 млн 
долларов, из которых 84 милли-
она — зарплата и премиальные в 
клубе и 27 — отчисления с ре-
кламных контрактов.  У Роналду 
годовой заработок — 108 млн 
долларов (61 млн — клуб и 47 млн 
— рекламные контракты). 

Больше за прошедший год за-
работал только боксер Флойд 
Мейвезер. Его доход составил 
285 млн долларов, что стало воз-
можно благодаря бою с Конором 
Макгрегором, за который он по-
лучил гонорар в размере 275 
миллионов долларов. К слову, 
Макгрегор в этом списке на чет-
вертом месте (99 млн $), а замы-
кает топ-5 еще один футболист, 
бразилец Неймар (90 млн $).

Марадона
перенесет
операцию
перед визитом
в Россию

ДИЕГО, 
БЕРЕГИ НОГУ

Сергей Сокольский

ДИЕГО Марадона попал в боль-
ницу в колумбийском городе 
Кали. По сообщениям СМИ, ар-
гентинцу предстоит операция на 
колене.

Оперировать 57-летнего ар-
гентинца будет хирург Герман 
Очоа, который уже проводил 
именитому пациенту операцию 
на обоих коленях 17 лет назад. 
Нынешний недуг беспокоит од-
ного из лучших футболистов 
XX века на протяжении уже че-
тырех месяцев. Всего в больнице 
Диего Армандо должен провести 
чуть больше недели.

Напомним, Марадона соби-
рается работать на чемпионате 
мира по футболу в России ком-
ментатором. А по окончании 
турнира аргентинец приступит 
к своим новым обязанностям: 
в мае этого года легендарный 
экс-футболист занял пост пред-
седателя правления брестского 
«Динамо» и будет заниматься 
вопросами стратегического раз-
вития белорусского клуба. Кон-
тракт с ним рассчитан на три 
года.

Брагин 
и Браташ
продолжат  
руководить 
резервом

ОСТАЛИСЬ 
С МОЛОДЫМИ

Иван Ильин

ФЕДЕРАЦИЯ хоккея России 
объявила вчера о продлении 
контрактов с главными тренера-
ми молодежной и олимпийской 
сборных Валерием Брагиным и 
Олегом Браташом. Новые согла-
шения с обоими специалистами 
заключены на два года с возмож-
ностью продления еще на два.

— За время работы Валерия 
Брагина в молодежной сборной 
с 2010 по 2012 год и с 2015 
по 2018 год команда пять раз за-
воевывала медали — золотую, 
три серебряные и одну бронзо-
вую, — напомнила пресс-служба 
ФХР. — В период своего существо-
вания с 2015 года олимпийская 
сборная под руководством Олега 
Браташа выиграла четыре меж-
дународных титула.

Комментируя новое соглаше-
ние, Валерий Брагин подчер-
кнул, что самое важное в его ра-
боте у руля «молодежки» — это 
даже не спортивный результат. 
«Главное, чтобы на выходе из 
хоккейных школ у нас были бо-
лее качественные игроки», — ска-
зал тренер. 

В последнем контрольном 
матче перед ЧМ-2018 
Россия сыграла вничью 
с Турцией — 1:1.

М
И

Х
А

И
Л

 С
И

Н
И

Ц
Ы

Н

Почему сборная 
России разучилась 
побеждать? 
Видеокомментарий 
смотрите на сайте
rg.ru/art/ 1552542
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С 14 ИЮНЯ 
СМОТРИТЕ НА RG.RU

Евгений Ловчев и гости 
обсуждают матчи в студии «РГ» 

в прямом эфире —
каждый день в 11.00 МСК

Реклама 16+

Иранские футболисты прилетели в российскую столицу 
в отличном настроении. 
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ПРЯМАЯ РЕЧЬ

Мария Шарапова:
— Я бы не стала оценивать свое высту-

пление только на «Ролан Гаррос». 

Нужно учитывать результаты послед-

них четырех-пяти недель. В начале 

грунтового сезона я несколько раз вы-

летала в первых кругах, хотя хотела 

победить. Но последние успехи гово-

рят о том, что я двигаюсь в правиль-

ном направлении. Однако в матче с 

Мугурусой я не сделала ни одного 

шага вперед. Она во многих аспектах 

переиграла меня.

МЕЖДУ ТЕМ
Российский футбольный союз 
(РФС) опубликовал график сбор-
ной в рамках подготовки к ЧМ-
2018 и выступления на групповом 
этапе. В эту субботу россияне 
проведут открытую для болель-
щиков тренировку на стадионе 
ЦСКА. Начало — в 11.30. А за сут-
ки до матча с Саудовской Арави-
ей Черчесов и один из футболи-
стов сборной ответят на вопро-
сы журналистов в пресс-центре 
«Лужников». Мероприятие за-
планировано на 13.15. Остальные 
тренировки пройдут на базе в Но-
вогорске.

МЕЖДУ ТЕМ 
Екатерина Макарова и Елена 
Веснина, которые в паре выигра-
ли и «Большие шлемы», и Олим-
пийские игры, и Итоговый чем-
пионат года, впервые в своей ка-
рьере поднимутся на вершину 
рейтинга WTA. 
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